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El género de la corrupción narrada 
Por Sylvina Walger  
Para LA NACION 
Es muy posible que esta última edición de la Feria del Libro pase a la posteridad no tanto por sus ilustres 
visitantes, sino por la euforia que suscitó la aparición de un nuevo subgénero dentro de la narrativa local: el de 
la corrupción narrada. A esto puede agregársele el detalle de la presentación en vivo del autor, protagonista a 
su vez de las andanzas que él mismo relata en "Maquiavelo no conoció a los argentinos".  
No deja de ser original la idea de llevar a la letra impresa la personal experiencia de desvalijar los fondos 
públicos y enmarcar su presentación en el mismo lugar donde anualmente se celebra a la cultura. Amén de 
convertirse en best seller.  
La saga oficial de los arrepentidos de los último tiempos comenzó con Pontaquarto (no recuerdo el nombre), 
cuyo relato de los sobornos en el Senado no superó el límite de las revistas de interés general. Enrique 
N´Haux, el autor de marras, apuntó más alto y llevó a la cultura las travesuras del cavallo-menemismo. 
Dentro del mismo rubro, aunque todavía en versión oral, se encuentra Roberto Martínez Medina, que fuera 
secretario privado de Raúl Granillo Ocampo, que no se cansa de repetir que vio sobres de todos los colores 
aunque aún no lo ha podido probar.  
De toda esta avalancha de contritos, N´Haux parece ser hasta ahora el más atractivo. Si por atractivo se 
entiende internarse en las humillaciones que padeció (interminables amansadoras, entre otras) hasta lograr ser 
tenido en cuenta a la hora del reparto.  
Aunque sus explicaciones acerca de la funcionalidad de la corrupción como garante de la gobernabilidad y la 
necesidad de que los funcionarios estén bien pagos para evitar tentaciones merecerían una columna aparte.  
Seguir los vericuetos de los mochileros que tipo Papá Noel distribuían los regalitos resulta menos interesante 
que las justificaciones que, narra, suscitaba esta modalidad de pago en aquellos que habían sido militantes. 
Convencidos de que los tiempos habían cambiado argumentaban que "Si Evita viviera sería coimera" y que 
este peronismo era "el de uno mismo", dándole la razón al escritor Claudio Magris cuando afirma que "si hay 
una historia trágicamente estúpida, que se repite a menudo, es la del extremista revolucionario devenido 
reaccionario".  
Mucho antes que en Italia estallara el movimiento conocido como Mani Pulite ("Manos limpias") la Justicia 
italiana, por entonces abocada a luchar contra la mafia, padeció una seria indigestión de arrepentidos (pentitis) 
que llegó a colmar la capacidad de trabajo del Poder Judicial. La imparable oleada de contritos siguió hasta 
que los jueces se percataron de que estos se acercaban, delataban y luego retornaban a sus particulares 
negocios. El oficio de pentiti se había convertido en una actividad que, además de aliviar la conciencia, se 
podía ejercer entre delito y delito.  
Vino luego el Mani Pulite que explotó cuando el nivel de la corrupción superó el límite de la tolerancia social. 
Pero cuya eficacia, pese al empeño de jueces y fiscales, no pudo pasar de ser una tentativa para restaurar la 
legalidad. El Poder Judicial solo no puede reformar un país, esa es tarea de la política. Su obligación pasaba 
por relegitimarse a sí misma y a las instituciones con un sistema de reformas capaces de prevenir la 
corrupción. Esto no ocurrió y así fue como, si bien desapareció una clase política, otra igual de mañosa -por 
llamarla de alguna manera- tomó su lugar.  
Nuestros arrepentidos son la punta de un iceberg y arrojan un guante que la clase política está obligada a 
recoger. Ya lo dijo el fiscal Antonio Di Pietro en una entrevista realizada en este mismo diario en febrero de 
2002: "La Argentina es diez veces más corrupta que Italia".  
 
http://www.lanacion.com.ar/edicionimpresa/suplementos/enfoques/nota.asp?nota_id=702438 
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El otro iceberg 
En caso de comprobarse, los sobresueldos en la época de Menem habrán sido exactamente proporcionales a la 
sobre-estima que tenía la gente sobre su gobierno, de la que ya se han borrado los rastros. Era el gobierno 
mismo de Menem el que recibía un sobre secreto por parte de la población, con un valor adicional al que se 
explicitaba públicamente. Se censuraba su capacidad para la corrupción en la superficie, pero se le asignaba 
un gran valor bajo ella, como moneda de cambio o mal menor para conseguir otros bienes. La Argentina real 
tiene una dimensión secreta, un iceberg sumergido que funciona con sus propias convenciones y realidades. 
Las leyes explícitas tienden a no cumplirse y las secretas a sobre-cumplirse (valga la literalidad).  
Pero simétrico a este iceberg real flota un segundo iceberg, que representa la voluntad de cambio de la 
Argentina, en el que también hay una porción visible y otra sumergida. En la parte visible están las 
organizaciones que luchan por ello y las buenas intenciones. ¿Cuántas mesas de diálogo, cuántos documentos 
que con toda claridad apuntan a los problemas argentinos y a su solución se han redactado? Sin embargo, 
extrañamente, no tienen verdadera incidencia sobre la vida pública. Debe de haber allí también un sector 
sumergido y consolidado contra el que choca una y otra vez nuestro destino, más allá de la desidia política.  
Nuestros males tienen ya cierto grado de valor patrimonial colectivo, porque de ellos nos nutrimos para 
confirmar nuestras sospechas sobre nosotros mismos. Independientemente de las razones objetivas, la 
desconfianza hacia nosotros es una gigantesca masa sumergida que tiene vida propia. Aún ahora, 
curiosamente, en un contexto en el que el Gobierno goza de significativo apoyo social, un alto porcentaje de 
la gente cree que también se cobran sobresueldos.  
¿Qué sería de una reunión entre argentinos que no pudiera apelar a las calamidades colectivas y que no 
pudiera agregar algo al inventario de nuestra desvalorización? Este inventario tiene proporciones inmensas y 
su narración produce un verdadero gozo autoconfirmatorio. La corrupción, los sobresueldos, las intrigas 
públicas, alimentan un encanto secreto, y no queremos creer que pueda cambiar. La convicción genérica sobre 
nuestra imposibilidad de "reformarnos" tiene tal efecto de deleite, que ha convertido esa imposibilidad casi en 
un deseo.  
Por Enrique Valiente Noailles  
Para LA NACION  
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Aumenta el interés por carreras no tradicionales 
Por Raquel San Martín  
De la Redacción de LA NACION 
Con sus decisiones vocacionales, los argentinos que comienzan sus estudios universitarios pueden estar 
enviando un mensaje no sólo de cambio sino de realismo: mientras aumenta el interés por carreras 
relacionadas con la reactivación industrial y con áreas poco exploradas en el país, cae progresivamente la 
intención de estudiar carreras tradicionales.  
Según el Ministerio de Educación, las áreas que más crecieron en número de aspirantes entre 2004 y este año 
en las universidades nacionales son ecología y ciencias del ambiente (72 por ciento de aumento), química 
(52,6%), farmacia (22,4%), ingeniería química (17,1%), agronomía (15,9%) y bioquímica (7,1%). En el otro 
extremo, entre las que más aspirantes perdieron están muchas de las que desde hace varios años son las más 
elegidas: administración (pierde 14%), psicología (11,9%), informática (10%), medicina (9,4%), contador 
público (4,9%) y derecho (3,8%).  
En números concretos, este año 1749 chicos menos quieren ser médicos, 1597 menos se anotaron en 
psicología, mientras administración perdió 1095 aspirantes y derecho tiene 899 interesados menos.  
Las cifras del desinterés, sin embargo, también tienen datos preocupantes, porque el listado incluye áreas 
relevantes para las necesidades presentes del país: ciencias de la educación (cae 28,6%), servicio social 
(15,2%) y la carrera de enfermería (14%), que suele citarse como una actividad con escasez de profesionales.  
Aunque los datos representan un interés inicial -se trata de jóvenes que se inscriben en los distintos sistemas 
de ingreso de las facultades, que muchas veces cambian de carrera antes de comenzar a cursar-, las 
autoridades se entusiasman con los números.  
"Estos datos confirman una tendencia que apareció el año último y quebró una continuidad de 30 años: la 
caída de las carreras tradicionales y el crecimiento de las ciencias básicas y aplicadas", dijo a LA NACION 
Marta Kisilevsky, coordinadora de Investigaciones e Información Estadística de la cartera educativa.  
Alguna razón para el cambio incipiente puede encontrarse en la difusión de un discurso público que insiste en 
la reindustrialización del país y alerta sobre la ausencia de profesionales en muchas áreas "duras". Se sabe 
que, en el momento de elegir una carrera, la futura salida laboral es uno de los aspectos que inclinan la 
balanza.  
"El cambio de modelo productivo está teniendo impacto. Hay esperanza de que las cosas mejoren. Los 
jóvenes están anticipando un cambio que ellos motorizan", dijo Kisilevsky.  
Para el ministro de Educación, Daniel Filmus, a la noción de que falta mano de obra en áreas como las 
ingenierías -agronómica, en petróleo; química, en minas- se suman "políticas activas del Estado".  
Citó, en ese sentido, el programa de mejoramiento de las carreras de Ingeniería, las becas de ayuda económica 
que otorga el ministerio para quienes estudien carreras prioritarias para el país -definidas sobre la base de 
informes económicos- y los convenios que se han firmado recientemente con cámaras empresariales y 
empresas para que financien becas de estudios, como para distintas ingenierías y la industria del software, 
cuyas exportaciones crecieron un 30% en el último año.  
"Creo que se van a mantener dos tendencias: la demanda creciente hacia la universidad y la orientación a 
carreras duras, siempre y cuando se afiance el proceso industrial. Hay un impacto creciente en el mercado de 
trabajo", afirmó Filmus.  
Matices  
En tanto, algunos expertos señalan la necesidad de la prudencia. Dicen, por ejemplo, que los datos de las 
universidades privadas, que no están incluidas en estas cifras, podrían matizar la tendencia.  
Se trata de instituciones que son fuertes, justamente, en carreras tradicionales y de tipo profesionalista, por lo 
que sería importante considerar si quienes no estudian ciertas carreras en las universidades públicas no están 
decidiendo ir a cursarlas a las privadas, particularmente en zonas donde su oferta es fuerte, como la ciudad de 
Buenos Aires y el conurbano, Mendoza y Rosario. De todas maneras, ése es un dato que las universidades 
privadas se muestran reticentes a difundir  
Sin embargo, las cifras proporcionadas por el Ministerio de Educación permiten establecer una tendencia, ya 
que las universidades nacionales concentran más del ochenta por ciento del alumnado universitario del país.  
"El discurso de los medios y del Gobierno sobre la reactivación puede tener algún efecto, porque genera en la 
gente la sensación de que hay un despegue, mayor confianza en el futuro del país y mayor demanda en ciertas 
áreas. Pero hay una contradicción, porque los cambios en la escuela media no estimulan a los chicos para que 
se acerquen a las carreras de base matemática", señaló el especialista en educación superior Carlos Pérez 
Rasetti.  
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"El estímulo hacia las carreras tecnológicas tiene que estar apoyado por una formación que les dé a los chicos 
confianza en que pueden cursarlas. Esta tendencia no se va a consolidar si no hay un replanteo de los 
contenidos en la escuela media que refuerce la formación básica en las áreas tecnológicas", advirtió.  
 
http://www.lanacion.com.ar/cultura/nota.asp?nota_id=702665 
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Madre milenaria  
 
El Universal  
Lunes 09 de mayo del 2005  

Una mujer de la cultura argárica, que vivió en la zona de la actual Murcia, en España, hace alrededor de 3 mil 
500 años, contaba con apenas 25 años de edad cuando inició un difícil trabajo de parto en el cual el bebé se 
encontraba en posición transversa: el desenlace del mismo fue fatal para ambos, pues ella murió a causa de 
una hemorragia, infecciones y agotamiento, mientras que su hijo perdió la vida de un paro cardiaco, sin haber 
conocido este mundo, pues sólo alcanzó a sacar una parte del brazo del cuerpo de su madre.  

El progreso de las ciencias y la tecnología hace que a tantos años de distancia se puedan precisar pormenores 
como los antes descritos. Hoy día gracias a los estudios científicos naturales y sociales se sabe que en la 
antigüedad la mortalidad femenina era muy elevada y se relacionaba por lo común con la maternidad, ya sea 
debida a complicaciones sufridas durante el embarazo, el parto o durante el periodo de lactancia.  

Sin embargo, esta relación se ha establecido en la mayoría de los casos, a partir de datos indirectos: 
paleodemográficos, referencias etnográficas o a raíz de las malas condiciones de salud, habitualmente 
atribuidas a los grupos humanos antiguos.  

A pesar de que los especialistas han hallado evidencias arqueológicas directas de esta elevada tasa de 
mortalidad femenina durante las edades reproductoras, no siempre han podido determinar las causas de los 
decesos y si éstos estaban relacionados con algún problema obstétrico. En ese sentido la literatura científica 
describe algunos casos de esqueletos femeninos recuperados con el feto dentro del útero.  

Lo interesante del caso de la desafortunada madre argárica, que vivió en la Edad de Bronce, es que según 
antropólogos de la Universidad Autónoma de Barcelona (UAB) dirigidos por Assumció Malgosa, sus restos, 
encontrados en el yacimiento de El Cerro de las Viñas en 1996 por arqueólogos de la Universidad de Murcia 
(UM) encabezados por María Manuela Ayala, son los más antiguos de que se tiene noticia en estas 
condiciones, es decir, de una mujer fallecida durante el trabajo de parto.  

Según los científicos, el ritual funerario de la cultura Argárica se caracteriza por las inhumaciones 
individuales, la mayoría dentro de los hogares o dentro de su perímetro. El entierro de esta mujer se encontró 
en el interior de uno de dichos hogares. Correspondía a una mujer joven, de entre 25 y 26 años de edad, con 
un feto de entre 37 y 39 semanas de gestación, en presentación transversa y con parte del brazo derecho fuera 
del útero.  

El estudio de los restos y el diagnóstico diferencial permitieron determinar que la probable causa de muerte de 
la madre y, en consecuencia, del feto, de acuerdo con la moderna práctica obstétrica, fue un parto complicado 
a causa de la posición del producto. Sin la práctica de una cesárea, la madre murió probablemente por 
infección, hemorragia y agotamiento durante el parto, y su hijo de un paro cardiaco.  

En este trabajo de investigación participaron Assumpció Malgosa, Alicia Alesan y Santiago Safont, de la 
Unitat d'Antropologia del Departamento de Biología Animal, Vegetal y Ecología de la UAB, junto con la 
ginecóloga Madrona Ballbé y Maria Manuela Ayala, del Departamento de Prehistoria, Historia Antigua e 
Historia Medieval de la Universidad de Murcia.  

Finalmente, cabe recordar que las mujeres contemporáneas son más longevas que los hombres y sus procesos 
de gestación y parto son mucho más seguros gracias al desarrollo científico y tecnológico que les garantiza 
mejores cuidados antes, durante y después del parto.  

(Con información de la Universidad de Murcia)  
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Congelan la luz  
 
El Universal  
Lunes 09 de mayo del 2005  

Demuestran científicos cómo es que átomos ultraenfriados pueden ser utilizados para congelar y 
controlar la luz con el objetivo de formar la unidad central de procesamiento (CPU) de una 
computadora óptica  

Un grupo de científicos de la Universidad de Harvard mostró cómo es que átomos ultraenfriados pueden ser 
utilizados para congelar y controlar la luz con el objetivo de formar la unidad central de procesamiento (CPU) 
de una computadora óptica, que puede transportar información 10 veces más rápido que las tradicionales.  

Según los expertos, esta novedosa línea de investigación podría ser un parteaguas en la construcción de 
computadoras superrápidas que utilicen luz en vez de electrones para el procesamiento de la información.  

Lene Hau, directora de este trabajo científico, es una de las máximas autoridades en estudios sobre “luz 
lenta”. Su equipo de investigadores se volvió famoso por haber reducido la velocidad de la luz, que es de 300 
mil kilómetros por segundo, a menos de la que puede alcanzar una bicicleta, con un dispositivo que contiene 
una nube de átomos de sodio ultrafríos.  

En ese sentido cabe recordar que la predicción de Albert Einstein y Satyendra Nath Bose, referente al hecho 
de que los gases de átomos enfriados a temperaturas cercanas al cero absoluto se comportarían al unísono. El 
cero absoluto es la temperatura teórica más baja posible y se caracteriza por la total ausencia de calor. En 
estas condiciones cesa el movimiento de las partículas. Aquí el nivel de energía es el más bajo posible. El cero 
absoluto —cero grados Kelvin— corresponde aproximadamente a 273.16 grados centígrados bajo cero. En 
1995 se produjeron los primeros condensados de esta naturaleza, denominados Bose-Einstein, que abrieron 
las puertas a nuevas líneas de investigación, como la que aquí nos ocupa.  

Las investigaciones realizadas al respecto por Hau indican que los condensados Bose-Einstein podrían 
emplearse para “controlar procesamientos coherentes” con luz, que encontrarían aplicaciones en la creación 
de dispositivos de almacenamiento de memoria para una generación futura de computadoras ópticas.  

Los rápidos avances de la tecnología hacen que cada vez más rápido los equipos de cómputo pasen de la 
teoría al mercado ¿será este el caso?  

(Con información de las universidades de Harvard y Penn State)  
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El agua existe desde la infancia de la Tierra  
EFE  
El Universal  
Domingo 08 de mayo del 2005  

Afirman geólogos que cristales de circonio revelan que desde hace 4 mil y 4 mil 500 millones de años 
atrás, el plantea contaría con sus continentes y cuencas oceánicas interactuando de la misma manera 
que lo hacen las placas tectónicas del paradigma moderno  

Sydney, Australia  

 
Científicos australianos y estadounidenses aseguran que el agua era un elemento omnipresente durante la 
infancia de la Tierra, lo que cuestiona la creencia de que la era Hadeana era un infierno de fuego y meteoritos. 

Así lo afirman los geólogos Mark Harrison, de la Universidad Nacional de Australia, y Bruce Watson, del 
Instituto Politécnico Renssela (EU), tras experimentar con unos cristales de circonio, minerales que datan de 
los inicios de la Tierra, que la pareja halló en el desierto australiano.  

Harrison manifestó que las pruebas realizadas con los circonios revelan que el aspecto de la superficie 
terrestre durante la era Eoarcaica o Hadeana, unos 4 mil y 4 mil 500 millones de años atrás, era muy similar a 
la que hoy podemos contemplar.  

"Podría haber sido como ahora, con sus continentes y cuencas oceánicas interactuando de la misma manera 
que lo hacen las placas tectónicas del paradigma moderno", dijo el científico australiano.  

Harrison explicó que si hiciéramos un viaje imaginario a la era Hadeana nos encontraríamos con un mundo 
dominado por el agua y la actividad volcánica muy "similar al planeta que conocemos y amamos".  

Las teorías más extendidas sobre el origen de la Tierra señalan que ésta era una especie de caldero hirviendo y 
golpeado por meteoritos durante la era Hadeana, nombre derivado de Hades, el dios griego de los muertos y 
del mundo subterráneo.  

Después, y en un salto de varios millones de años, la corteza terrestre se enfrió y el vapor de agua se precipitó 
en forma de lluvia para formar los océanos.  

Sin embargo, Harrison considera que se ha creado un mito sobre el origen de la tierra, ya que las imágenes 
por ordenador o de películas de animación que recrean los primeros 500 millones de años de la historia de la 
Tierra no se basan en pruebas observables.  

En 2001, Harrison y un grupo de expertos locales ya plantearon que los océanos surgieron durante la era 
Hadeana tras hallar unos cristales de circonio de ese periodo en la localidad de Jack Hills, a unos 350 
kilómetros al oeste de la ciudad australiana de Perth.  

Tras varios análisis, el equipo descubrió que los cristales de circonio tenían partículas isotópicas de oxígeno, 
por lo que concluyeron que éstas sólo podrían provenir de la arcilla, un material que se forma únicamente por 
la presencia de agua en la superficie terrestre.  

En el último experimento, Harrison y Watson midieron con un termómetro especial creado por ellos mismos 
la cantidad de titanio que guardan esos mismos cristales de circonio.  
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El titanio les permitió descubrir que los cristales de circonio se formaron a unos diez kilómetros de 
profundidad terrestre y a una temperatura de entre 650 y 660 grados Celsius, además de constatar nuevamente 
la presencia de agua en los minerales.  

La cuestión de la temperatura es el pilar que sostiene la teoría de Harrison y Watson, quienes mantienen que 
si no hubiera existido el agua en la Tierra durante la época Hadeana y el planeta hubiera estado bombardeado 
por meteoritos, los cristales de circonio tendrían que haberse formado a temperaturas por encima de los 900 
grados centígrados.  

Pero la teoría del dúo australiano-americano, publicadas en la última edición de la revista Science, también 
reaviva el viejo debate sobre la fecha en la que apareció la vida en el planeta.  

En este sentido, Harrison es claro: "La vida, que necesita de agua para existir, podría haber aparecido unos 
700 millones de años antes de lo que se pensaba".  

goc  
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Piden en Rusia prohibir impacto de la NASA a cometa  
EFE  
El Universal  
Viernes 06 de mayo del 2005  

Según una astróloga rusa, el proyecto "Deep Impact" de la agencia espacial de Estados Unidos atenta 
contra el estado natural del Cosmos y destruye el balance natural de las fuerzas del Universo  

Moscú.- El Tribunal de Moscú examina hoy el recurso de una astróloga rusa que exige que se prohíba a la 
Administración Nacional para la Aeronáutica y el Espacio (NASA) de Estados Unidos bombardear un cometa 
a 132 millones de kilómetros de la Tierra.  

La moscovita Marina Bai también reclama de la NASA una compensación de 8 mil 708 millones de rublos 
(310 millones de dólares/240 millones de euros) por los "daños morales" que supone su experimento, previsto 
para el próximo 4 de julio, en ocasión del Día de la Independencia de Estados Unidos.  

Según la astróloga, la "aventura" de la NASA menoscaba sus "valores morales, atenta contra el estado natural 
del Cosmos y destruye el balance natural de las fuerzas del Universo".  

De acuerdo a los planes de la NASA, el proyectil "Impactor" debe estrellarse dentro de dos meses contra el 
cometa Tempel 1 a una velocidad de 37 mil kilómetros por hora, aunque en realidad será el cometa el que 
colisionará con el proyectil.  

Con ese propósito, el pasado mes de enero la NASA lanzó un cohete Delta-2 para impulsar la sonda "Deep 
Impact", que transporta el proyectil Impactor y que actualmente se aproxima a su objetivo.  

Inicialmente, Bai demandó la NASA ante un tribunal de distrito, pero el magistrado rehusó darle curso al 
pleito argumentando que el caso estaba fuera de su jurisdicción porque el demandado era una entidad 
extranjera.  

Pero Alexéi Mólojov, abogado de Bai, recurrió la decisión con el argumento de que la NASA tiene 
representantes oficiales en Moscú y, por consiguiente, puede atender las reclamaciones de la astróloga.  

Según la NASA, el objetivo de la misión "Deep Impact" será analizar la composición del Tempel 1, y 
descubrir parte de los secretos que puedan encerrar los cometas sobre el origen del Sistema Solar.  

Además, se espera que el choque de la sonda con el cometa dé lugar a los primeros fuegos artificiales 
cósmicos de la historia.  

dm  
 



Sistema de Infotecas Centrales                                                                                                                                       Universidad Autónoma de Coahuila 
 

 

 
Boletín Científico y Cultural de la Infoteca No.18                                                                                                                      Mayo  2005. 

 

12

 
Descifran el vuelo de las mariposas  
Redacción Online  
El Universal  
Viernes 06 de mayo del 2005  

Los revoloteos de las mariposas no son tan indecisos como se puede creer. Un nuevo estudio permitiría 
aprender cómo utilizan su capacidad de orientación para sobrevivir en entornos cada vez más 
fragmentados por áreas urbanas  

Científicos del Rothamsted Research, un instituto de investigación patrocinado por el BBSRC (Consejo de 
investigación de Ciencias Biotecnológicas y Biológicas), en Inglaterra descubrieron que los vuelos 
aparentemente indecisos de las mariposas son en realidad decididas trayectorias de vuelo.  

Los experimentos que permitieron llegar a esta conclusión consistieron en colocar a las mariposas un radar 
especial, con un peso de 12 miligramos (entre un 4 y un 8 por ciento del peso corporal de los insectos 
estudiados).  

Así, el radar permitió hacer un seguimiento preciso de los movimientos de cada mariposa, obteniendo su 
posición exacta hasta a 1 km de distancia. En estudios previos, se tenía que recurrir a la observación visual 
(difícil a más de 50 metros) o a técnicas indirectas de marcado y recaptura.  

"El seguimiento de las trayectorias de vuelo de las mariposas desveló pautas claras, asociadas a rutas para 
llegar a puntos potenciales de alimentación, y a vuelos previos "de reconocimiento". De igual modo que para 
una aeronave tripulada volar en círculos no suele significar indecisión del piloto, sino una maniobra para 
examinar detenidamente una zona concreta del terreno, algunos de los revoloteos "erráticos" de las mariposas 
tienen un propósito análogo", informa el Boletín de Noticias de Ciencia y Tecnología en Internet.  

Las mariposas aportan un serviciocrucial al proceso polinización de las plantas. Investigaciones como esta 
serán de gran ayuda para aprender cómo utilizan su capacidad de orientación para sobrevivir en entornos cada 
vez más fragmentados por áreas urbanas.  
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Presentan en Roma el telescopio "Olimpo"  
EFE  
El Universal  
Jueves 05 de mayo del 2005  

En el proyecto han colaborado Italia, Francia, Estados Unidos y el Reino Unido, y comenzará a 
funcionar en un año para explorar partes del universo aún desconocidas  

Roma.- Un grupo de expertos italianos presentó hoy en Roma el nuevo telescopio "Olimpo", un proyecto en 
el que también han colaborado Francia, Estados Unidos y el Reino Unido, que comenzará a funcionar en un 
año para explorar partes del universo aún desconocidas.  

"Olimpo" es la continuación del proyecto "Boomerang" (Observaciones de Globo de las Radiaciones 
Milimétricas Extragalácticas y Geomagnéticas), que hace cinco años permitió a un equipo científico italiano 
recabar datos sobre el "Big Bang", la fase inicial del universo, y asegurar que éste es plano y abierto.  

En esta ocasión, el mismo equipo, coordinado por Paolo de Bernardis, profesor de la universidad de La 
Sapienza, pretende capturar a través de "Olimpo" información sobre galaxias que hasta ahora no se han 
podido observar.  

Este nuevo telescopio se instalará en un dirigible más grande que el utilizado en el anterior experimento, de 
forma que podrá explorar un área cuatro veces más amplia.  

El "Boomerang" basó sus resultados en dieciséis sensores, mientras que el "Olimpo" utilizará al menos 100 
que funcionarán simultáneamente, hecho que permitirá, según de Bernardis, "estudiar las galaxias en el 
momento de su formación".  

Este novedoso telescopio se presentó en el Congreso sobre la Gravitación y la Cosmología organizado por la 
Academia Nacional de la Ciencia con motivo del centenario de la Teoría de la Relatividad de Einstein.  

dm  
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Presentan plásticos que cambian de forma con la luz  
Redacción Online  
El Universal  
Viernes 06 de mayo del 2005  

El descubrimiento podría aplicarse en la campo de la medicina, para realizar cirugías menos invasivas, 
y en varios otros campos  

Un grupo de ingenieros creó un plástico que modifica su forma al contacto con la luz, una reacción similar a 
la que ocurre con las flores que se abren al ser iluminadas por el sol.  

Este producto es obra de Robert Langer, ingeniero del Instituto Tecnológico de Massachssets, y sus colegas 
alemanes Andreas Lendlein, Hongyan Jiang y Oliver Jünger, de la Universidad Tecnológica de Aachen, 
Alemania, informa el boletín de Noticias de Ciencia y Tecnología en Internet.  

De acuerdo con el despacho noticioso, el trabajo podría tener aplicaciones potenciales en diversos campos, 
incluyendo la cirugía mínimamente invasiva.  

"Imagine, por ejemplo, un "cordón" de plástico que el doctor introduce dentro del cuerpo de un paciente a 
través de una pequeña incisión. Cuando se activa con la luz emitida por una sonda de fibra óptica, ese delgado 
cordón podría adoptar una forma parecida a la de un sacacorchos, para mantener abiertos los vasos 
sanguíneos".  

"Y ¿qué podemos decir de grapas que se abren a una orden, o sujetapapeles que se aflojan cuando ya no se les 
necesita? La luz podría hacer muchos de estos trabajos que a menudo resultan engorrosos".  

Los plásticos con "memoria de forma", que pueden cambiar su forma en respuesta a un aumento de 
temperatura, son bien conocidos. En 2001, Langer y Lendlein estuvieron entre los primeros que presentaron 
versiones biodegradables de estos materiales. Ahora, en lugar de usar calor, basta emplear luz para inducir el 
efecto de memoria de forma en los polímeros.  

La clave de estos portentosos plásticos son "los interruptores moleculares", o grupos fotosensibles que se 
injertan en una red permanente de polímeros. La película resultante de polímero fotosensible es entonces 
estirada con una tensión externa, e iluminada con luz ultravioleta de cierta longitud de onda. Esto provoca que 
los interruptores moleculares se entrelacen.  

El resultado es que cuando la luz se apaga y la tensión externa cesa, el entramado especial permanece, 
manteniendo una estructura alargada. La exposición a luz de otra longitud de onda permite al material 
recobrar su forma original.  
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Cuestionan posibilidades de acceso a libros en red  
JORGE LUIS ESPINOSA  
El Universal  
Lunes 09 de mayo de 2005  
Cultura, página 1  

Ante el anuncio de Google de subir a internet más de 15 millones de textos completos, intelectuales 
expresan su temor acerca del monopolio del conocimiento que representaría y sus efectos en el derecho 
de autor  

En diciembre pasado la empresa Google anunció un acuerdo con las principales bibliotecas universitarias de 
Estados Unidos e Inglaterra para crear una "biblioteca virtual" que pondrá a disposición de los usuarios de 
internet cerca de 15 millones de libros, con lo cual la utopía que ha acompañado el surgimiento de las 
tecnologías de comunicación a distancia vuelve sobre el escenario: el mundo como una sola familia, y en este 
caso también el acceso a la información y al conocimiento sin traba alguna.  

Sin embargo, algunos intelectuales plantean dudas sobre esta apuesta de llevar los libros a la supercarretera de 
la información.  

Para Google se trata de un plan sin parangón y es el proyecto más ambicioso que esta empresa ha emprendido 
hasta la fecha, porque es el primer paso para digitalizar el "conocimiento del mundo", aunque para el crítico 
Armand Mattelart, sería "totalmente nefasto" que esta firma monopolizara ese proceso.  

La digitalización de estos 15 millones de ejemplares de las universidades de Stanford, Nueva York, Harvard y 
Oxford (Inglaterra), permitirá que cualquier usuario de internet en todo el mundo, pueda acceder a ejemplares 
que van del siglo XVII a principios del siglo XX.  

Sólo habrá libros que ya no estén sujetos a derechos de autor, porque el tope por ahora planteado es el año de 
1900, ya que los derechos de propiedad intelectual tienen una vigencia promedio de 100 años. Los ejemplares 
del siglo XX que se digitalicen sólo podrán consultarse en resúmenes o capítulos, hasta que se resuelva el 
copy right .  

El proyecto de escanear hacer copias de los textos estos 15 millones de libros podría tardar una década y el 
costo ascendería hasta 10 millones de dólares.  

De acuerdo con los especialistas permitirá que dentro de dos décadas "la mayoría de los conocimientos del 
mundo se habrán digitalizado".  

En la misma línea, en abril pasado, los dirigentes de España, Francia, Alemania, Italia, Hungría y Polonia, 
propusieron a la Unión Europea la creación de una "biblioteca digital europea" para volcar el patrimonio 
cultural y científico de Europa en las redes informáticas mundiales, algo similar a la "biblioteca virtual" de 
Google.  

 
 
El libre acceso, sólo un mito  
 
Pero esta digitalización no sólo abre interrogantes en torno del futuro del libro que van de la utopía de un libre 
acceso a los conocimientos del mundo, hasta la desaparición del libro tal como lo conocemos ahora, pasando 
por la defensa de los derechos de autor, un capítulo que aún no encuentra definición efectiva.  
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Para el comunicólogo Armand Mattelart el libre acceso a la información es un viejo sueño y un mito que se 
alimenta con el advenimiento de cada nueva tecnología de comunicación a distancia.  

El discurso triunfalista es el que estas tecnologías ofrecerán más prosperidad y democracia, cuando la realidad 
es que esto no se cumple. "En el caso de Google esto se difunde de nuevo con el viejo discurso de la 
filantropía y en pro de la ciencia, pero la realidad es que esta selección se hace desde el poder de las grandes 
firmas y los países con recursos para digitalizar su acervo, lo que margina a muchos otros. Sería muy nefasto 
que las grandes firmas monopolizaran la digitalización".  

De igual manera para el periodista y escritor estadounidense Mark Dery en esta aurora del siglo XXI estamos 
regurgitando viejos mitos y sueños, pero nada seguro se puede afirmar de lo que podrá ocurrir. "Estamos 
atravesando un periodo de enorme turbulencia cultural que puede ser muy rica, pero también difícil. Para usar 
un viejo mito diría que navegamos entre Escila y Caribdis. Cualquiera de estos monstruos puede devorarnos si 
nos acercamos demasiado a ellos."  

 
 
Las interrogantes del futuro  
 
Para María Fernanda Mendoza, directora del Centro Mexicano de Protección de los Derecho de Autor 
(Cempro), legislar sobre el libro y las nuevas tecnologías es tarea bastante complicada, porque los cambios se 
han dado de forma muy acelerada.  

"El legislador tiene que correr tras esos cambios, pero el ritmo es tal que ese proceso deja un vacío legal y ese 
hueco permite cualquier cantidad de delitos que lesionan los derechos de autor. Además sin contar a la 
piratería que está floreciendo en internet".  

Aclara que la Ley Federal de Derechos de Autor protege todo libro en cualquier presentación en que se 
reproduzca, sea en formato digital o en papel, así como existen convenios a nivel internacional, pero 
finalmente el desarrollo tecnológico ha caminado demasiado rápido.  

Pero los esfuerzos ahí están y en el proyecto de iniciativa de la Ley de Fomento para el Libro y la Lectura que 
hace dos semanas ingresó a la Cámara de Senadores para su aprobación, se incluye por primera vez en 
México una definición del libro que ya integra a "cualquier tipo de soporte, incluido el electrónico".  

Enrique Vargas, uno de los impulsores de la nueva ley del libro, explica que con esta definición se buscó 
permear todo el documento de esta nueva realidad tecnológica, algo que no estaba considerado en la antigua 
ley. "Hacemos un reconocimiento de que existen otros tipos de libros y esto es un gran paso", añade.  
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El calor, enemigo de las várices  
Silvia Ojanguren  
El Universal  
Lunes 09 de mayo del 2005  

Los remedios "milagrosos" no existen, mejor contrarreste sus efectos durante la temporada de 
primavera acudiendo al médico y practicando ejercicio  

Uno de los deseos más preciados de toda mujer es tener unas piernas hermosas y bien cuidadas para lucirlas 
en cualquier ocasión. Pero hay que protegerlas al máximo de las terribles varices, que son una amenaza grave 
en esta época de altas temperaturas.  

Es verdad que se trata de una enfermedad que se presenta en cualquier momento, haga frío o calor, pero es 
cierto que en la primavera y el verano suelen complicarse de manera significativa.  

Aun cuando no hay un tratamiento médico definitivo se puede atenuar su efecto negativo, por lo que hay que 
acudir con un especialista y seguir sus recomendaciones al pie de la letra, pero sobre todo alejarse de los 
charlatanes que prometen desaparecerlas.  

El doctor José Alejandro Espejel Blancas, explica que las varices afectan a 17 por ciento de las mexicanas 
adultas y que sus síntomas y complicaciones se incrementan durante la temporada de calor. Afirma que es 
común que pasen inadvertidas cinco o más años, pero cuando se manifiestan producen dolor y sensación de 
piernas pesadas, calambres, comezón y lo peor se dejan ver como las "venas saltonas".  

Al aparecer el clima ardiente las venas registran una mayor irritación y por eso las varices son más visibles y 
molestas. Se trata de asunto de salud que no es exclusivo de las mujeres, pero los médicos afirman que es más 
frecuente entre ellas en proporción de cuatro a uno, y que afecta más a las personas que por su trabajo 
requieren estar de pie por tiempo prolongado como son por ejemplo: sobrecargos, cirujanos y peluqueros, 
entre otras.  

En algunos casos, señala, el problema se agrava y produce hemorragias, trombosis y úlceras en la zona.  

Las mujeres deben saber que las varices son una de las enfermedades más frecuentes del sistema 
cardiovascular, se caracteriza por la dilatación permanente de las venas superficiales, lo cual se agudiza con el 
calor. Cuando el mal ataca, en el interior de los conductos se dificulta la circulación, por lo que dejan de 
cumplir adecuadamente su función, que es transportar la sangre hacia el corazón.  

El doctor Espejel Blancas, coordinador del servicio de Angiología del Hospital Gabriel Mancera del Instituto 
Mexicano del Seguro Social, dice que, aunque se desconoce su origen, "hay factores que predisponen como la 
herencia se tiene 50 por ciento más de riesgo si uno de los padres la padece, el embarazo, el sobrepeso, la 
obesidad, el sedentarismo y los trastornos hormonales (ya que los estrógenos dilatan las venas)".  

 
 
Buenas medidas  
 
El especialista señala que se debe evitar la obesidad y el sobrepeso, pues son las piernas las que cargan con 
esos problemas, además de realizar ejercicio físico, como marcha, natación o bicicleta.  

Y aun cuando no es un asunto estético, ayuda a mantenerlas bellas hacer una costumbre que en el baño diario 
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se duche a las piernas con agua fría y se les mantenga bien hidratadas.  

Se trata de una enfermedad que tiene que ver con la circulación de la sangre y para mejorarla es conveniente 
dormir con las piernas elevadas, aproximadamente 45 grados, que se logran colocando una base de madera de 
diez centímetros en la piesera de la cama.  

Las mujeres, sin olvidar la elegancia, deben usar zapatos con tacón de una altura inferior a los cuatro 
centímetros, y medias o calcetines elásticos especiales, que tienen mayor presión sobre los tobillos.  

El doctor Espejel Blancas advierte que no hay un tratamiento médico efectivo y definitivo para las várices, 
pues se trata de una alteración en la estructura de la pared vascular. Pero, agrega, si existen algunos fármacos 
que controlan temporalmente el problema, y la única solución real es la cirugía, que consiste en ligar la vena 
afectada. Y nadie tiene que olvidar la relevancia de la modificación de los factores de riesgo.  

Las víctimas de los mapas en las piernas tienen que acudir con un especialista y jamás con charlatanes que 
prometen desaparecer las venas varicosas con la aplicación de inyecciones "mágicas". Lo que realmente 
hacen es empeorar el daño e incluso producen úlceras e infectan la zona, debido a que aplican sustancias 
como glucosa, xilocaína y penicilina, alerta el medico.  

Por otra parte, existe una opción terapéutica que es la escleroterapia, muy costosa, y que consiste en inyectar 
directamente en la vena una sustancia química que produce irritación en la zona y cierra y desaparece la 
dilatación de la vena.  

Las varices son un problema de salud físico, pero en más de una ocasión se mezcla con cuestiones 
sicológicas, pues son muchas las mujeres que comienzan por no acudir a reuniones debido al aspecto de sus 
piernas, en casos extremos se aislan por completo o usan gruesas medias que ocultan sus venas.  

El uso de pantymedias y otras prendas ajustadas debe ser supervisado por un especialista, ya que hay algunas 
que son demasiado tensas y pueden ocasionar problemas de circulación.  

alcr  
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Nueva terapia para reducir dolor por cáncer  
Notimex  
El Universal  
Domingo 08 de mayo del 2005  

El uso del tratamiento denominado crioablación, es una novedosa técnica de invasión mínima que 
utiliza frío extremo para congelar las áreas cancerosas, incluso las que han extendido a los huesos  

Ciudad de México  

 
El radiólogo Matthew Callstrom dio a conocer el uso del tratamiento denominado crioablación el cual reduce 
el dolor que causa un cáncer que se ha extendido a los huesos, y que puede ofrecer una mejor calidad de vida 
a los pacientes.  

El especialista refirió que tan sólo en Estados Unidos, cada año al menos 100 mil personas padecen cáncer 
con metástasis en los huesos, lo cual les produce dolor intenso que no puede aliviarse con narcóticos ni 
tratamientos comunes.  

La crioablación es una nueva técnica de invasión mínima que utiliza frío extremo para congelar las áreas 
cancerosas.  

Dio a conocer que para muchos pacientes con metástasis, la radialoterapia y otras terapias ni siquiera dan 
resultado, o pueden perder su efectividad con el tiempo.  

"Si bien podemos reducir con narcóticos el dolor de los pacientes, eso los mantiene dormidos gran parte del 
tiempo, y su día transcurre entre una y otra dosis del narcótico, lo cual tiene un impacto importante en la 
calidad de vida del paciente", acotó.  

"Tengo un paciente que no participó en este estudio clínico, pero que sencillamente no podía hacer nada a 
causa del dolor", comenta el radiólogo, sin embargo, explicó que recibió tratamiento con la técnica de 
crioablación; hora retomó su vida.  

El doctor Callstrom señaló que el tratamiento no es una cura para la enfermedad, pero sí permite a los 
pacientes tener una mejor calidad de vida, retomar sus actividades y compartir con sus familias el tiempo que 
les queda.  

La crioablación lleva ya muchos años de uso en el quirófano, pero en la actualidad los radiólogos pueden 
administrar la terapia efectuando una diminuta incisión en la piel, mediante sondas aisladas y más pequeñas, 
sin cirugía ni suturas.  

El médico utiliza imágenes ecográficas o de tomografía computarizada (TAC) para guiar hasta ocho sondas a 
través de la piel hasta llegar al tumor del paciente, que permanece anestesiado.  

En las imágenes del TAC se puede ver la zona de la "bola de hielo" que se forma alrededor de la sonda y que 
aumenta de tamaño y destruye las células cancerosas congeladas.  

Este es el primer estudio clínico prospectivo que evalúa la seguridad y eficacia de la crioablación a través de 
la piel para la reducción de lesiones metastásicas dolorosas que afectan el hueso.  

Estos resultados preliminares en 13 pacientes demuestran un alivio significativo del dolor y que el tratamiento 
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puede llevarse a cabo en forma segura.  

Entre los 13 pacientes tratados, 85% informó de una disminución de al menos tres puntos (en una escala de 1 
a 10) con respecto a su dolor más intenso. El estudio sigue en curso en la Clínica Mayo, ubicada en Rochester, 
Minnesota y se tiene planificado inscribir a un total de 30 pacientes adultos.  

El especialista explicó que esta terapia ofrece mayor precisión que la ablación por radiofrecuencia, una 
técnica que usa calor.  

"Dado que no se puede ver exactamente dónde se aplica el calor en el tejido, al tratar de extirpar una zona 
complicada, se debe prestar mucha atención cuando se trabaja cerca de estructuras críticas como la médula 
espinal, los vasos sanguíneos o los órganos", señaló.  

"Con la crioablación, en cambio, se puede ver la línea de hielo con nitidez y llevarla exactamente hasta la 
estructura crítica sin dañarla", aseguró.  

La radioterapia disminuye el dolor aproximadamente en 70% de los pacientes, pero el dolor reaparece o 
aumenta con el tiempo, y en muchos casos no puede repetirse ese método debido a que podrían dañar tejidos 
sanos. Además de que este tratamiento puede demorar hasta 20 semanas en hacer efecto.  

La crioablación parece ofrecer beneficios significativos", aseveró Callstrom y puede aplicarse sin cirugía, por 
lo que el tiempo de recuperación es menor, un factor importante para los pacientes con enfermedades 
terminales.  

El tratamiento hace efecto al cabo de unas semanas, se tolera bien y puede repetirse si fuera necesario. Se trata 
de una técnica alentadora para dar a los pacientes una mejor calidad de vida durante el tiempo que les queda.  

goc  
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Viven climaterio casi 7 millones de mexicanas  
Notimex  
El Universal  
Sábado 07 de mayo del 2005  

Aseguran expertos que la mujer puede vivir en plenitud después de los 45 años y la clave es disfrutar 
una vida plena sin encasillarse  

México.- Casi siete millones de mexicanas de entre 45 y 74 años están en la etapa del climaterio, y 80% 
presenta bochornos, sudores nocturnos, cansancio excesivo, desórdenes del sueño, disminución de la densidad 
ósea, entre otros síntomas que alteran su calidad de vida.  

Para Eduardo Motta, gineco-obstetra del Hospital Angeles, el climaterio es una transición y la mujer puede 
vivir en plenitud después de los 45 años, pues es cuando mejor disfruta su sexualidad y cuando se puede 
dedicar del todo a sí misma y a su pareja.  

El climaterio no es una enfermedad, sino un proceso fisiológico, y la clave para que la mujer disfrute de una 
vida plena es no encasillarse, sino evaluar los factores para el tratamiento adecuado, afirmó el director de 
Atención Médica Integral para la Mujer, José Alberto Hernández Bueno.  

El climaterio es una etapa que dura unos 30 años, inicia casi a los 45 y termina después de los 65; se divide en 
tres: premenopausia, es decir, la disminución paulatina de la función ovárica, debido a un descenso en la 
producción de las hormonas sexuales femeninas, dijo.  

La menopausia que es la última menstruación y terminación de la vida reproductiva de una mujer, y la 
posmenopausia es el periodo posterior a la última menstruación.´  

Hernández Bueno indicó que es muy importante esta etapa, "no sólo por la capacidad reproductiva, sino 
también por los cambios que conlleva en la vida general de la mujer.  

Por ejemplo, con el paso del tiempo los síntomas se acentúan y surgen problemas como atrofia vaginal, 
infecciones vaginales, dolor en las relaciones sexuales, incontinencia urinaria, crisis emocionales y 
osteoporosis, añadió.  

Dijo que tan sólo en México una de cada tres mujeres presentan osteoporosis a los 50 años, y refirió que no 
hay razón para padecer estos problemas ni resignarse a perder su vida sexual, pues existen tratamientos como 
la Terapia de Reemplazo Hormonal. Diversos estudios indican que Livial es una opción para mujeres en 
climaterio que padecen deseo reducido o alguna disfunción, pues mejora la libido y la sensibilidad sexual, lo 
que ayuda a su relación afectiva", manifestó el director médico de Organon Mexicana, Alfonso Moguel 
Albertos.  

Para mejorar la calidad de vida en esa etapa es indispensable el ejercicio, una alimentación rica en calcio, una 
adecuada exposición solar diaria, moderar el consumo de alimentos ricos en proteínas animales y evitar el 
consumo excesivo de los alimentos con grasas. Aseguró que estas medidas pueden llevar a la mujer a un 
estado óptimo para continuar con una vida plena por muchos años más.  

sgf / jcm  
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Lista para el 2006 vacuna contra "gripe del pollo"  
EFE  
El Universal  
Sábado 07 de mayo del 2005  

Después de algunas pruebas realizadas a humanos se propondrá al ministerio de Salud producirla a 
escala nacional  

Hanoi.- Los resultados de las pruebas en humanos de la vacuna contra la gripe aviaria estarán listos para enero 
de 2006, anunciaron hoy, sábado, los medios estatales vietnamitas.  

Según el rotativo Tuoi Tre (Juventud), entre diez y 20 voluntarios se someterán a las pruebas el próximo mes 
de agosto, a los que luego se sumaran otros 300 en caso de que los test sean positivos.  

"Dependiendo de los resultados, propondremos al ministerio de Salud que se encargue de producir la vacuna a 
escala nacional", dijo al medio el doctor Nguyen Thu Van.  

El anuncio se produce un día después de que las autoridades de la ciudad de Ho Chi Minh (la antigua Saigón) 
comenzaran a vacunar a unos 600 mil pollos contra el H5N1, la variante del virus de la gripe aviaria que ha 
matado a 38 personas en Vietnam desde diciembre de 2003.  

La medida no fue bien recibida por Bui Quang Anh, director del departamento animal del ministerio de 
Agricultura, quien alertó que la vacuna animal podría desarrollar una mutación y contagiar a humanos.  

"Hay una posibilidad de que el virus en las aves combinado con la vacuna cree las condiciones favorables a 
una mutación", dijo el funcionario.  

La posibilidad de que el virus sea capaz de transmitirse entre humanos a través de una mutación es el peor 
escenario contemplado por la Organización Mundial de la Salud (OMS), que teme que en ese caso la "gripe 
del pollo" se convierta en una pandemia.  

Desde finales de 2003 esta gripe ha causado la muerte de 52 personas en Asia: 38 en Vietnam, doce en 
Tailandia y dos en Camboya.  

sgf / jcm  
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No envenenes tu cuerpo  
Siglo XXI/GDA  
El Universal  
Sábado 07 de mayo del 2005  

El organismo se satura con sustancias nocivas que inflaman los tejidos y órganos, lo cual genera dolores 

La temida celulitis, el acné o la obesidad son algunos de los problemas que enfrentan las personas con un 
acelerado ritmo de vida, malos hábitos alimenticios e inactividad física.  

El cuerpo se intoxica continuamente con agentes exteriores, procedentes de los productos que utiliza, el aire 
enrarecido y los ambientes donde vive y trabaja.  

También se contamina con sustancias orgánicas insertas en comidas y bebidas o bien con los elementos de 
desecho eliminadas por las bacterias alojadas en los intestinos.  

Si estas impurezas no se eliminan de forma regular, son transportadas al torrente sanguíneo, se acumulan en el 
organismo y de esta manera atacan, inflaman e irritan los tejidos y órganos. Las consecuencias de esto se 
traducen en dolores de cabeza y desórdenes nerviosos, hasta el envejecimiento dérmico y capilar, hinchazón 
en algunas zonas y cansancio, entre otras manifestaciones.  

Selecciona lo que comes  

Para mantener limpio el organismo se aconseja reducir el consumo de café, alcohol, bebidas artificiales, 
alimentos refinados y procesados, carnes grasas y lácteos enteros —no el yogur—.  

Según la nutrióloga Ana Lucía González, lo recomendable es ingerir comidas frescas, naturales como 
verduras, cereales, granos, legumbres y frutas. Además de respirar aire puro, es necesario beber abundante 
líquido y hacer ejercicio.  

Por ello se deben incluir regularmente en la dieta, o al menos uno de ellos en cada comida; constituyen una 
serie de alimentos-escoba, que ‘barren’ las impurezas del cuerpo.  

Alimentos que limpian  

Existen diversos productos que ayudan al limpiar como el berro, que es una fuente excelente de vitaminas C y 
E, betacarotenos y minerales, indica la especialista.  

El pan integral contiene residuos vegetales que funcionan como esponja que elimina las toxinas a través de las 
heces.  

González señala que el pan integral es rico en vitamina B, básico para obtener energía de los nutrientes, 
mantener sano el sistema nervioso y también la piel.  

La manzana es una de las más depurativas a este nivel.  

Gracias a su capacidad absorbente, la fibra de la manzana ayuda a la higiene intestinal, eliminando las 
sustancias que pueden ser nocivas.  

El aceite de oliva virgen reduce el colesterol malo, es un eficaz antioxidante, disminuye el azúcar en la sangre 
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y previene los trastornos cardiovasculares.  

Además explica que “el aceite de oliva extravirgen no está destinado para ser expuesto al fuego”. Por ello, 
debe consumirse con alimentos que no requieren cocción como en las ensaladas.  

El apio, debido a su acción alcalinizante, combate el ácido úrico y otros residuos tóxicos del metabolismo, 
mientras que sus compuestos aromáticos protegen el riñón y la vejiga de la formación de cálculos.  

Además, contiene mucha fibra, útil para evitar el estreñimiento y acelerar el tránsito intestinal.  

El yogur ayuda a que el sistema digestivo tenga la capacidad de reequilibrar la flora intestinal y evitar las 
fermentaciones indeseadas; facilita tanto la asimilación de los nutrientes, como la eliminación de los residuos 
perjudiciales.  

La experta nutriologa recomienda el consumo de yogures descremados y que no contengan colorantes ni 
azúcar agregada.  
 



Sistema de Infotecas Centrales                                                                                                                                       Universidad Autónoma de Coahuila 
 

 

 
Boletín Científico y Cultural de la Infoteca No.18                                                                                                                      Mayo  2005. 

 

25

 
El complejo de Barbie, amenaza salud de niñas  
 
El Universal  
Sábado 30 de abril del 2005  

El deseo de las jovencitas de ser delgadas en los primeros años escolares puede abrir el camino hacia la 
anorexia o la bulimia, padecimientos que las conducirían a la muerte  

A los seis años, algunas niñas ya están más preocupadas por su cuerpo y apariencia que por jugar con 
muñecas. Desde muy pequeñas están inconformes con su cuerpo y reconocen en la delgadez un equivalente 
de belleza física.  

A esa conclusión llegaron las investigadoras australianas Hayley Dohnt y Marika Tiggemann, de la 
Universidad Flinders, quienes plantean que las niñas desarrollan su deseo de ser flacas durante los primeros 
años escolares; es decir, entre los seis y siete años. A esa edad, ya tienen la definición y el concepto sobre lo 
que es una dieta. Estos factores pueden abrir el camino hacia trastornos de la conducta alimentaria, como son 
la anorexia y la bulimia.  

Las niñas que participaron en el estudio observaron siluetas de pequeñas de nueve años y al escoger la más 
parecida a ellas y la que reflejaba lo que querían ser, la mayoría eligió el retrato de la más delgada.  

Según los resultados, publicados en la revista British Journal of Developmental Sychology, 71.5% de las 
pequeñas aseguró que desea una figura más delgada y 45.7% dijo que utilizaría una dieta si aumentaba de 
peso.  

Los resultados permiten entender la tendencia a la aparición de problemas en la conducta alimentaria en 
edades más tempranas.  

Rosa Behar, del Departamento de Siquiatría de la Universidad de Valparaíso, precisa que detrás de estas 
patologías hay causas como factores biológicos, culturales y sociales. Tener madres o hermanas que sufrieron 
o padecen patologías alimentarias o de salud mental predispone a un mayor riesgo de morbilidad.  

“En esas familias hay una preocupación mayor, implícita o no, por el peso, la figura y la comida”, dice.  

Pares y medios  

A lo anterior se suma que en los últimos años ha disminuido la edad de inicio de la maduración sexual, que 
produce cambios corporales incluso antes de los 10 años.  

Sin embargo, el factor sociocultural tiene un peso igual o más importante, agrega Behar, considerando que el 
riesgo se eleva dentro de sociedades industrializadas y occidentales, en las que la belleza física es sinónimo de 
delgadez y éxito.  

La siquiatra Lilian Urrutia concuerda en eso y se refiere a la influencia mediática. “Las niñas están expuestas 
a programas de televisión y revistas dirigidos a adolescentes o jóvenes y en los que se vende una imagen 
errónea de lo que es exitoso. Ellas reciben el mismo mensaje, pero sin ningún filtro ni orientación”. Así, desde 
pequeñas aprenden a hipervalorizar lo físico.  

Otro aspecto determinante es la influencia del grupo. “El periodo en el que comienza la insatisfacción —6 
años— coincide con el inicio de la etapa escolar”, cuando interactúan más con otros niños, dice Dohnt.  
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Las pequeñas pueden crecer rodeadas de modelos e ideas que las hacen más vulnerables a desarrollan un 
trastorno alimentario en la adolescencia, o incluso antes. Para prevenir que la influencia del medio 
desencadene en una niña ideas negativas sobre la autoimagen, Behar precisa que es importante que los padres 
enseñen a sus hijos a soportar y defenderse de burlas y comentarios adversos sobre su figura.  

Trastornos alimenticios  

Una investigación del Programa de Salud Mental de las Mujeres de la Facultad de Medicina de la Universidad 
de Antioquia en Chile, entre 972 alumnas de cinco colegios de Medellín, encontró que a 77% de las 
adolescentes les aterra la idea de ganar peso; 41% comen desaforadamente y 33% sienten culpa después de 
comer.  

Las expertas Nora Elena Bartolini, médica siquiatra, y Camila Pombo, sicóloga aplican desde hace un año una 
encuesta en colegios mixtos y femeninos en Colombia para detectar la incidencia de trastornos alimenticios en 
la región.  

Aunque aún no hay conclusiones, las especialistas observan una tendencia: contrario a los promedios 
mundiales según los cuales entre 1% y 4% de la población de adolescentes puede estar afectada por estos 
trastornos los resultados muestran que entre 4% y 9% pueden tener ya estos problemas o una altísima 
predisposición a padecerlos.  

Las doctoras sostienen que los delgados ideales de belleza presentados en los medios de comunicación son 
una causa importante de la distorsión que los niños empiezan a tener de su propia imagen. Recomiendan estar 
atentos a las señales de alarma y buscar la ayuda de un profesional.  

(El Tiempo de Colombia/Mercurior de Chile/GDA)  
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Las argentinas no perciben en sus hijos los kilos de más 
Lo sugiere una encuesta realizada en cinco jardines de infantes 
Los médicos evaluaron a 880 chicos Sólo una mamá percibió el sobrepeso en su hijo  
Ninguna pregunta debe ser más difícil de responder para una madre que la de la imagen que tiene de su propio 
hijo. Más aún cuando se trata de reconocer el sobrepeso y la obesidad.  
Un estudio realizado en cinco jardines de infantes porteños por médicos del hospital Durand identificó no sólo 
que las madres no "ven" en sus hijos los kilos de más, sino que hasta perciben flacos a los rellenitos.  
Aceptado por la Asociación Estadounidense de Diabetes para su próximo congreso en San Diego (EE.UU.), el 
trabajo calculó el índice de masa corporal (IMC) de 880 chicos de 2 a 5 años y comparó los resultados con la 
imagen que tenían de sus hijos 321 madres elegidas al azar. "El error en la percepción materna es una de las 
principales causas de obesidad en este grupo etario", dijo la pediatra Valeria Hirschler, del Servicio de 
Nutrición y Diabetes del hospital Durand e investigadora principal del estudio en el que la prevalencia de 
sobrepeso y obesidad infantil fue del 38%, una cifra algo mayor a la obtenida en 2004 en escuelas primarias.  
"Las mamás piensan que la obesidad y el sobrepeso son transitorios, cuando está demostrado que más del 
80% de los chicos que son gordos serán adultos obesos -agregó-. Piensan que si el chico es sano, activo y sus 
pares no se burlan de él, no es gordo."  
De 59 chicos obesos, 45 madres dijeron ver a sus hijos normales o flacos, y de 61 chicos con sobrepeso, sólo 
una dijo percibir esos kilos de más. Esta distorsión de la percepción corporal alcanzó también a las madres de 
chicos con peso normal: el 17% afirmó que su hijo era flaco o muy flaco.  
"Los chicos que estaban más arriba del IMC para la edad eran aquéllos cuyas madres tenían una mayor 
distorsión de la imagen", explicó Hirschler. Entre los 18 chicos con obesidad severa, por ejemplo, el 50% de 
las madres respondió que su hijo tenía un peso normal. Esto, para la experta, habla de la distorsión de la 
imagen corporal como un factor de riesgo per se para la aparición temprana de diabetes tipo 2 y enfermedad 
cardiovascular infantil.  
"Si no prevenimos, ponemos en serio riesgo a nuestros hijos. Y esto sólo se puede revertir si los padres son 
conscientes del riesgo en el que están sus hijos", insistió Hirschler, que trabajó con los doctores Graciela 
Clemente (Area Programática), Claudio Aranda y Gustavo Maccalini (Laboratorio de Pesquisa). Silvina 
Talgham y el doctor Claudio González realizaron los cálculos estadísticos.  
¿Cómo come su hijo?  
El segundo objetivo del estudio fue indagar la opinión materna sobre los hábitos alimentarios de los chicos. A 
la pregunta sobre cómo come su hijo, pocas mamás de chicos con sobrepeso (3%) y obesidad (15%) opinaron 
que sus hijos comen mucho.  
Es más, en 4 de cada 10 chicos con peso normal y en 9 de cada 10 pequeños con obesidad y sobrepeso, 
lamentaron que sus hijos comieran poco o muy poco. "En general, los padres tienen una opinión distorsionada 
de los hábitos de sus hijos; piensan que comen menos de lo que es en realidad", indicó Hirschler. Los hábitos 
alimentarios más habituales incluyeron un alto consumo de comida "chatarra" y poca actividad física. "Los 
médicos tenemos que lograr que los padres sepan cuáles son las porciones adecuadas y hasta hablar con los 
abuelos, que suelen insistir en que los chicos comen poco", agregó.  
Entre las recomendaciones para una alimentación infantil equilibrada están: no repetir las porciones, no comer 
más de un dulce por día, evitar la comida "chatarra" o muy azucarada y no consumir colaciones, jugos o leche 
entre horas. "A partir de los dos años, como la población general, los chicos tienen que consumir lácteos 
desgrasados y reducir la grasa saturada, como mayonesas o frituras", dijo Hirschler.  
Para la mayoría de las mamás encuestadas, la obesidad o el sobrepeso infantil es un problema temporal, que 
no eleva el riesgo de obesidad futura. Además, sólo tomaría alguna medida si el niño no puede correr o jugar 
con otros chicos, o si éstos se burlan de él.  
"Creen que si su hijo es activo, juega, está feliz y tiene buen apetito, no tiene sobrepeso", resumió la pediatra, 
para quien el origen del problema es cultural.  
En muchos casos, las madres justificaban el IMC elevado de sus hijos diciendo que tenían una estructura ósea 
grande, solidez física o, simplemente, buena salud. "Muchas veces, el problema está en la falta de tiempo de 
los padres para cocinar -opinó-. Por eso, optan por comprar comidas rápidas, como pizza, sándwiches o 
tartas."  
Mayores de seis  
Otro relevamiento que acaba de finalizar la consultora LatinPanel en 9000 individuos de 3000 hogares del 
país, con representación estadística de la población argentina, halló que el 37% de los argentinos mayores de 
6 años está excedido de peso.  
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Según los resultados del estudio Obesity Index, difundidos ayer y en el que cada persona debió medir su peso 
y altura, el 11% de los mayores de seis años es delgado (IMC de hasta 19), el 52% está dentro de su peso 
normal (IMC de 19 a 25) y el resto lo supera: el 23% tiene sobrepeso (IMC de 26 a 30) y el 14%, obesidad 
(IMC superior a 31).  
A diferencia de Brasil, donde se realiza el mismo estudio, el exceso de peso afecta más a los hombres (41%) 
que a las mujeres (34%). En tanto, entre los chicos de 6 a 12 años, el 29% se encuentra por encima del peso 
ideal para la talla y la edad, con una incidencia mayor en el interior del país, donde la cifra alcanza el 32,3 por 
ciento.  
Por Fabiola Czubaj 
De la Redacción de LA NACION  
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La sociedad de la información 
A fines de 2003, decenas de jefes de Estado, ministros y delegados de 175 países firmaron en Ginebra una 
Declaración de Principios sobre el derecho de las sociedades a apropiarse del conocimiento que produce la 
ciencia: "Nosotros, los representantes de los pueblos del mundo -comienza el documento-, reunidos en 
Ginebra del 10 al 12 de diciembre de 2003 con motivo de la primera etapa de la Cumbre Mundial sobre la 
Sociedad de la Información, declaramos nuestro deseo y compromiso comunes de construir una sociedad de 
la información centrada en la persona, integradora y orientada al desarrollo, en que todos puedan crear, 
consultar, utilizar y compartir la información y el conocimiento, para que las personas, las comunidades y los 
pueblos puedan emplear plenamente sus posibilidades en la promoción de su desarrollo sostenible y en la 
mejora de su calidad de vida..."  
¿Cómo pasar de la idea a la acción? Este interrogante reunió, ayer a la tarde, a un pequeño grupo de 
investigadores, académicos, funcionarios y periodistas en un salón de la Secretaría de Ciencia, Tecnología e 
Innovación Productiva (Secyt), cuyos directivos están articulando la puesta en práctica del Programa Nacional 
de Comunicación y Divulgación de la Ciencia y la Tecnología, recientemente creado por resolución de su 
titular, el ingeniero Tulio Del Bono.  
De más está decir que los objetivos de un proyecto de esta naturaleza son sencillamente inobjetables: difundir 
la producción científica local para lograr que el conocimiento se transforme en información socialmente 
valorada, y que se vuelque al servicio del bien común. Tan elemental como que dos más dos es cuatro. Y, 
además, una tarea imperiosa.  
Claro que, si la meta es clara, a poco de tomar esa dirección surgen dificultades nada desdeñables.  
El programa en ciernes propone, por ejemplo, crear una agencia de noticias de ciencia y tecnología, una 
revista electrónica y contenidos audiovisuales de divulgación científica. También, un festival de cine y video 
científico, una red nacional de "cafés científicos", y la Semana de la Ciencia y la Tecnología, que se realizaría 
en institutos de investigación, academias, clubes de ciencia y museos.  
Los asistentes a la reunión, por su parte, vislumbraron algunos de los obstáculos que podrían malograrlo. En 
especial, y en primer lugar, la falta de presupuesto y de recursos humanos. Pero también las trabas culturales 
entre el mundo del laboratorio y el de los medios de comunicación, la desconexión de iniciativas individuales 
o la falta de continuidad.  
Como en otras cosas, Brasil ya tomó la delantera. Hace un par de años existe allí un plan para la 
popularización de la ciencia que estimula cientos de actividades. En él se estipula que el gobierno, a través de 
sus organismos de fomento, debe destinar recursos adecuados a las actividades. Sólo en 2004, los fondos para 
estos menesteres rondaron los veinticinco millones de reales.  
Esperemos que la reunión de ayer haya sido un buen comienzo. Viviendo en la Argentina, uno no puede dejar 
de recordar que, a veces, ni las mejores intenciones alcanzan para evitar la frustración.  
Por Nora Bär  
ciencia@lanacion.com.ar 
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El cerebro homosexual, similar al de las mujeres 
 
Reaccionan igual ante un aroma 
WASHINGTON (Reuters).- Un compuesto de la transpiración de los hombres estimula el cerebro de los gays 
y atrae a las mujeres, pero no tiene ningún efecto en los hombres heterosexuales, según un estudio sueco 
publicado en la revista Proceedings of the National Academy of Sciences.  
Esto, para los investigadores del Hospital de la Universidad de Karolinska, en Estocolmo, avalaría la 
presunción de que el cerebro de los homosexuales es diferente del de los hombres heterosexuales.  
También, fortalece la evidencia de que los humanos responden a las feromonas, compuestos conocidos por 
afectar el comportamiento animal (en especial, durante el apareamiento), pero cuyo papel en la actividad 
humana ha sido cuestionado. La feromona masculina es un derivado de la testosterona, llamado 4,16-
androstadien-3-uno (AND).  
"El AND se detecta principalmente en el sudor de los hombres", escribieron los investigadores en la 
publicación. En un estudio previo, el doctor Ivanka Savic y sus colegas hallaron que cuando las mujeres 
huelen el AND y los hombres, la sustancia femenina correspondiente, el EST, se activa una región del 
hipotálamo.  
El estudio comparó las reacciones de 12 mujeres, 12 hombres heterosexuales y 12 homosexuales. Les hicieron 
oler EST, AND y olores comunes, como lavanda, y registraron las respuestas cerebrales con tomografías por 
emisión de positrones.  
"En contraste con los hombres heterosexuales y de manera similar a las mujeres heterosexuales, los hombres 
homosexuales desplegaron la activación del hipotálamo en respuesta al AND", escribió el equipo.  
La región del cerebro que respondió con más fuerza fue el hipotálamo anterior, que en los animales está 
involucrada en el comportamiento sexual. Los otros olores, en cambio, fueron procesados en los tres grupos 
por igual.  
"Estos descubrimientos muestran que el cerebro reacciona distinto frente a las dos feromonas sexuales en 
comparación con los olores comunes. Además, sugiere una conexión entre la orientación sexual y los 
procesos neuronales del hipotálamo", concluyó el equipo.  
 
http://www.lanacion.com.ar/cienciasalud/nota.asp?nota_id=703256 
LA NACION | 11.05.2005 | Página 12 | Ciencia/Salud 
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Arropan un glaciar de los Alpes 
Una estación de esquí cubrirá un glaciar con un manto gigante para evitar que continúe derritiéndose 
Alarmados por el retroceso de un glaciar en los Alpes suizos, una estación de esquí decidió cubrir el hielo con 
un manto gigante para evitar que se derrita durante el verano.  
De tener éxito, los directivos del resort Gemsstock, que se encuentra cerca de Andermatt en Suiza, esperan 
que otros centros de la zona copien la medida.  
Los glaciares de los Alpes suizos están amenazados por el calentamiento global.  
A medida que las temperaturas han aumentado gradualmente en las últimas décadas, la localidad de 
Andermatt ha sido testigo de cómo desaparece lentamente la nieve de una de las caras del glaciar de 
Gurschen, ubicado a 3.000 metros sobre el nivel del mar.  
"En los últimos 15 años, este glaciar se ha reducido unos 20 metros", dijo en un comunicado de prensa la 
estación de esquí que lleva adelante el proyecto.  
Imperceptible La delgada capa de tela artificial, que fue colocada sobre un área de 4.000 metros cuadrados, 
reflejará los rayos solares.  
El material utilizado para crear este manto gigante tiene las mismas tonalidades del hielo, por lo que es difícil 
reconocerla a simple vista.  
Esta cobija gigante, valorada en US$83.000, es vista como una inversión a largo plazo por el centro de esquí, 
ya que cada otoño septentrional tiene que rellenar con nieve artificial los 20 metros que pierden de hielo.  
Los ambientalistas se mostraron escépticos con la medida, ya que consideran que este tipo de soluciones sólo 
se pueden tomar en zonas donde existe la infraestructura -como los teleféricos- para llevar adelante semejante 
instalación.  
El grupo ambientalista Greenpeace dijo que en vez de utilizar mecanismos artificiales, sería mejor que Suiza 
reduzca sus emisiones de dióxido de carbono.  
Por su parte, la organización Pro Natura dijo que el centro de esquí estaba utilizando una "curita plástica" y 
recordó que el centro había aumentado el área del estacionamiento para tener más capacidad de vehículos.  
 
http://www.lanacion.com.ar/cienciasalud/nota.asp?nota_id=703300 
LA NACION LINE | 11.05.2005 | 09:25 | Ciencia/Salud 
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Liz, Warhol y el mercado en alza 
Semana de remates en todos los frentes, con precios para arriba y una sensación de optimismo que no se 
respiraba desde la década del noventa, cuando el éxodo de los compradores japoneses, la recesión y el affaire 
de las comisiones que tuvo a maltraer a Sotheby´s y Christie´s pusieron los precios en la heladera. Pero la 
temperatura ha vuelto a subir. La semana última, un coleccionista pagó 27 millones de dólares en Christie´s 
por una escultura de Brancussi estimada en 7 millones. En pocas horas, Sotheby´s rematará uno de los tres 
retratos de Liz Taylor por Andy Warhol. La estimación es de 12 millones de dólares, pero puede pasar 
cualquier cosa, porque el valor icónico de esta obra es incalculable. Los retoques de Alan Greenspan a la tasa 
de referencia no tientan a los inversores que prefieren el arte. Siempre se cotiza en alza y, además, da placer 
inmediato. La nueva euforia ha beneficiado especialmente al arte contemporáneo. Basta pensar en los precios 
pagados por la obra de Demian Hirst, el británico transgresor mimado por el publicista Charles Saatchi, o 
comprobar que en el cuadro de honor están Basquiat, Warhol y Jeff Koons. ¿Cuánto tuvo que esperar la obra 
de Van Gogh para llegar a la cima?  
El boom del arte ha provocado una aceleración en la legitimación de los artistas alentada por el marketing, los 
curadores, las megamuestras y los catálogos de los gigantes del mercado, una publicación globalizada avant la 
lettre. Va un dato: Sotheby´s rematará esta tarde una obra de Jeff Koons, nacido en 1955, fechada en 1996. 
Con técnica hiperrealista Koons reproduce una porción de torta envuelta en celofán rosado. Precio estimado: 
3,5 millones de dólares. La presión de los nuevos museos de arte contemporáneo se hace sentir en el mercado. 
Esos son los nuevos compradores. Tradicionalmente, la oferta de obras de arte se canalizó por dos carriles: 1) 
mercado primario, el de las galerías que descubren y lanzan artistas 2) el de los remates que subastan las obras 
de los consagrados. Hoy las fronteras entre estos dos niveles se han borrado casi totalmente. Pruebas al canto.  
Dentro de pocas horas, J.C. Naón subastará en el Malba, a beneficio de EMA (Esclerosis Múltiple Argentina), 
una selección de obras de jóvenes artistas argentinos que están en el candelero. Como el ascendente Jorge 
Macchi, que representará a la Argentina en la próxima Bienal de Venecia. Ocampo levantará el martillo por la 
joven guardia, como lo hizo anoche Martín Saráchaga por un conjunto de joyitas de valor iconográfico, 
reunido en el Hotel de Ventas de Rodríguez Peña y Guido, propiedad del ex mediocampista del Milan 
Fernando Redondo.  
Por Alicia de Arteaga  
aarteaga@lanacion.com.ar 
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El cannabis crea adicción 
Expertos descubren que hay dependencia en un 14% de los consumidores habituales 

Psiquiatras, psicólogos y educadores apuestan por adelantar los programas preventivos escolares a primaria, 
ante el descenso de la edad de consumo. 

CELESTE LÓPEZ - 11/05/2005 
MADRID 
 
El consumo de cannabis provoca adicción, en contra de la opinión generalizada de una buena parte de la 
sociedad que considera que esta droga es casi inocua. De hecho, entre un 9 y un 14% de los que toman esta 
sustancia de forma habitual acaba dependiendo de ella, un porcentaje nada desdeñable si se comprueba que 
una cuarta parte de los jóvenes de entre 14 y 18 años reconocen consumir cannabis con frecuencia, según la 
encuesta nacional sobre uso de drogas en la educación secundaria correspondiente al año 2004.  
 
Éstos son algunos de los datos facilitados en el II Seminario de Formación sobre el Cannabis, organizado por 
la Asociación de Técnicos para el desarrollo de Programas Sociales (Ades) con la colaboración del Plan 
Nacional sobre Drogas, que reunió en Madrid a psicólogos, psiquiatras y expertos en programas de 
prevención de drogas. Todos ellos coinciden en la necesidad de adelantar la puesta en marcha de los 
programas preventivos en los colegios -el lugar más adecuado para llegar a los jóvenes, según los expertos-, a 
los últimos cursos de primaria, es decir, a escolares entre los 9 y 11 años, al comprobarse que la edad de inicio 
ha descendido alarmantemente en los últimos años y se ha situado en poco más de los 14 años. Ante esta 
situación, los expertos se plantean cómo llegar a los jóvenes de una manera eficaz, algo que, por el momento, 
no se ha alcanzado a tenor de los resultados.  
 
El cannabis es la sustancia ilegal más consumida en todos los estados miembros de la UE, pero sobre todo 
entre los españoles, daneses, franceses y británicos, donde entre un 24% y un 31% de la población reconoce 
haber consumido esta droga, según explicó Jaume Bardolet, del Observatorio Europeo de la Drofat y las 
Toxicomanías. Las cifras son más alarmantes si se desciende en los tramos de edad: un 10% de los menores 
de 14 años reconoció haber consumido cannabis en el último mes, cifra que se eleva al 19,2% en el caso de 
los de 15 años, del 27,8% entre los jóvenes de 16 años, del 34,6% en los de 17 y 35,7% entre los de 18 años, 
según los datos de la última encuesta a los estudiantes de secundaria. Esta expansión del cannabis entre los 
adolescentes tiene mucho que ver con la imagen que tienen ellos de esta droga ilegal.  

La psicóloga Remedios Comas señala que los jóvenes consideran el cannabis como una sustancia cargada de 
connotaciones "positivas". Los menores lo definen como "controlable, que produce buenas sensaciones y 
ayuda a estar con los amigos, no causa adicción, no se inscribe en la categoría de droga y es menos dañino 
que el tabaco".  
 
Esta imagen es, en cierta forma, compartida por los adultos. El psiquiatra Amador Calaga señala que el 
cannabis es, en la actualidad, la droga considerada por la sociedad en general como menos peligrosa -menos, 
incluso, que el tabaco y el alcohol- en todos los países de la Unión Europa. 

 A esto se suma, según Calafat, el cambio en la función social que se ha registrado con el cannabis, cuyo 
consumo está muy vinculado al ocio y la diversión y a "llenar el vacío" existencial. "La sociedad -según 
Calafat- se mueve en la ambivalencia: por un lado, las drogas perjudican y por otro, ayudan a vivir".  
 
Los expertos recuerdan, sin embargo, que el cannabis no es una droga inocua. El psiquiatra Josep Solé, 
coordinador de la unidad de patología dual del hospital psiquiátrico Benito Menni de Sant Boi, señala que esta 

Los jóvenes dicen que el 
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sustancia puede tener consecuencias de tipo agudo, subagudo y crónico. Según los tipos, el consumidor 
aprecia un descenso de la capacidad de atención y de memoria, de ahí el incremento del fracaso escolar, 
ansiedad, aumento de la frecuencia cardiaca, pérdida de la capacidad de reacción, así como ansiedad, pánico y 
psicosis. Además, el consumidor de cannabis es más proclive que el no consumidor a probar otras drogas.  
Calafat es tajante: "El cannabis es una droga que actúa sobre el sistema endocannabinoide y genera 
dependencia". La mayoría de los adictos empezaron a tomar esta droga a edades tempranas -alrededor de los 
15 años- y de forma habitual. 
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Lobo Antunes: "Quien tiene que ser inteligente es el libro, no el autor" 

En su nueva novela, Yo he de amar una piedra, Lobo Antunes recrea, a partir de la memoria de los objetos, 
una historia de amor clandestino. 

MIGUEL ÁNGEL TRENAS - 11/05/2005 
MADRID 
 
El escritor portugués António Lobo Antunes presentó ayer su última novela, Yo he de amar una piedra, 
publicada por Mondadori y Círculo de Lectores, una historia de amor trágico y clandestino, donde la palabra, 
casi poesía, redime al lector de la tristeza. "Un texto de estilo primoroso -en opinión del crítico Ignacio 
Echevarría-, fragmentado, que reduce el mundo a su condición más minúscula, la de la memoria impersonal 
de los objetos". Según el crítico, Lobo crea espacios de memoria donde el lector termina estableciendo 
conexiones emocionales. Un texto, hecho de retales de imágenes, que es el más autobiográfico del autor, en el 
que reaparecen todas sus obsesiones "creando esa gran cadena de tristeza de la que nos redime a través de los 
libros".  
 
Lobo explicó el origen de la historia: el amor clandestino -todos los miércoles por la tarde durante medio 
siglo- de una paciente del hospital en el que todavía ocupa un despacho como médico psiquiatra. "Una 
historia diferente que me dejó embarazado de dentro afuera". El autor aseguró que de una buena idea no sale 
un buen libro, "un buen libro se construye sólo con palabras, y no siempre las ecuentras". En este caso, dejo 
reposar la historia y finalmente dejo libre la mano, "por lo general las primeras tres o cuatros horas de trabajo 
es tiempo perdido, luego, con el cansancio, los personajes empiezan a hablar, a ser una parte de mi realidad. 
Para mí, un buen día es aquel en el que acabo media página".  
 
Lobo se dejó seducir por la idea de que esta mujer "tuvo lo mejor de su amante, sin sufrir lo cotidiano de una 
relación, que es lo peor. Yo sólo tenía la historia y confié en la mano hasta que aquella se fue tornando parte 
de mi sangre y empecé a saber hacia dónde ir". Según el autor, el escritor debe transformar en palabras "cosas 
que son anteriores a las palabras: las emociones, y crear con ellas un discurso. Cuando lo consigues, es como 
un día que ha empezado nublado y acaba claro y soleado. Yo lloro poco, pero en un par de ocasiones lo he 
hecho escribiendo, al sentir una sensación carnal, difícil de describir". 
 
Para él, los escritores no tienen que ser inteligentes, "inteligentes tienen que ser los libros. Un buen libro es un 
organismo vivo donde el autor está ausente. Lo ideal sería publicar libros sin conocer el nombre del autor". Al 
referirse al teórico carácter autobiográfico de esta novela, comento que "si eres un escritor, eres mucha gente 
y no se puede escribir la biografía de una multitud". Finalmente comentó que un libro es un delirio 
estructurado que se construye a partir de una única premisa. "En esta tarea, el escritor tiene que ser, sobre 
todo, humilde, porque su único mérito es el trabajo. En mi caso, tengo que empezar con las palabras que son 
como piedras, todo viene despacio y cuando el texto viene deprisa no creo que sea bueno". 
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¿Por qué no podemos vivir sin Rossellini? 

Hay directores a los cuales los otros cineastas se lo deben todo. Es el caso de Rossellini, que nos reveló cómo 
la realidad del rodaje se inscribe en la propia obra, creando una emoción de nuevo tipo. Algunos grandes 
creadores insisten en explorar esta vía abierta 

ÀNGEL QUINTANA - 11/05/2005 
 
 
En un momento de su documental Ten on Ten y la búsqueda de una imagen transparente que permita acceder 
al conocimiento. En los años cincuenta, Roberto Rossellini ya planteó las líneas básicas de un proceso que 
debía llevar hacia la creación de una imagen capaz de mostrar la complejidad del mundo mediante la tensión 
entre lo ficticio y la real. Desde entonces, su ejemplo no ha cesado de gravitar en el cine como una lección 
incuestionable. No es ninguna casualidad que Kiarostami, quizás el cineasta en activo más claramente 
marcado por los planteaminetos de Rossellini, pregone una lección que marca el futuro de las imágenes en un 
momento en que el deseo de lo real ha estallado con fuerza. Quizás ahora, cuando nos estamos acercando al 
centenario de Roberto Rossellini (Roma, 1906-1977) y en el momento en que su obra ha podido ser vista 
íntegramente en las Filmotecas españolas, adquiere gran actualidad la máxima pregonada por uno de los 
personajes de Prima della rivoluzione (1964) de Bernardo Bertolucci de que no se puede vivir sin Rossellini. 
¿Pero, por qué no podemos vivir hoy sin Rossellini?  
 
En el último capítulo de su libro La imagen-tiempo, el filósofo Gilles Deleuze indica que la diferencia entre el 
cine clásico y el moderno reside en la actitud del espectador. En la modernidad, el espectador no está 
pendiente de lo que ocurrirá después de lo que está viendo, su interés se centra en lo que ve en cada instante 
preciso. Para Rossellini, el punto de partida del acto de creación cinematográfica no residía en el poder de la 
imaginación sino en los misterios del mundo físico. Mientras el cine clásico construía sus guiones mediante 
una serie de verdades pre-establecidas, en el cine moderno el momento esencial es el rodaje, entendido como 
el instante en el que las intuiciones del creador se confrontan con una naturaleza guiada por el azar. En toda la 
obra de Rossellini, la intuición no cesa de ponerse a prueba frente al mundo, creando una especie de tensión 
entre los límites de la realidad y de la ficción. Esta tensión ha adquirido una notable presencia en la 
actualidad, cuando el retorno a lo real que marca la deriva del documental de creación se confronta con los 
límites de la puesta en escena. El cine documental indaga en un territorio fronterizo cuyas huellas se hallan en 
algunos proyectos que Rossellini hizo a contracorriente de su tiempo, en un momento en el que no cesó de 
plantearse algunas preguntas clave sobre qué significa el acto de mostrar el mundo.  
 
Las líneas básicas del debate quedaron expuestas en las cinco películas del ciclo que Rossellini realizó con la 
actriz Ingrid Bergman entre 1948 y 1954. En los momentos finales de Viaggio in Italia asisten a una 
excavación en las ruinas de Pompeya, se produce un extraño momento de revelación. Bajo las ruinas aparece 
un molde de yeso construido a partir de la huella de los cuerpos calcinados de una pareja de amantes que 
murieron abrazados, dos mil años antes, durante la erupción del Vesubio. La aparición de esta huella de un 
amor perdido entre los restos arqueológicos altera el desarrollo de la ficción y marca el estado de ánimo de la 
protagonista, Ingrid Bergman, en crisis sentimental con su esposo Roberto Rossellini. La revelación certifica 
que la cámara cinematográfica no es sólo un medio para analizar la superficie del mundo sino también para 
abrir una puerta a lo invisible, a los misterios del alma humana. Este momento sublime, que según palabras de 
Jacques Rivette abrió una brecha por la que todo el cine posterior tendría que pasar, cambió la forma de ver 
del cine italiano de posguerra. Las epifanías sobre el sentido oculto de lo visible del cine Michelangelo 
Antonioni o de Federico Fellini, no pueden entenderse sin tener presente la lección de Rossellini. Como 
tampoco pueden entenderse algunas búsquedas de la Nouvelle Vague de los años sesenta. La lección se ha 
instalado hoy en otros territorios y está presente en ese patio de Madrid convertido en plató de El sol del 
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membrillo de Víctor Erice o en ese cementerio romano filmado con perplejidad por José Luis Guerin enEn 
construcción. El legado de Rossellini no han cesado de viajar y ha desembocado en las búsquedas fronterizas 
de cierto cine asiático contemporáneo, como las obras de Apichatpong Werasethakul o de Wang Bing.  
 
Aunque el momento inaugural de la modernidad se encuentra en la escena de las ruinas de Pompeya de 
Viaggio in Italia,existen en la obra de Rossellini muchos otros gestos fundamentales. En Roma, città aperta 
(1945) decidió filmar frotalmente una escena de tortura con la clara voluntad de denunciar la barbarie del 
fascismo. En Germania anno zero (1948) mostró a un niño de doce años, Edmund, suicidándose porque no 
soporta el peso de esa Alemania que intenta sobrevivir entre las ruinas. En estos dos momentos, Rossellini 
exigió al cine que tomara conciencia del sentido de la historia, mientras insistía sobre la necesidad de articular 
una idea de la crueldad basada en la mostración de la ignominia. El cine pasó a convertirse en un medio de 
documentación de la memoria histórica con capacidad para alertar el devenir de un mundo en el que los actos 
de la cultura no cesan de fundamentarse en los actos de la barbarie. Esta idea fuerte del compromiso atraviesa 
otra línea recta de la historia del cine que continua en Hiroshima mon amour de Alain Resnais y se instala en 
Histoire/s du cinéma Jean Luc Godard y en la mostración de la supervivencia bajo las ruinas en el cine de 
Abbas Kiarostami.  
 
En 1963, después de haber demostrado en el proyecto India -serie de televisión y largometraje- que el futuro 
del cine ya no pasaba por el concepto tradicional de largometraje, sino por una idea amplia de audiovisual, 
Rossellini abandonó el cine para concentrarse en la televisión. Su proyecto televisivo se erigió en una pequeña 
revolución incomprendida que se proyectó hacia el territorio de la utopía y cuestionó, desde la base, los 
elementos constitutivos de una sociedad del espectáculo que condenaba la cultura y el conocimiento al exilio 
para imponer el imperio de las apariencias y de la semi-cultura. Rossellini fue uno de los primeros 
artistas/pensadores que intuyó la auténtica dimensión del desastre. Su deriva pasó por un deseo de 
recuperación de la voluntad primegenia de la imagen como instrumento útil para el saber. Rossellini creó una 
enciclopedia con la que cuestionó la banalidad de esa televisión que se orientó para llenar el ocio con 
entretenimiento y puso en crisis la capacidad de formación del ser humano. El cineasta se convirtió en un 
maestro de escuela dispuesto a enseñar algunas cosas sobre antiguas civilizaciones, sobre momentos de crisis 
de la humanidad y sobre el sentido profundo de la memoria histórica. ¿Qué hubiera pensado Rossellini del 
futuro de las imágenes en estos tiempos de internet? ¿Cómo hubiera combatido el papanatismo tecnocrático 
con un nuevo sentido de la enciclopedia audiovisual? Quizás nunca hallaremos respuesta a estas cuestiones, 
pero existe un pequeño libro de Rossellini titulado Un espíritu libre no puede aprender como esclavo que nos 
recuerda que quizás ha llegado el momento de recordar a "una sociedad empeñada en mantener a sus 
miembros en un estado permanente de infantilismo que ´a brain is a terrible thing to waste´". No debemos 
despreciar impunemente la capacidad intelectual de nuestro cerebro. |  
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La locura de creerse poeta 

A los 150 años de su muerte, se reúne su poesía y prosa y un ensayo biográfico indaga en el universo del gran 
romántico francés 

XAVIER PLA - 11/05/2005 
 
 
Es uno de los episodios más conocidos de la literatura francesa. El mes de diciembre de 1833 Alexandre 
Dumas escribió un artículo en el periódico Le Mousquetaire. Por primera vez, se hacía público que Gérard de 
Nerval, nacido Gérard Labrunie en 1808, se encontraba internado en Montmartre, en la clínica del doctor 
Blanche (la misma donde estuvieron Charles Gounod y Theo Van Gogh, y estará Maupassant), para tratarse 
de su último ataque de locura. Nerval había temido siempre, angustiosamente, que sus problemas mentales 
destruyeran su carrera literaria. Durante largas etapas de su vida, luchó por la lucidez, el equilibrio y la 
respetabilidad pública. Años más tarde, las crisis de quien era conocido como el gentil Gérard se 
multiplicarán, el desequilibrio se amparará de su vida, ya para siempre errática, hasta su trágico suicidio en 
París, después de una noche negra y blanca,en 1855. Pero el escrito de su íntimo amigo Dumas tuvo una 
respuesta inmediata. Las narraciones de Las hijas del fuego estaban a punto de aparecer y Nerval aprovechó 
para añadir apresuradamente un prólogo en el que desarrollaba su teoría de la creación como alucinación. 
Después de responder "me creyeron loco y usted consagró algunas de sus líneas más encantadoras al epitafio 
de mi inteligencia", Nerval justificaba su pretendida locura, su desorden de espíritu,sus obsesiones y vértigos, 
como una especie de deformación de su conciencia profesional. Para Nerval, el buen escritor vivía en la 
exaltación del espíritu y la imaginación.  
 
El buen narrador debía confundirse con sus personajes, vivir la vida de sus héroes de forma que "arda uno en 
las llamas ficticias de sus ambiciones y de sus amores". En su escrito en defensa propia, Nerval terminaba 
hablando lúcidamente de su locura, luchando contra ella a cara descubierta, con una frase célebre que Proust 
subrayaba siempre como un modelo estilístico: "La última locura que me quedará probablemente será la de 
creerme poeta; a la crítica le toca curarme de ella".  
 
Una recuperación reciente El poeta Tomás Segovia firma ahora una completa edición de la Poesía y prosa 
literaria de Gérard de Nerval, con una magnífica traducción al castellano, una fundamentada presentación y 
útiles notas. De Nerval se explicaba siempre que visitó a Goethe en Weimar para consultarle su traducción del 
Fausto. A menudo, aparece reducido en las historias de la literatura como uno de los románticos menores,ya 
que fue poco valorado en su siglo, quizás porque está más cerca de Novalis o de Hölderlin que de Victor 
Hugo o Lamartine. Nerval ha sido recuperado en las últimas décadas y es valorado hoy en día por una obra 
poética tan intensa como breve: apenas una docena de sonetos, Las quimeras,entre los que se encuentra el más 
famoso y emblemático, El desdichado,cuya primera estrofa dice: "Yo soy el Tenebroso, el Viudo, el Sin 
Consuelo, / Príncipe de Aquitania de la Torre abolida: / Mi única Estrella ha muerto, mi laúd constelado / 
También lleva el Sol negro de la Melancolía". Pero Nerval no es solamente el contemporáneo de Coleridge, el 
precedente de Baudelaire, el hermanastro de Rimbaud, uno de los referentes de Proust y el gran autor de 
Breton y los surrealistas, que lo exaltaron al rango de poeta visionario y pionero. La obra de Nerval, tan 
fragmentaria, también es la primera mirada moderna sobre la locura (considerada no tanto un estado sino 
como una relación), y algunas de sus narraciones más conocidas, como Aurélia (que empieza con la famosa 
frase "El sueño es una segunda vida"), son un referente ineludible para quien se interese por las relaciones 
entre creación artística y locura. También Sylvie, "uno de los libros más bellos jamás escritos", según 
argumentaba Umberto Eco en su libro Seis paseos por los bosques de la ficción, es una pequeña joya de la 
literatura romántica, de factura clásica pero atravesada por todas las obsesiones del Romanticismo: el amor a 
la poesía y las leyendas populares, la fascinación por el simbolismo esotérico, la importancia concedida a la 

Autor de una obra poco 
valorada en su tiempo, 
los surrealistas lo 
elevaron al rango de 
pionero y visionario  
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imaginación y la fantasía o la concepción casi sagrada del amor. La locura, el sueño y el ensueño también 
atraviesan este breve ensayo biográfico y autobiográfico, a medias diario personal y novela, de Florence 
Delay titulado Llamado Nerval, intensa indagación sobre la personalidad de Nerval. Las cartas al padre no 
son quizás un género literario, pero en esta ocasión la lectura que la novelista Delay nos ofrece de Nerval está 
claramente mediatizada por su propio padre, el psicoanalista Jean Delay, autor de un libro sobre la juventud 
de André Gide e impulsor de las psicobiografías. Delay padre creía que las enfermedades mentales podían 
favorecer la actividad creadora e instaurar un nuevo equilibrio. Delay hija, obsesionada por la figura del 
doble, aprovecha este bello libro para su particular ajuste de cuentas y sanar la herida de la memoria del padre 
a través del melancólico Nerval y de sus versos inolvidables. |  
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El monstruario de París 

Antonio Gálvez (Barcelona, 

LLUÍS PERMANYER - 11/05/2005 
 
 
Fue el escritor cubano Severo Sarduy, un enamorado del arte de la luz que creaba su amigo Antonio 
Gálvez, quien escribió los textos del libro que se publicó con la serie espeluznante que acababa de 
descubrir recién salida del laboratorio y sobre la que al punto no dudó en sentenciar: "Esas muñecas 
gruñonas que chillan como ratones cortados con tijeras". Semejante galería esperpéntica de muñecas 
había salido de las manos de una escultora alemana ricachona, drogada y servida por un mayordomo 
que había militado en las filas hitlerianas; en fin, que aquella ama superaba con creces, perfil físico 
incluido, a las mujeres que alumbraba. Gálvez, valentón y tranquilo, cumplimentó el deseo de que las 
retratara una a una. Ya entonces se percató de que tenía ante sí el filón que le podrá inspirar una 
galería que ni hecha a medida. Pasados los decenios y felizmente regresado a Barcelona, Gálvez decidió 
un buen día volver a trabajar esas imágenes. Llevado por su peculiar estilo, las ha manipulado 
sutilmente, casi modelado, les ha acentuado y por supuesto reafirmado toda la perversidad y 
degeneración que había distinguido ya a los modelos originales. El resultado, yo que había tenido la 
oportunidad de ver en su día el ´antes´, supera ahora con creces aquella legión maldita. Por si fuera 
poco, Gálvez ha impuesto su impronta al bautizar cada personaje; llevado por esa ironía quevedesca 
que tan bien maneja ha sabido encontrar a cada una de ellas la semejanza que sus perfiles físicos evoca. 
La figura, cargada con el mote, forma entonces ese todo descarado, explosivo y provocador, justo el 
estilo tan propio de Antonio Gálvez.  
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Alemania construye el mayor campo de energía solar del mundo 
Será inaugurado en unos meses en Arnstein, en la región de Franconia, y contará con 1.500 usinas 

solares que generarán energía para un total de 3.500 hogares.  
 
Claudia Herrera Pahl.  
conexiones@claringlobal.com.ar 
 
Sobre un área de 77 hectáreas se está construyendo el campo solar más grande del mundo. Será inaugurado a 
fines de este año en Arnstein, una pequeña comunidad en la región de Franconia, en el sur de Alemania, 
donde se instalarán un total de 1.500 usinas solares que generarán energía para un total de 3.500 hogares.  
 
Según el proyecto presentado por dos empresas privadas, "Solon" de Berlín y "S.A.G. Solarstromag" de 
Friburgo, la energía generada ascenderá a un total de 12,4 megawatios, más del doble de lo que genera el 
molino de viento más grande del mundo, que apenas llega a los 5 megawatios.  
 
El proyecto, que costará 75 millones de euros, es financiado por completo por inversionistas privados que 
pueden adquirir sus propias centrales solares a partir de un capital mínimo de 14.400 euros. Se trata de un 
camino completamente novedoso de invertir en energía solar, que según las encuestas tiene un gran futuro en 
Alemania.  
 
Gran conciencia ecológica  
Las modernas tecnologías para la producción de energías renovables registran una gran aceptación en 
Alemania. Según una encuesta realizada a principios de mayo por el instituto Forsa, por encargo del 
Ministerio alemán de Ecología, cerca del 62 por ciento de los alemanes opina que se debe redoblar la 
inversión en energías renovables.  
 
La mayor parte de los encuestados apoyan la energía eólica y favorecen los esfuerzos para que en los 
próximos 20 a 25 años se logre que grandes molinos de viento situados en el océano abastezcan el 15 por 
ciento de le energía eléctrica que se consume en el país.  
 
Otra de las fuentes de energía que esperan que gane terreno en los próximos 20 a 30 años, es la solar. El 85 
por ciento de los alemanes la ven como la fuente ideal para sustituir a fuentes clásicas como el petróleo que 
sólo cuenta con el apoyo del 27 por ciento, las centrales nucleares con sólo un 24 por ciento de defensores y el 
carbón con sólo 22 por ciento de partidarios.  
 
El mejor barómetro: el capital 
El apoyo de la población alemana y los buenos augurios para las energías renovables no sólo están 
respaldados por encuestas, que aún siendo un buen indicador, no dejan de ser inexactas. En cambio las cifras 
no mienten.  
 
El Banco ecológico "Umweltbank" con sede en Nürnberg, se especializa en proyectos ecológicos. Logró en 
2004 un superávit del 36 por ciento, una cifra que envidian las grandes instrucciones bancarias en tiempos de 
vacas flacas.  
 
El Banco, aunque todavía pequeño, logró incrementar en un 11 por ciento el número de sus clientes, y un 21,5 
por ciento en capital invertido. El dinero de la entidad se invierte exclusivamente en proyectos ecológicos, 
especialmente en el segmento de la construcción de hogares ecológicos (31 por ciento), proyectos 
relacionados con energía solar (25 por ciento) y en energía eólica (23 por ciento). 
 
Fuente: Deutsche Welle 
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Descubren nueva luna en órbita de Saturno  
EFE  
El Universal  
Martes 10 de mayo del 2005  

El satélite recién identificado, uno más de la treintena que gira en torno al planeta, tiene un diámetro 
de unos siete kilómetros y refleja la mitad de la luz que recibe  

La sonda Cassini descubrió una nueva luna entre los anillos del planeta Saturno, cuya forma es afectada por 
su efecto gravitacional, informó hoy el Laboratorio de Propulsión a Chorro (JPL) de la NASA.  

La existencia de esa luna, provisionalmente designada como S/2005 S1, fue confirmada el 1 de mayo cuando 
la sonda modificaba su órbita en torno al planeta.  

Un día después, se logró captarla con más detalles y las imágenes conseguidas han permitido medir su tamaño 
así como la intensidad de su brillo, añadió un comunicado del JPL.  

La nueva luna, una más de la treintena que gira en torno a Saturno, tiene un diámetro de unos siete kilómetros 
y refleja la mitad de la luz que recibe, señaló JPL.  

Se encuentra en el centro de la brecha de Keeler (uno de los espacios que separan a los anillos de Saturno) y 
su efecto gravitacional genera ondulaciones en los anillos del planeta.  

"Es demasiado pronto para determinar la forma de su órbita, pero por lo que hemos visto su movimiento 
sugiere que está en el centro" de esa brecha, indicó Joseph Spitale, del Instituto de Ciencias del Espacio, en 
Colorado, y uno de los científicos encargados de las imágenes de Cassini.  

S/2005 S1 es la segunda luna captada entre los anillos de Saturno. La otra es Pan. Esta tiene un diámetro de 
unos 25 kilómetros y está ubicada en la brecha de Encke.  

Cassini, que se desprendió de su compañera Huygens para explorar la superficie del planeta a comienzos de 
este año, es un proyecto conjunto de la NASA, la Agencia Espacial Europea y la Agencia Espacial Italiana.  

dm  
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Prueba NASA "vela solar" que propulsará nave  
EFE  
El Universal  
Martes 10 de mayo del 2005  

Sostienen que el artefacto permitirá propulsar un vehículo espacial sin necesidad de que cargue 
toneladas de combustible, que ahora equivalen a casi el 25 por ciento de su peso  

Washington.- La agencia aeroespacial estadounidense NASA probó hoy con éxito una vela muy liviana, 
treinta veces más fina que un cabello humano, que algún día podría usarse para propulsar una nave espacial 
con la energía del Sol.  

"La primera prueba de despliegue se llevó a cabo sin problemas", dijo Dave Murphy, científico jefe de la 
firma Alliant Techsystems (ATK), que fabricó el velamen junto con la empresa SRS Technologies, de 
Huntsville (Alabama).  

Los proponentes de la vela solar sostienen que permitirá propulsar una nave sin necesidad de que cargue 
toneladas de combustible, que ahora equivalen a casi el 25 por ciento del peso de las naves espaciales.  

Los velámenes solares son, esencialmente, enormes espejos de tela reflectora muy fina.  

Los fotones de la luz solar rebotan en esa superficie y dan a la vela un empujón suave que, en teoría, propulsa 
la nave.  

Los científicos que trabajan en este proyecto creen que, a medida que la nave gane velocidad, podrá llegar a 
los límites del Sistema Solar más rápido que con el uso de combustibles convencionales.  

Murphy dijo que una nave espacial propulsada por una vela solar necesitaría un fuselaje de 80 a 160 metros 
para obtener suficiente empuje.  

Durante el ensayo en vacío en la Estación Plum Brook, del Centro Gleen de Investigación de la NASA en 
Sandusky (Ohio), los ingenieros probaron el control de orientación de la vela doblándola en cuadrantes de 
manera que se parezca a un molinete. En Estados Unidos se llevan a cabo pruebas con diferentes diseños para 
velas solares y la Sociedad Planetaria, un grupo sin fines de lucro, prepara el lanzamiento de su primera vela 
solar en un misil ruso.  

Susan Lendroth, portavoz de la Sociedad Planetaria, indicó que antes del final de este mes se hará el 
lanzamiento desde un submarino ruso, y que la vela solar, de 30 metros, podría permanecer en órbita de la 
Tierra durante varias semanas antes de que se queme al reingresar en la atmósfera. Los hermanos Gregory 
Benford, de la Universidad de California, y James Benford, quien opera la firma Microwave Sciences de 
investigación aeroespacial en Lafayette (California), trabajan sobre una idea similar.  

En el proyecto de los Benford, se irradiaría energía de microondas desde la Tierra para que impacten en las 
moléculas volátiles de una pintura formulada especialmente y aplicada en la vela. En agosto del año pasado, 
Japón desplegó dos velas solares en el espacio.  

Pero Murphy explicó que los japoneses sólo probaron elementos de la vela, en tanto que la NASA apunta a 
probar toda una estructura de apoyo y una vela antes del fin de este década.  

dm  
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¿Propenso a incurrir en adicciones?  
Nayeli Rueda  
El Universal  
Miércoles 11 de mayo del 2005  

La personalidad, la familia y el entorno social son factores de riesgo para que un joven caiga en la 
drogadicción  

El consumo de drogas existe desde los tiempos remotos.  

En la antigüedad, su consumo se limitaba a fines religiosos, como tratamiento de algunas enfermedades o para 
aumentar el poder combativo de los guerreros, ente otros usos de carácter más bien místico.  

Hoy en cambio muchos adolescentes, jóvenes y aún adultos, las consumen como una alternativa para olvidar 
su depresión, miedos e inseguridades. También, como una forma de huir de la realidad y "sentirse bien".  

Se ha descubierto, con base en distintos estudios, que la mayoría de las personas que caen en las drogas son 
intolerantes a la frustración; quieren las cosas de manera inmediata, no controlan sus impulsos y tienen 
dificultad para obedecer y respetar a las figuras de autoridad, explica la sicóloga Ruth Márquez Mejía, experta 
en el tema.  

Por lo general, "se caracterizan por ser agresivos, dependientes emocionales y sufrir de mucha ansiedad y 
miedo", dice la especialista, quien trabaja en el hospital siquiátrico Fray Bernardino Álvarez.  

 
 
Problema que crece  
 
El consumo de fármacos (cuyo objetivo por parte de las personas adictas a ellos es experimentar 
modificaciones del comportamiento), trae como consecuencia daños físicos y sicológicos, comenta Márquez 
Mejía.  

No se puede decir que únicamente sean los hombres quienes los utilizan; no obstante, se ha observado que 
afectan principalmente a los adolescentes y que su uso es más frecuente en el sexo masculino.  

"Solamente en México se habla de más de 2.5 millones de personas que han probado las drogas alguna vez en 
su vida, sin importar su edad, sexo, situación económica o credo", añade.  

¿Qué hace que los jóvenes se acerquen a las drogas?  

Hay muchos factores de riesgo que están relacionados con el uso y el abuso de los sicotrópicos, como tener 
una familia disfuncional.  

alcr  
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Advierte EU sobre viagra "pirata" en México  
Notimex  
El Universal  
Miércoles 11 de mayo del 2005  

Emite la Administración Federal de Alimentos y Drogas una alerta a los consumidores estadounidenses 
sobre el riesgo de usar la versión del fármaco contra la impotencia que se vende en la frontera  

La Administración Federal de Alimentos y Drogas (FDA) emitió hoy una alerta a los consumidores 
estadounidenses sobre el riesgo de usar la versión pirata del fármaco contra la impotencia "viagra" que se 
vende en la frontera con México.  

La FDA hizo una alerta similar en relación con el medicamento para reducir el colesterol "Lipitor" y con un 
producto contra la osteoporosis que no cuenta con aprobación oficial promovido como "Evista" versión 
genérica. "Los consumidores que tienen alguno de estos productos piratas no los deben usar y deben contactar 
de inmediato a sus proveedores de salud", señaló la agencia federal.  

La FDA dijo que las versiones de Lipitor, Viagra y Evista parece no contener la suficiente cantidad de 
ingredientes activos para tener la misma eficacia que las drogas producidas en Estados Unidos, por lo que los 
consumidores podrían tener riesgos de largo plazo a su salud.  

En el caso de Lipitor, el medicamento comprado en México "fue asociado con reportes de alto colesterol en 
consumidores". En el caso de Viagra se reportó menos eficacia. Las muestras analizadas por la FDA fueron 
comprados en Ciudad Juárez, Algodones, Nogales y Tijuana.  

La FDA sostuvo que continúa trabajando con autoridades mexicanas para encarar el tema de las medicinas 
falsificadas, en especial aquellas que se expenden en la frontera común.  

Autoridades de México y Estados Unidos han realizado operativos contra fármacos ilícitos que se venden en 
farmacias mexicanas, en los cuales se han clausurado 19 establecimientos y la confiscación de 105 toneladas 
de medicamentos.  
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Relacionan extirpación de ovarios con Parkinson  
Notimex  
El Universal  
Martes 10 de mayo del 2005  

Descubren que cuanto más joven es la mujer al momento de la cirugía mayor es el riesgo  

Científicos estadounidenses descubrieron que la extirpación de ambos ovarios duplica el riesgo de una mujer 
de padecer la enfermedad de Parkinson y parkinsonismo muchos años después.  

El epidemiólogo Walter Rocca, quien encabeza al equipo de investigadores, indicó que además descubrieron 
que cuanto más joven es la mujer al momento de la cirugía mayor es el riesgo.  

Explicó que aun cuando el riesgo es mayor con la extirpación de ambos ovarios también puede presentarse si 
es sólo uno el que se retira.  

Rocca recomendó a las mujeres que consideran la extirpación opcional o preventiva de los ovarios y del útero 
revisar los resultados del estudio con sus médicos, dentro del contexto de su historia clínica personal, 
constitución genética y otras enfermedades o factores de riesgo.  

Señaló que los médicos deben considerar cuidadosamente la edad de la mujer al momento de la cirugía y la 
opción de ofrecerle tratamiento con terapia de estrógenos después de la operación.  

El especialista de la Clínica Mayo, ubicada en Rochester, Minnesota, consideró que al igual que con cualquier 
otra decisión médica o quirúrgica hay que comparar los riesgos con los beneficios.  

"Nuestros resultados son importantes en situaciones en que la extirpación de los ovarios es opcional, es decir 
se realiza para reducir el riesgo de cáncer de ovario", agregó.  

Según el investigador, lo que está en juego en cirugías de ese tipo es la concentración de estrógeno en la 
mujer. "La extirpación de ambos ovarios es la causa principal de la reducción de estrógeno durante la vida 
fértil de la mujer, y ésta relaciona con el riesgo de parkinsonismo", aclaró.  

Sin embargo, el especialista resaltó que esta es la primera confirmación directa de que reducir el estrógeno 
producido por los ovarios durante la vida adulta aumenta el riesgo de parkinsonismo.  

Incluso, añadió, las mujeres que recibieron tratamiento con estrógeno después de la cirugía recibieron dosis 
generalmente menores de las que producen naturalmente los ovarios y durante un tiempo más corto.  

Los anteriores estudios epidemiológicos y de laboratorio de la Clínica Mayo resaltaron la función del 
estrógeno en la defensa de los ataques al cerebro durante el envejecimiento femenino.  

pmm  
 



Sistema de Infotecas Centrales                                                                                                                                       Universidad Autónoma de Coahuila 
 

 

 
Boletín Científico y Cultural de la Infoteca No.18                                                                                                                      Mayo  2005. 

 

47

Desarrollan en el país un método para fabricar drogas más eficaces 
 
Sirve para las del cáncer, sida y otras con fuertes efectos secundarios. Consiste en "encapsular" la droga base 
para que sea más efectiva. Hasta ahora, los remedios con esta tecnología sólo podían importarse. 

 
Patricio Downes.  
pdownes@clarin.com 
 
Las drogas para los pacientes con cáncer o VIH son como bombas que arrasan todo a su paso y nuestro 
deber como científicos es minimizar al máximo ese daño", señaló el científico Pablo Soto, el líder del 
equipo que logró por primera vez en la Argentina un proceso biotecnológico que amortigua los efectos 
nocivos y tóxicos que producen esos medicamentos. 
 
Satisfecho por su trabajo, Soto explicó que el proceso desarrollado por el laboratorio Genpharma 
permite fabricar con una nueva tecnología en el país las drogas usadas en pacientes con cáncer, sida, 
infecciones graves y otras enfermedades, que actualmente son importadas. Por eso, dijo, podrán llegar 
a las droguerías a precios más bajos y podrán ser compradas por una mayor cantidad de pacientes. 
 
El laboratorio comenzó a fabricar drogas con esta tecnología el mes pasado. Recién entonces pudieron 
comprobar que habían dado en la tecla de la puesta a punto de la técnica y obtuvieron el permiso de la 
ANMAT, el organismo del Gobierno que controla los medicamentos en la Argentina. Como resultado 
de la investigación, lograron una técnica para el interferón, la anfotericina y otros productos que también 
causan efectos colaterales muy tóxicos a los pacientes, eliminando ese efecto nocivo de las drogas en el 
organismo. 
 
El resultado, según explicó Soto, es una mejor calidad de vida para los pacientes, porque se re ducen los 
efectos colaterales de las drogas al tiempo que aumenta la efectividad de los medicamentos y el tiempo 
que permanecen en el organismo. 
 
Los procesos de amortiguación del efecto de las drogas que consumen los pacientes se denominan 
liposomado y pegilación. El liposomado es el que aporta una envoltura protectora. Soto y el director de 
Genpharma, Osvaldo Maddaleno, explicaron que la cobertura liposomal funciona como un "camuflaje" 
del remedio de base, que mata células cancerosas pero también puede dañar órganos sanos si no se 
coloca una barrera. 
 
Para camuflar o disimular esa carga, sin que sean atacadas las células sanas, la droga es puesta dentro 
de una envoltura de un disfraz de membrana lipídica. 
 
Además, el equipo científico del laboratorio se encuentra en plena investigación del proceso de pegilación, 
que consiste en agregar a la droga básica una sustancia que minimiza la reacción inmunulógica y permite 
actuar al medicamento sin que el organismo lo rechace.  
 
Soto aclaró, sin embargo, que aunque el proceso de pegilación todavía se encuentra en desarrollo, ya 
han avanzado en la fabricación de insumos (proteínas recombinantes) que sirven para fabricar 
remedios oncológicos, entre otros. La pegilación también evita los daños colaterales de las drogas y se 
aplicará en otros productos del laboratorio. En este caso, explicó Soto, "se consigue que la droga se 
vuelva invisible" para el sistema inmunológico, evitando que se disparen las defensas con su secuela de 
malestares, como fiebre o náuseas.  
 
"Este sistema terapéutico lo vuelve invisible porque al medicamento, que es una molécula de estructura 
proteica, se le agrega una molécula de polietilenglicol, que disminuye o anula la respuesta inmunológica 
frente al fármaco", señalaron el investigador y Maddaleno. 
 
Soto afirmó que fue clave el apoyo de la Facultad de Farmacia y del Centro de Educación Médica e 
Investigaciones Clínicas (CEMIC) para que el laboratorio pudiera investigar y desarrollar la materia 
prima biotecnológica, en especial proteínas recombinantes, que proveen a la industria farmacéutica. 
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La biotecnología es considerada fundamental para el desarrollo estratégico del país, señalaron Soto y 
Maddaleno. 
 
"Para desarrollar esa industria, tenemos el mejor recurso humano salido de la UBA y de otras 
universidades", señaló el investigador. 
 
Por su parte, Maddaleno dijo que "el material con el que contamos es distinto al del resto del mundo, 
por la calidad de los profesionales, salidos de la UBA y otras universidades donde nos damos el lujo de 
elegir". 
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Descubren tumores usando oro 
 
Según sugiere una investigación realizada por dos instituciones norteamericanas, el Instituto de Tecnología de 
Georgia y la Universidad de California, en San Francisco, unir nanopartículas de oro a un anticuerpo 
específico para células cancerosas puede facilitar la detección de un cáncer. 
 
Mostafa El-Sayed, profesor de Química en el instituto de Georgia, explica que las nanopartículas de oro son 
muy buenas en la dispersión y la absorción de la luz y que su intención y la de sus colegas fue determinar si se 
podía aplicar esa propiedad a una célula viva para facilitar la detección de un cáncer. 
 
Muchas células cancerosas tienen una proteína, conocida por la sigla EFGR (receptor de factor de crecimiento 
epidérmico), en toda su superficie, mientras que las células sanas, por lo general, no tienen una presencia tan 
fuerte de la proteína.  
 
Al conjugar o unir las nanopartículas de oro a un anticuerpo para EFGR (anti-EFGR), los investigadores 
lograron que las nanopartículas se adhirieran a las células cancerosas. 
 
"Si se agrega esta solución de nanopartículas a células sanas y a células cancerosas y se observa la imagen, se 
puede determinar con un microscopio simple que la célula cancerosa brilla", dice El-Sayed en un artículo 
del Instituto de Tecnología de Georgia. En el estudio, los investigadores determinaron que las nanopartículas 
de oro tienen una afinidad 600% mayor con las células cancerosas que con las células no cancerosas.  
 
Los investigadores probaron su técnica utilizando cultivos de células de dos tipos diferentes de cáncer 
bucal y una línea celular no maligna.  
 
Lo que hace que esta técnica resulte alentadora, dice El-Sayed, es que no requiere microscopios o lásers 
costosos para ver los resultados, como sucede con otras técnicas. Lo único que se necesita es un microscopio 
simple y económico y luz blanca. 
 
Otro beneficio es que los resultados son instantáneos. "Si uno toma células de un tejido afectado por cáncer y 
las rocía con estas nanopartículas de oro que tienen este anticuerpo, se pueden ver los resultados 
inmediatamente", señala El-Sayed. 
 
Finalmente, la técnica no es tóxica para las células humanas. Una técnica similar con átomos artificiales 
conocidos como puntos cuánticos usa cristales semiconductores para marcar las células cancerosas, pero el 
material semiconductor es tóxico para las células y los seres humanos. 
 
"Esta técnica es simple y económica", señala El-Sayed. "Pensamos que es muy prometedora y que logrará que 
la detección del cáncer sea más fácil, más rápida y menos costosa." 
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 El Gobierno del Estado de Coahuila  
la Secretaría de Educación Pública  

A través de la  
Subsecretaría de Educación Superior y  
la Universidad Autónoma de Coahuila  

 
Invitan al  

 
PRIMER FORO DE INVESTIGACIÓN EDUCATIVA  

COAHUILA 2005  
“Realidades y Retos”  

 
 

PARTICIPANTES:  
-DOCENTES  

-INVESTIGADORES EDUCATIVOS  
-ALUMNOS DE POSGRADO  

 
CONFERENCIAS  

PANEL  
TALLERES  

PRESENTACIÓN DE LIBROS Y REVISTAS DE INVESTIGACIÓN  
 

1,2 y 3 de junio de 2005  
 

INSCRIPCIONES:  
www.sepc.gob.mx  

http://web.sepc.ws/cidies/foro  
Mayores informes con:  

Lic. Olimpia Garay  
Encargada de Area de la Coordinación General de Estudios de 

Posgrado e Investigación  
Unidad Campo Redondo Edificio "D" 2do. piso  

correo: ogaray@mail.uadec.mx 
 



Sistema de Infotecas Centrales                                                                                                                                       Universidad Autónoma de Coahuila 
 

 

 
Boletín Científico y Cultural de la Infoteca No.18                                                                                                                      Mayo  2005. 

 

51

 

Morir por la boca  
Cecilia Yáñez  
La Nación, Jueves 12 de Mayo de 2005  

  

Por ignorancia y principalmente porque no duele, poco se sabe del cáncer bucal, pero el mal exhibe cifras 
que obligan a abrir la boca: corresponde al 5% del total de los cánceres del país y un alto porcentaje de 
quienes lo sufren lo detectan cuando es demasiado tarde. Reparar en algunos sencillos síntomas, como 
extrañas manchas o nódulos en el paladar o lengua y evitar un puñado de vicios, resulta una ecuación 
eficaz para evitarlo o al menos, diagnosticarlo a tiempo.  

El historial odontológico consulta innumerables historias de pacientes con cáncer bucal que jamás imaginaron tan 
lapidario diagnóstico: un paciente al que le molestaba el roce de la prótesis contra la encía, pero cuando el 
dentista se la retiró descubrió un avanzado cáncer sobre la encía inferior. O una mujer que visitó al doctor porque 
tenía dificultades para mover la lengua, cuyo examen clínico detectó un tumor de más de dos centímetros en la 
parte posterior.  

Pese a que la aparición de los primeros síntomas es simple, la mayoría de los casos de cáncer de boca o de 
mucosa oral llega tarde, cuando las lesiones tienen un gran tamaño y el pronóstico es poco alentador.  

En Chile representa entre un 3 y un 5% de todos los cánceres, y en su mayoría se trata del carcinoma espino 
celular (CEC) el mismo tipo que afecta al cuello de útero, piel y laringe.  

Más que caries  

Aunque las enfermedades bucales más características son caries, dientes chuecos y enfermedades de la encía, la 
boca puede albergar otros males que son territorio de los patólogos bucomaxilares. Son ellos los que pesquisan y 
hacen las biopsias, pero es el propio paciente el que tiene que poner atención a los cambios que ocurran dentro de 
su boca: sólo necesita un espejo y una linterna (ver infografía).  

A juicio del doctor Nelson Lobos, patólogo oral, el principal problema de este tipo de cáncer es que “existe un 
desconocimiento absoluto de la gente respecto de este mal a lo que se suma que es asombrosamente indoloro, no 
molesta en absoluto”. Tanto, que incluso la biopsia se puede practicar sin anestesia.  

Si no se detecta a tiempo, en algunos años las células dañadas son capaces de traspasar la capa que los contiene 
hasta llegar a un lugar distante donde provoca una metástasis.  

“Es paradójico que siendo superficial pase de largo para el público y también para muchos dentistas”, reflexiona 
Lobos. Y no es por falta de conocimientos , dice el especialista, sino porque este cáncer puede confundirse con 
otras patologías como hongos, queratosis, infecciones o inflamación.  

Tabaco y falta de higiene  

Aunque su origen es multifactorial, se ha podido establecer una relación entre este cáncer y factores externos 
como el tabaco y el alcohol y una mayor prevalencia en hombres que en mujeres, ambos mayores de 60 años. En 
más del 80% de los casos, está relacionado con el tabaco y con una mala higiene.  

En los últimos años, se ha visto que en los pacientes inmunosuprimidos, con VIH y trasplantados también está 
presente, aunque no se conocer mucho acerca del mecanismo que lo genera.  
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Antes del diluvio  
La Nación, Jueves 12 de Mayo de 2005  

Pese a que los grandes promotores del calentamiento global son los países desarrollados, son las naciones 
más pobres las que sufrirán sus consecuencias. El crecimiento de los niveles del mar generará una oleada 
de “exiliados climáticos”, personas que deberán abandonar sus hogares en los países pobres por las 
inundaciones. ¿Cómo debemos los países ricos enfrentar esta masa de inmigrantes? Con la inmigración 
diferida de quienes habitan en zonas vulnerables de acuerdo a una fórmula basada en el total de emisiones 
que el país anfitrión ha contribuido al fenómeno.  

Por Sujatha Byravan y Sudhir Chella Rajan * CAMBRIDGE, Massachusetts.-  

Una de las paradojas del calentamiento global es que los países en desarrollo, los cuales no son responsables de 
emitir la mayor parte de los gases invernaderos que están alterando el clima sufrirán lo peor de sus 
consecuencias. Una de ellas será el crecimiento de los niveles del mar, que generará una oleada de “exiliados 
climáticos”, o sea, personas desplazadas de sus hogares en los países pobres por las inundaciones y cambios 
climáticos. ¿Cómo debemos los países ricos enfrentar esta masa de inmigrantes? La solución más justa sería 
permitir la inmigración diferida de personas que habitan en las zonas vulnerables de acuerdo a una fórmula 
basada en el total de emisiones que el país anfitrión ha contribuido al calentamiento global. Según cálculos, al 
2050 los niveles del mar se habrán elevado un promedio de 30,5 centímetros, independientemente de cualquier 
acción que tomemos para reducir las emisiones de gases invernaderos.  

En algunos casos, desaparecerán países enteros, como está aconteciendo con la isla de Tuvalu, en el Océano 
Pacífico, cuyo gobierno ha solicitado a Australia y Nueva Zelandia acoger a sus ciudadanos a medida que su 
territorio se hunde bajo el mar. Es poco lo que podemos hacer para prevenir esta situación: los gases invernaderos 
acumulados durante los últimos 150 años como consecuencia del desarrollo industrial recién ahora comienzan a 
calentar el planeta, el que se prolongará mucho tiempo después de que logremos diseñar políticas prácticas para 
reducir las emisiones de gases invernaderos. Consecuentemente, hagamos lo que hagamos, la oleada de 
desplazados por el cambio climático es inevitable. Una forma de enfrentarnos a este hecho sería cerrar nuestras 
fronteras y hacer oídos sordos a las peticiones de ayuda por parte de los refugiados.  

Otra alternativa, mucho más justa y prudente, postula que los países que han emitido las mayores cantidades de 
gases invernaderos deben recibir a las 200 millones de personas que perderán sus hogares debido a los altos 
niveles del mar para el 2080. ¿Cómo serían asignados los refugiados? Bajo nuestra fórmula, el mayor responsable 
de las emisiones, Estados Unidos, acogería un 21% de los desplazados, mientras que el menos responsable, 
Venezuela, acogería menos del 1%. Si un programa así se iniciara en 2010, Estados Unidos tendría que recibir 
cerca de medio millón de inmigrantes anualmente durante los próximos 70 años (actualmente recibe un millón de 
inmigrantes legales al año).  

Los refugiados incluso beneficiarían a los países anfitriones debido a que muchos enfrentan una crisis 
demográfica con una disminución en la fuerza laboral y un creciente número de jubilados. Las alzas en los 
niveles del mar no tendrán el mismo impacto en el mundo. Mientras los países más ricos podrán protegerse con 
diques, pólizas de seguros y sistemas de alerta, el calentamiento global tendrá efectos calamitosos en países 
pobres. Una solución como la que hemos propuesto podría ser una manera bastante fácil y a la vez humanitaria de 
enfrentar una de las consecuencias devastadoras del calentamiento global.  

   

© International Herald Tribune 
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Son afromexicanos, "discriminados y casi invisibles" en EU  
José Carreño/Corresponsal  
El Universal  
Washington, EU  
Jueves 12 de mayo de 2005  

Antropóloga alerta sobre una sociedad "pigmentocrática". No son reconocidos como una población con 
cultura, acusan  

00:00   

Los mexicanos de origen africano son ignorados por el gobierno y discriminados por la sociedad, indicaron 
investigadores universitarios al hablar sobre el "México negro" en el Centro Woodrow Wilson para Estudios 
Internacionales.  

La población negra de México y sus condiciones "son casi invisibles en la conciencia nacional", afirmó el 
estadounidense Bobby Vaughn, de la universidad californiana Notre Dame de Namur, que por varios años es 
un proyecto de investigación entre la población negra de la Costa Chica de Guerrero y partes de Oaxaca.  

"Vivimos en una sociedad pigmentocrática", dijo por su parte Sagrario Cruz-Carretero, antropóloga de la 
Universidad Veracruzana que se identificó como parte de una población negra, que según sus palabras 
enfrenta el "estigma" de ser negra y a veces ni siquiera estar consciente de eso. Cruz-Carretero y Vaughn 
denunciaron una sociedad en la que el color de la piel marca los estándares de éxito y belleza, en las que los 
medios reflejan la composición racial del país, en la que la sociedad misma discrimina a indígenas y 
afromexicanos, y en la que el gobierno hace poco para remediar las situaciones de pobreza y marginalización 
de ambos grupos.  

"Ser blanco es símbolo de nobleza", acusó Cruz-Carretero al afirmar que en México es un insulto referirse a 
alguien como "negro" y de hecho muchas familias no sólo ignoran, sino que tampoco quieren saber si tienen 
orígenes africanos. La investigadora aseguró que apellidos tan comunes como "Prieto" o "Pardo" pueden ser 
indicativo de algún ancestro de origen africano, pero cuando se ha aproximado a alguien de ese nombre con 
ese señalamiento sólo ha enfrentado rechazos y negativas. Peor todavía: mientras los grupos y etnias 
indígenas tienen reconocimiento, los descendientes de africanos llevados a México durante la Colonia no son 
contabilizados ni reconocidos como una población con cultura y características propias.  

Vaughn hizo notar por su parte que muchos mexicanos parecen ignorar de hecho que haya personas de origen 
africano en el país y con frecuencia los tratan como si fueran "indocumentados centroamericanos" y los 
someten a experiencias "humillantes". En particular, señaló que cuando los afromexicanos viajan a otras 
partes del país la policía los obliga a identificarse; hubo un caso por lo menos en que la persona en cuestión 
fue obligada a cantar el Himno Nacional para probar su ciudadanía mexicana.  

De acuerdo con datos estadísticos, menos de 2 por ciento de la población mexicana tendría origen africano, 
aunque Cruz-Carretero hizo notar que no hay un censo preciso.  

Cruz-Carretero indicó que ciertamente en México hay una amplia legislación en contra de la discriminación, 
pero también subrayó que hay diferencia entre la ley y la realidad.  
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Bioinformática, una carrera elemental que a partir de 2006 se podrá estudiar en la Argentina 
 
 
Será una carrera inédita en el país y comenzará en la Universidad Nacional de Entre Ríos (UNER). Es 
considerada "prioritaria" por el Gobierno y su aplicación está asociada a programas de estudios genéticos. 
Cómo hizo esta disciplina para ahorrarle pasos a la investigación científica.  
 
Universia.  
conexiones@claringlobal.com.ar 
 
Pese a ser una disciplina científica estudiada desde hace un par de décadas en todo el mundo, la 
bioinformática o biología computacional, aparecerá por primera vez en el país como carrera de grado. Será a 
partir del año que viene en la Facultad de Ingeniería de la Universidad Nacional de Entre Ríos (UNER), 
donde ya confirmaron el lanzamiento desde la sede de Oro Verde, cerca de la ciudad de Paraná.  
 
Asociada desde sus comienzos a los programas de secuenciación y análisis de genomas de distintas especies, 
esta especialización se encarga de desentrañar y ordenar los datos biológicos ecológicos, sistemáticos y 
bioquímicos con el soporte principal de un programa o software.  
 
De acuerdo con las expectativas que ya manejan en esta casa de altos estudios donde hace 20 años nacía la 
primera opción de bioingeniería del país, la nueva carrera parece ser clave para uno de los desafíos más 
esperados del país: consolidarse como la nación con mayor producción y exportación de especies 
genéticamente modificadas (EGM).  
 
De hecho, bioinformática nacerá en 2006 con el visto bueno de la cartera educativa. Se trata de una opción 
universitaria considerada "prioritaria" porque lanzará al mercado profesionales demandados por los sectores 
más dinámicos de la economía, entre los que se pueden mencionar las industrias de base biotecnológica y de 
software y servicios informáticos.  
 
Un rol clave para el ciencia  
Al estar involucrada en los procesos de captura, almacenaje, análisis y distribución de la información, entre 
tantos otros puntos, la bioinformática es considerada hoy la responsable de haber cambiado los paradigmas de 
la biología.  
 
En general, los seres vivos son comprendidos en tanto sistemas o secuencias de nucleótidos en la secuencia de 
ADN. Como este conjunto de datos permite determinar características de los seres, las ciencias biológicas se 
asemejan mucho más a una lógica informática que al formato como se entendían originalmente.  
 
De acuerdo con una interpretación de la UNER, la aparición de esta especialización modificó en parte el 
proceso que seguía hasta ahora la investigación científica: primero la observación, a partir de ahí el planteo de 
la hipótesis y luego la planificación de modelos experimentales que intentasen probar o rechazar esas 
hipótesis.  
 
En la actualidad, muchas de esas hipótesis son primero ensayadas desde un punto de vista estadístico 
mediante la simulación informática, lo que permite descartar variables de baja probabilidad de ocurrencia 
antes de pasar a la fase de experimentación.  
 
En diálogo con Universia, el bioingeniero César Martínez, un experto de la UNER en estos asuntos, aseguró 
que "el gran impulsor de esta rama de conocimiento es el proyecto Genoma Humano", responsable de haber 
abierto "camino a la alianza entre la informática y la bioquímica, en la búsqueda de información subyacente 
en una masa enorme de datos, como son las secuencias genéticas de ADN". La irrupción de la informática en 
la ciencia aporta según él tres herramientas básicas, quizás las llaves de este viraje experimentado en la forma 
de concebir la ciencia.  
 
Para el especialista consultado, una de las funciones primordiales de la informática es el manejo de bases de 
datos: "no solamente la manipulación conocida a nivel de organización y búsquedas, sino también el 
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procesamiento de imágenes microscópicas (segmentación y análisis)", apuntó.  
 
Asimismo, Martínez citó a la inteligencia artificial, en tanto "referida al conjunto de técnicas que 
implementan sistemas capaces de buscar patrones ocultos en las cadenas, encontrar relaciones entre medidas, 
hacer predicciones a partir de los datos conocidos, y clasificar patrones de manera automática".  
 
Por otro lado, indicó como aporte el trabajo de la modelización. "Hoy es posible simular en la computadora 
las condiciones de microclimas (muy útiles para modelos ecológicos), comportamiento de organismos en 
diversas condiciones (genómica poblacional), entre otros y diseñar sistemas en consecuencia", aportó el 
catedrático.  
 
Por su parte, el secretario académico de la Facultad de Ingeniería, Víctor Casco, consideró que "esta 
disciplina está llamada a tener implicaciones diversas en áreas tan disímiles como la inteligencia artificial, la 
robótica y fundamentalmente el análisis de genomas y proteomas, donde en ese contexto originalmente abarcó 
a la manipulación computacional y el análisis de datos de secuencias de moléculas biológicas (ADN, ARN y 
Proteínas)".  
 
Sin embargo, el profesor sostuvo también que "a la vista de la rápida y reciente acumulación de estructuras de 
proteínas disponibles, el término tiende a emplearse abarcando también a la manipulación y análisis de datos 
de estructuras tridimensionales".  
 
Su aplicación en el mundo profesional  
Si bien el primer impacto de la bioinformática fue en la industria farmacéutica, se prevé que esta disciplina 
también será clave en otras áreas médicas como la epidemiología, la genética, la investigación clínica y la 
toma de decisiones en salud, a través de tecnologías como los biochips.  
 
Además de estos campos, la especialización cobra un rol protagónico en los estudios de sistemática, ecología, 
agroecología y evolución. Según los especialistas de la UNER, las mayores expectativas están puestas en la 
consolidación del país como productor y exportador de especies genéticamente modificadas (EGM). "Si 
además de producirlas, se estudiara el desarrollo de nuevas EGM teniendo en cuenta variables de especies 
autóctonas o nuestra biodiversidad, se provocaría un cambio estratégico de nuestro país en relación con estas 
nuevas tecnologías", destacó la institución en un informe publicado por la revista virtual Biociencias.  
 
"El campo laboral, hoy por hoy, tiene dos rumbos", sintetizó Martínez: "integrarse al trabajo en empresas 
farmacéuticas (en el diseño de drogas y medicamentos nuevos), empresas agroindustriales, diseño de software 
para visualización de datos o bien entrar al ámbito científico como investigador y hacer crecer esta disciplina 
desde la universidad, institutos de investigación u otros, avanzando sobre el estado del conocimiento".  
 
Según dio a conocer este profesor entrerriano, la Argentina es hoy uno de los más ricos en especies genéticas 
agrícolas y ahora un profesional del área de bioinformática incluso puede colaborar en el diseño de nuevas 
especies con resistencia a plagas, por citar uno de los tantos desarrollos que permite la nueva carrera.  
 
Para la UNER, el egresado se ubicaría en un nicho que no cubren ni los expertos informáticos que conocen 
sólo de sistemas administrativos, no los biólogos, bioquímicos o biotecnólogos, orientados en general hacia 
aspectos anátomo-funcionales y clínicos de los seres vivos.  
 
Fuente: 
Universia 
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Para ser exitoso en el trabajo, hay que gustarle a la gente  
 
Según varios libros que salieron al mercado el mes pasado en los EE.UU., caerle bien a los demás tal vez sea 
la manera más sencilla de explicar por qué los directores ejecutivos ganan lo que ganan. 
 
Por Paul Brown.  
conexiones@claringlobal.com.ar  
 
Tim Sanders, un instructor de liderazgo en Yahoo, escribe en un libro titulado “The Likability Factor” (“El 
factor simpatía”) que lograr que la gente quiera estar con uno “es verdaderamente el secreto de una vida feliz 
y provechosa”. Sanders escribió un best-seller hace tres años en el que definía la simpatía o el caer en gracia 
como “la capacidad de crear actitudes positivas en los demás a través de la transmisión de beneficios 
emocionales y físicos”. Basado en estudios académicos que parecen demostrar que a la gente agradable le va 
mejor en la vida, Sanders subraya los cuatro aspectos de la simpatía: 
 
- Cordialidad: “Expresar que otra persona nos cae bien, comunicar que es bienvenida” es la manera en que él 
describe esta cualidad.  
 
- Relevancia. Aquí se trata de definir hasta dónde uno se conecta con los deseos y las necesidades del otro.  
 
- Empatía: “Lograr un entendimiento tan íntimo que los sentimientos, pensamientos y motivos de uno sean 
rápidamente entendidos por otro”.  
 
- Ser real. Dice que es importante ser “objetivo y real” y no intentar venderle una imagen al mundo.  
 
 
 
En su libro, Sanders ofrece ejemplos de cada factor y también ejercicios destinados a mejorar nuestra 
simpatía. Para ser más cordial, por ejemplo, sugiere adoptar la actitud de un ma&iciric;tre y sonreír como 
quien le da la bienvenida a alguien.  
 
Samuel B. Bacharach, profesor de la Escuela de Relaciones Industriales y Laborales de la Cornell University, 
concuerda en que caerle bien a la gente ayuda, pero él agrega que esto, en sí mismo, no nos permitirá lograr 
nada. Es necesario ganar apoyo y convencer a los escépticos de que adopten nuestro punto de vista. Y eso 
implica apelar a la política.  
 
“La política es simplemente la manera en que influimos en los demás para alcanzar nuestros objetivos”, 
escribe. “Siempre que estos objetivos sean positivos, y no se logren a expensas de los demás, la política que 
se aplica para lograrlos no es ni manipuladora ni negativa. Los dictadores pueden ser políticos, pero los santos 
también”.  
 
Lacey T. Smith, que lidera seminarios de negociación, adopta un enfoque contraintuitivo. En su nuevo libro 
sobre el arte de negociar en el trabajo, escribe que se suele sobreestimar la moderación y la sensatez en las 
negociaciones. “No tiene que ver con la lógica y la racionalidad. Nuestra tarea consiste en entender las 
emociones propias y las de la otra parte, porque esta emociones definen nuestros intereses”, escribe Smith. 
Invariablemente, dice, uno saldrá ganando si logra entender las expectativas y miedos de la otra parte.  
 
Veamos. El secreto del éxito en el trabajo es caerle bien a la gente, forjar coaliciones y negociar. Tal vez los 
profesores de psicología deberían empezar a escribir libros de negocios. 
 
© The New York Times 
Traducción de Claudia Martínez.  
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Amplían el campo de residencias artísticas  
Juan Solís  
El Universal  
Jueves 12 de mayo de 2005  
Cultura, página 2  

Ingeniería de audio en Canadá, artes visuales en Austria, y teatro en Praga, en la convocatoria del 
Fonca  

Una residencia artística especializada en ingeniería de audio, a desarrollarse en el Centro Banff de Canadá, es 
una de las novedades en la convocatoria del Programa de Intercambio de Residencias Artísticas que promueve 
el Fondo Nacional para la Cultura y las Artes (Fonca).  

Dirigida a ingenieros en audio, la residencia ofrece a los profesionales especializarse en grabación de música 
para discos compactos, conciertos en vivo y posproducción de películas, entre otras áreas.  

Otras residencias novedosas que se incluyen en la convocatoria 2005 son la de artes visuales en Salzburgo, 
Austria, y una de teatro en el Instituto de Teatro de Praga de la República Checa.  

El Programa de Intercambio de Residencias Artísticas ha logrado beneficiar en sus 10 años de existencia a 
cerca de 500 becarios mexicanos y 160 extranjeros.  

Si bien la convocatoria para cualquiera de las 40 residencias (desarrolladas en 10 instituciones de ocho países) 
salió publicada desde el pasado 30 de abril, el cierre se irá desarrollando paulatinamente, dependiendo de la 
disciplina, a partir del 2 de junio próximo. Por tal motivo Carol Holmes, directora de Literatura y 
Publicaciones del Centro Banff de Canadá; María Claudia Gómez, coordinadora del Programa de Intercambio 
de Residencias Artísticas del Consejo Nacional de la Cultura de Venezuela, y Francine Royer, encargada de 
Asuntos Regionales e Internacionales del Consejo de Artes y Letras de Quebec, ofrecerán pláticas 
informativas.  

En días pasados, las funcionarias platicaron con los interesados en Morelia y el Distrito Federal. Este viernes 
estarán en el Teatro de la Ciudad de Monterrey y el sábado en el Centro Cultural Santo Domingo de Oaxaca. 
A decir de Royer, Quebec tiene intercambio de residencias con 10 países, aunque el más ambicioso es el que 
se mantiene con México porque permite ofrecer ocho residencias artísticas anuales.  

La residencia más reciente que la provincia canadiense abrió fue la de música contemporánea, la cual ha 
tenido mucha demanda. Se planea abrir residencias sobre dos disciplinas de gran nivel en Quebec: cine y arte 
circense. Gómez, por su parte, destaca que en los últimos años, Venezuela ha dado un impulso muy grande a 
la cultura. Entre las acciones más importantes en el rubro están la creación del Ministerio de Cultura y el 
impulso a las residencias artísticas.  

El país sudamericano ofrece tres residencias en cualquiera de las áreas artísticas que contemple la 
convocatoria. El objetivo es que los artistas mexicanos "miren hacia el sur del continente" y se inscriban en 
otras áreas, además de artes visuales.  
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De la expectativa al desconcierto  
Samuel Mesinas  
El Universal  
Jueves 12 de mayo de 2005  
Cultura, página 2  

Obit es un ritual del caos, provocador y catártico, donde La Fura Dels Baus es el incitador y, el asistente, el 
principal protagonista. ¿Teatro experimental, performance , terapia grupal, sensorama? Obit es todo a la vez, 
es la esencia de la propuesta escénica que en esta ocasión la compañía catalana sugiere: un conjunto de juegos 
para desdoblarse, convertirse en actor, director, nunca en mero observador. Sin embargo, su propuesta no 
convenció a todos y a la salida algunos mostraban desconcierto.  

El metálico edificio del Museo del Chopo es el santuario donde inicia el ritual; hora y media antes llegan los 
interesados en ser más que asistentes, luego los espectadores finales.  

Ambos al entrar llenan un cuestionario con preguntas sobre lo que esperan de la vida y el significado de la 
muerte; señales de estar ante un espectáculo poco ordinario. Uno de los ocho jóvenes catalanes que participan 
recibe al primer grupo y lo lleva al centro del museo donde música lounge y un picante olor a copal crean una 
atmósfera mística. Ya adentro inician ejercicios de sensibilización, poco innovadores en el juego teatral: 
respirar, gritar, imaginar, soltar esa férrea idea que somos algo inamovible, del miedo a ser otro, a morir y 
nacer.  

Después se crean cuatro grupos, a cada uno se le asigna una tarea que desarrollará durante los 90 minutos que 
dura la función; los temas asignados giran en ese ciclo perenne vida-muerte de todos los días: miedos, 
alegrías: ¿quién soy, de dónde vengo?, dudas que se expanden en la sique de quien, para esos momentos, dejó 
de ser un participante y es parte del ejército actoral que construirá la obra. Cuando se abre la carpa y pasa el 
otro público se les provee de batas blancas, se les pinta una raya de color en el rostro y son repartidos en 
cuatro módulos. Así inicia una batalla en donde el color indica lo que tiene que hacer, una escenografía 
modular de muros va y viene mientras unos empujan, otros ordenan y la mayoría desconcertada no sabe qué 
hacer pero ya está involucrada.  

Entonces llega el punto más álgido: el escenario se vuelve un caos, como si de pronto se estuviera en medio 
de una calle: alaridos, risas, lamentos, peatones con los ojos vendados, otros portando muñecas, ataudes, 
manos y brazos de plástico, buscando completar su cuerpo, enterrar sus temores, ver la luz entre la oscuridad. 
Mientras, en lo alto un actor dentro de una traslúcida cápsula grafitea en rojo "La muerte es sola"; y abajo los 
ayudante portan insignias que rezan. ¿Qué hago aquí, cómo salgo de esta?  

Obit es una tormenta de sensaciones montada en un relato alógico, no lineal, donde La Fura dels Baus 
sumerge al público en una catarsis colectiva y del que cada participante, en la medida en que se haya 
involucrado, tiene la última opinión. Sin embargo, dada la trayectoria del grupo y sus anteriores espectáculos, 
un sector del público no salió convencido de que Obit sea la propuesta de ruptura anunciada; además, el costo 
de ingreso (400 pesos) no compensa con lo que se ve en escena.  
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Fabrican el transistor más rápido del mundo  
Andrés Eloy Martínez Rojas  
El Universal  
Miércoles 11 de mayo del 2005  

El desarrollo tecnológico constituye un récord que acerca cada vez más a los científicos a la meta de un 
terahertz para acelerar el flujo de información en aplicaciones de computación y telecomunicaciones  

Científicos de la Universidad de Illinois en Urbana-Champaign Estados Unidos, fabricaron el transistor más 
rápido del mundo, con una velocidad de operación de 604 gigahertz, lo que constituye todo un récord que 
acerca cada vez más a los científicos a la meta de un terahertz para acelerar el flujo de información en 
aplicaciones de computación y telecomunicaciones.  

Para lograr la nueva velocidad de operación, el ingeniero Milton Feng, profesor de ingeniería eléctrica y de 
computación e investigador en el laboratorio coordinado de ciencia en Illinois, empleó un compuesto de 
fosfito de indium y de arseniuro de galio para emplearlos como colector, base y emisor, con lo que logró 
reducir considerablemente el tiempo del tránsito de la corriente dentro de él.  

El transistor, que lleva el complicado nombre de seudomorfico bipolar heteroensamblado, ha venido a 
demostrar la operatividad de un dispositivo de esta naturaleza.  

De acuerdo a un comunicado de la misma universidad, un dispositivo de este tipo no era posible con la 
estructura empleada hasta ahora, ya que ésta permite un flujo más rápido de los electrones.  

Sin los cambios realizados en el nuevo dispositivo que permite una disminución en la densidad de los 
electrones, la sobrecargaría derretiría a los transistores tradicionales.  

Transistores más rápidos podrían facilitar la construcción de computadoras más rápidas, sistemas de 
comunicaciones sin hilos más flexibles y más seguros, y sistemas electrónicos más eficaces de combate.  

Los científicos esperan poder construir antes del 2010 el primer transistor de un terahertz.  

dm  
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Conjeturan influencia solar en formación de planetas  
AP  
El Universal  
Miércoles 11 de mayo del 2005  

Sugieren astrónomos que las erupciones energéticas podrían impedir que los planetas en desarrollo se 
desplomasen y fuesen a caer en la superficie de la propia estrella  

Los Ángeles, EU.- Las erupciones solares son notorias por producir alteraciones graves en las líneas de 
comunicación y los tendidos eléctricos de la Tierra. Pero un grupo de astrónomos dice ahora que ese tipo de 
erupciones, experimentadas por el Sol en su primera época, podría haber contribuido a la formación de los 
planetas.  

En estudios realizados a través del Observatorio Radiológico Chandra de la NASA, los astrónomos se 
concentraron en una serie de estrellas de formación relativamente reciente en la constelación de Orión, 
ubicada a unos mil 500 años luz de la Tierra.  

El estudio acerca de 30 estrellas parecidas al Sol, que se extendió durante dos semanas, halló que las estrellas 
tenían erupciones incluso más poderosas que las del Sol. La observación podría explicar cómo es que la 
Tierra sobrevivió durante la época de su formación, según los astrónomos.  

La mitad de las estrellas de Orión presentaban indicios de los llamados ``discos'', es decir, lugares donde 
pueden formarse planetas rocosos. Estudios recientes indican que cuando los rayos X de una erupción solar 
alcanzan esos discos, afectan su posición respecto a la estrella en erupción.  

Los astrónomos conjeturaron que las erupciones energéticas podrían impedir que los planetas en desarrollo se 
desplomasen y fuesen a caer en la superficie de la propia estrella.  

``Las grandes erupciones de rayos X podrían crear sistemas planetarios como el nuestro, en que la Tierra se 
encuentra a una distancia segura del Sol'', dijo el astrónomo Eric Feigelson, de la Universidad Estatal de 
Pensilvania. ``En los casos en que las estrellas experimentan erupciones menores, podría ocurrir que los 
planetas en formación se desplomen y caigan sobre la estrella''.  

Los detalles del estudio aparecen en la próxima edición de la revista The Astrophysical Journal.  

dm  
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Desarrolla UdeG un detector de tormentas y rayos  
Notimex  
El Universal  
Miércoles 11 de mayo del 2005  

Espera el Instituto de Astronomía y Meteorología (IAM) de la Universidad de Guadalajara (UdeG) la 
primera tormenta del año para probar su un laboratorio móvil  

El Instituto de Astronomía y Meteorología (IAM) de la Universidad de Guadalajara (UdeG), cuenta con un 
laboratorio móvil para la detección de tormentas y contador de rayos, informó el director de esa dependencia, 
Angel Meulenert.  

En un comunicado de la UdeG, Meulenert indicó que lo único que falta es que llegue la primer tormenta para 
probar el equipo instalado en una camioneta convertida en laboratorio, pues la transformación y equipamiento 
del vehículo tomó cerca de seis meses para ser concluida antes de la temporada de lluvias.  

El laboratorio meteorológico móvil, nombre del vehículo, está equipado con un detector de tormentas y 
contador de rayos, así como una estación meteorológica automática.  

"Posee un detector de tormentas y cuenta los rayos producidos en un área de 400 kilómetros de diámetro. 
Aparte de eso, lleva una estación meteorológica automática que registra en forma continua la temperatura, 
humedad, dirección y fuerza del viento, lluvia que está cayendo y presión barométrica", apuntó.  

Dijo que el meteorólogo que va a estar en la camioneta recibirá toda esa información y la transmitirá 
directamente al personal del instituto. Hay un radio base en el instituto y un radio móvil en la camioneta.  

"De esa forma analizaremos la posibilidad de que en alguna zona del área metropolitana surja una situación 
peligrosa, a fin de prevenirla. Además, el vehículo tiene comunicación con la frecuencia de Protección Civil", 
comentó.  

Meulenert añadió que la modificación de la camioneta fue un trabajo arduo y "que yo sepa, no hay otro 
laboratorio como este en el país. Lo que sale en las películas, como Tornado, en la vida real existe en Estados 
Unidos. Ahí hacen mediciones cuando hay huracanes y la información es comunicada al momento".  

Puntualizó que se retomaron las experiencias de otros lugares y se adaptaron a las necesidades y posibilidades 
de esta ciudad, "quisiéramos haber podido más pero hasta ahora es lo que tenemos". 
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Cáncer de próstata debe operarse antes de los 65 años  
AP  
El Universal  
Jueves 12 de mayo del 2005  

Es la segunda forma más común de cáncer en hombres estadounidenses, después del de la piel  

Un estudio sobre una de las decisiones más difíciles que enfrentan los hombres con principios de cáncer de 
próstata _operarse o esperar a ver si se extiende_ halló que para los menores de 65 años la cirugía sí salva 
vidas, disminuyendo el índice de mortandad en más de la mitad. Sin embargo, para los varones mayores de 65 
aún no se sabe. Estos pacientes representan la gran mayoría de los afectados por el cáncer de próstata.  

Debido a los hallazgos, ``es mucho menos probable que se aliente (a los hombres más jóvenes) a que esperen 
y observen'', dijo el doctor Durado Brooks, director de cáncer de próstata en la Sociedad Oncológica de 
Estados Unidos. El cáncer de próstata es la segunda forma más común de cáncer en hombres estadounidenses, 
después del de la piel. Para este año se esperan aproximadamente 232 mil casos nuevos y 30 mil 
fallecimientos en Estados Unidos, según la sociedad especializada en el cáncer.  

Con frecuencia, los médicos recomiendan ``una espera vigilante'', porque en muchos hombres el tumor crece 
tan lentamente que mueren de otra cosa antes de que el cáncer los mate. Además, la cirugía para retirar la 
próstata enferma acarrea sus propios riesgos: impotencia e incontinencia. El estudio más reciente, publicado 
en la edición del jueves del New England Journal of Medicine, hizo un seguimiento de varones escandinavos 
menores de 75 años durante una década después de haber sido operados, un período inusualmente largo para 
una investigación así. En general, halló que la cirugía reduce el riesgo de muerte por cualquier causa _no sólo 
cáncer de próstata_ en casi la mitad.  

Aproximadamente 9.5% de los que fueron operados y 15% de los que estaban en el grupo de espera vigilante 
fallecieron dentro de los 10 años posteriores al diagnóstico. Pero aparentemente los hombres menores de 65 
años fueron los más beneficiados, mientras que el grupo que esperó tuvo un índice de mortandad de más del 
doble que el del grupo que fue operado. La autora que encabezó el estudio, la doctora Anna Bill-Axelson del 
Hospital de la Universidad de Uppsala, Suecia, dijo que los urólogos que prefieren la cirugía en lugar de la 
espera vigilante ahora podrán decir que en los hombres más jóvenes ``finalmente hay una prueba de que salva 
vidas''.  

La cirugía ``es ideal para el paciente que puede ser curado y tiene amplias expectativas de vida'', dijo el doctor 
Patrick Walsh, profesor de urología en las Instituciones Médicas Johns Hopkins, que en 1982 inventó un tipo 
de cirugía de próstata que no daña los nervios y reduce drásticamente las probabilidades de padecer 
impotencia e incontinencia. El cáncer de próstata ataca a uno de cada seis estadounidenses durante su vida, 
matando a uno de cada 33.  

En internet: http://www.nejm.org  

Página de la Sociedad Americana del Cáncer sobre el cáncer de próstata: 
http://www.cancer.org/docroot/CRI/CRI_2x.asp?sitearea=LRN&dt=36  
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Meditación e hipnosis ayudan a reducir los efectos del estrés 
La mente y las afecciones de la piel 
Según parece, técnicas contra el estrés, como la meditación o la hipnosis, pueden ayudar a que el organismo 
se defienda de agentes que producen enfermedades cutáneas, como alergenos o tumores, entre otros.  
"Está demostrado que el estrés influye en el desarrollo de ciertas enfermedades dermatológicas, como la 
psoriasis, el eccema, la urticaria o el angioedema", dijo a LA NACION el psicodermatólogo argentino 
Francisco Tausk, profesor asociado de Dermatología de la Universidad Johns Hopkins, al finalizar una de sus 
presentaciones en la Reunión Anual de Dermatólogos Latinoamericanos (Radla), que acaba de finalizar.  
Interesado en cómo la piel responde a las señales que envía el cerebro a todo el organismo, Tausk dirigió un 
estudio piloto en 11 pacientes con psoriasis. Todos recibieron sesiones de hipnosis tradicional: los que fueron 
susceptibles, mejoraron notablemente los signos externos de la enfermedad, según publicó la revista Archives 
of Dermatology.  
"Recibieron en estado hipnótico lo que ellos pensaban que los iba a mejorar -explicó-. En realidad, es 
sugestión."  
Para el investigador, el estrés no sólo exacerba las enfermedades, sino que en muchos casos también puede ser 
el factor que las desencadena. "Hay un porcentaje de pacientes con psoriasis en gota, por ejemplo, que 
comenzaron con la enfermedad después de un episodio que elevó su nivel de estrés", comentó.  
Otra terapia para reducir el estrés que algunos especialistas aplican para tratar enfermedades de la piel es la 
meditación. Ya en 1998, el reconocido investigador Jon Kabat-Zinn, profesor emérito de Medicina de la 
Universidad de Massachusetts (Estados Unidos), estudió el efecto de esta técnica en 37 personas con 
psoriasis.  
Los pacientes que realizaron meditación guiada con una grabación dentro de la cámara de fototerapia con luz 
ultravioleta (UVA) o de fotoquimioterapia (PUVA) mejoraron en la mitad del tiempo en comparación con los 
pacientes que no recibieron la grabación, según publicó la revista Psychosomatic Medicine.  
"Económicamente, cualquiera de estas técnicas es muy útil porque reduce los costos del tratamiento -señaló el 
doctor Tausk-. Sin embargo, no se utilizan en ningún lado."  
La psoriasis, que ataca a un 3% de la población, es un problema inmunológico genético. "Sin ánimo de 
decepcionar, no es curable, pero sí controlable: en 2005 tiene psoriasis quien quiere, porque existe un vasto 
arsenal terapéutico para atacarla", señaló el doctor Alberto Woscoff, profesor consulto titular de la Facultad 
de Medicina de la Universidad de Buenos Aires (UBA).  
Ya lo decían las abuelas  
El sistema que gobierna las reacciones orgánicas que se manifiestan a flor de piel fue bautizado con un 
nombre nada breve: neuroendocrino-cutáneo-inmunológico, porque participan por igual las hormonas, la piel 
y el sistema nervioso.  
"Las abuelas siempre decían que cualquier problema empeoraba cuando uno se ponía nervioso... Hoy se sabe 
por qué ese dicho es exacto", comentó Woscoff. Cuando vivimos una situación que produce estrés, el cerebro 
elabora un conjunto de neuropéptidos, que son proteínas que circulan entre los nervios y alertan a los distintos 
órganos de una posible agresión.  
En otro trabajo, que finalizó a fines de 2004, el doctor Tausk indagó en ratones la relación del estrés con el 
cáncer de piel. Según los resultados, los ratones que habían sido expuestos al olor de la orina de zorro 
desarrollaron tumores antes que los ratones del grupo control. Para el investigador, estos resultados "impulsan 
a los dermatólogos a mirar más de cerca las terapias de reducción del estrés".  
"Hay que entender que el estrés no es sólo de origen psicológico: una inyección, por ejemplo, puede 
desencadenar una respuesta de estrés muy similar", advirtió Tausk.  
Para el investigador, la meditación, la hipnosis y el placebo "influyen en el mejoramiento de los pacientes". 
Su próximo trabajo será estudiar el efecto placebo en pacientes con psoriasis de la Argentina y los Estados 
Unidos.  
Por Fabiola Czubaj  
De la Redacción de LA NACION  
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Las estatinas reducirían el riesgo de cáncer de mama 
Se necesitan más ensayos para confirmarlo 
ORLANDO, EE.UU. (De un enviado especial).- Las estatinas, drogas que los cardiólogos indican para reducir 
el colesterol y prevenir los infartos, podrían también ser útiles para prevenir el cáncer de mama. Un estudio 
presentado anteayer en el 41º Encuentro Anual de la Sociedad Americana de Oncología Clínica obtuvo una 
reducción del 51% del riesgo de padecer esa enfermedad.  
"Es un estudio significativo para las mujeres con cáncer de mama o con un riesgo elevado de padecerlo, ya 
que indica que las estatinas quizá tengan un lugar en la prevención del tumor de seno", declaró el doctor 
Vikas Khurana, profesor de Medicina de la Universidad Estatal de Louisiana en Shreveport (Estados Unidos).  
Khurana dirigió el ensayo retrospectivo que evaluó a 40.421 mujeres de entre 25 y 92 años, de las cuales 556 
tomaron estatinas entre 1998 y 2004. Investigaciones previas en animales habían mostrado que esas drogas 
son capaces de interferir en la enzima HMG-CoA, que participa en las señales químicas del interior de la 
célula tumoral. Al inhibir esa enzima, las estatinas provocan la muerte de la célula maligna.  
Con cautela  
Y aunque el estudio mostró que estas drogas -como la lovastatina, la simvastatina, la pravastina, la 
fluvastatina y la atorvastatina- lograron bajar a la mitad el riesgo de cáncer de mama, sus autores expresaron 
cautela sobre su uso preventivo en oncología. "Sería prematuro decirles a las mujeres que tomen estatinas 
para disminuir su riesgo de cáncer de mama", advirtió Khurana.  
En tanto, el oncólogo Reinaldo Chacón, del Instituto Alexander Fleming, de Buenos Aires, dijo a LA 
NACION: "Aunque los resultados de este trabajo son interesantes, es necesario realizar ahora estudios 
prospectivos [ver hacia "adelante" el impacto de una terapia preventiva y no sólo ver cuáles fueron los 
resultados en personas que estaban tomando una droga por otras razones], que corroboren los resultados de 
este trabajo retrospectivo".  
Sebastián A. Ríos  
 
http://www.lanacion.com.ar/cienciasalud/nota.asp?nota_id=704545 
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Afirman que es posible prevenir las arrugas 
 
Las huellas del tiempo preocupan a hombres y mujeres 
Cualquiera sabe que el paso del tiempo es inexorable; sin embargo, según afirman los dermatólogos, las 
arrugas, esas huellas que deja en la piel, pueden prevenirse.  
"La primera forma de hacerlo es a través de la fotoprotección, que evita las producidas por la acumulación de 
radiación solar, tanto en verano como en invierno", afirmó la doctora Rosa Flom, jefa de la Sección 
Dermatoscopia del Hospital de Clínicas.  
"La gente se interesa por las arrugas a partir de los 30, cuando el daño ya está hecho, y en realidad tendría que 
empezar diez años antes", sostuvo la dermatóloga francesa Anne Bouloc, doctora en Inmunología y máster en 
Farmacología de la Universidad París XII.  
Ambas reconocidas expertas coincidieron en un simposio sobre piel sana que se realizó durante la Reunión de 
Dermatólogos Latinoamericanos que acaba de finalizar en Buenos Aires. Tanto Flom como Bouloc, ex 
investigadora en Dermatología de los Institutos Nacionales de Salud de los Estados Unidos y actual directora 
de relaciones médicas de Vichy, en París, compartieron con LA NACION los últimos conocimientos 
científicos disponibles sobre las líneas que los años van marcando en la piel.  
"Básicamente, el mecanismo de envejecimiento comienza apenas nacemos -afirmó Bouloc-. Pero las arrugas 
y las señales de envejecimiento sólo aparecen a partir de los 20 a 25 años." Es que cada arruga necesita tres 
años de cambios en la epidermis, la primera barrera de la piel.  
En el proceso influyen factores internos (genéticos) y externos (prevenibles). Por ejemplo, una persona que 
toma sol y fuma tiene la piel ocho veces más envejecida que otra que no lo hace. "El que no se expone al sol, 
no fuma y no permanece en ambientes contaminados tendrá menos signos de envejecimiento que el que abusa 
de todas estas conductas", indicó la investigadora francesa.  
Para retrasar los signos de envejecimiento, ambas expertas coincidieron en recomendaciones básicas, como 
hidratar la piel todos los días y limpiarla por la noche.  
Un relevamiento dirigido por Bouloc entre dermatólogos de Francia, los Estados Unidos, la Argentina y 
Brasil, entre otros países, confirmó que las personas cada vez buscan más asesoramiento contra las arrugas. 
También los varones consultan por productos cosméticos y, como las mujeres, prefieren los procedimientos 
de rejuvenecimiento no invasivos, como las cremas y los peelings.  
"Los dermatólogos observaron que los hombres quieren verse jóvenes entre otras cosas por la competencia 
laboral, donde la apariencia parece ser muy importante", destacó Bouloc.  
Entre las terapias invasivas para eliminar las arrugas sigue utilizándose el láser, mientras que la toxina 
botulínica y el ácido hialurónico están contraindicados en personas con diabetes, tiroiditis o enfermedades 
autoinmunes. El éxito de los tratamientos no invasivos depende del nivel de fotoenvejecimiento de la piel y de 
las expectativas del sujeto.  
"Lo mejor es que un dermatólogo realice un control clínico para que la persona conozca su tipo de piel y el 
producto que debería utilizar, de acuerdo con sus hábitos personales", opinó Bouloc.  
Mientras que para las mujeres hay maquillajes con fotoprotección, los hombres cuentan con geles que evitan 
la sensación de "sentirse engrasados" porque su fórmula incluye alcohol. Para ambos se recomienda una 
crema hidratante, porque el primer signo del envejecimiento de la piel es la deshidratación celular. En las 
pieles más jóvenes, esto logra retrasar el envejecimiento cutáneo.  
"El objetivo es formar una capa entre el medio interno y el externo, ya que a medida que pasa el tiempo todos 
necesitamos más ácidos grasos para lubricar la piel", comentó Flom, que integra la Sociedad Argentina de 
Dermatología y la Academia Americana de la especialidad.  
"Cada vez que un músculo se contrae, se crea y se refuerza la tracción en el soporte celular -explicó Bouloc-. 
Lo que se demostró es que con los masajes, por ejemplo, se pueden obtener muy buenos resultados en la 
prevención de arrugas, ya que actúan en todas las fibras de colágeno y elastina, y mejoran la estructura 
dérmica."  
Por Fabiola Czubaj  
De la Redacción de LA NACION  
 
Las 4 enemigas  
�  Arrugas elastóticas. Son surcos muy profundos, de piel engrosada, áspera y con dilatación vascular. Las 
provoca la acumulación de radiación solar.  
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�  Arrugas gravitacionales. Las produce la pérdida natural de la firmeza de la piel por la gravedad. Hay 
redistribución de la grasa subcutánea. Pueden dar la impresión de un mentón prominente o grandes 
depresiones.  
�  Arrugas atróficas. Ocurren en pieles jóvenes y muy claras, porque las fibras elásticas se vuelven laxas. Se 
pueden prevenir con cremas que mejoran la revascularización y la estructura de la dermis.  
�  Arrugas de la expresión. Aparecen en el entrecejo, la frente, y alrededor de los ojos o la boca por una 
contracción de los músculos y los fibroblastos (células que producen colágeno y elastina), que refuerzan la 
tracción de la capa celular. 
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Importante avance contra la brucelosis 
El trabajo, de científicos argentinos y franceses, se publica en el último número de Nature Inmunology 
Se trata de una zoonosis que causa pérdidas millonarias Ataca a los animales de granja y puede transmitirse a 
los seres humanos por contacto con secreciones  
Tiene síntomas parecidos a los de una gripe: fiebre, sudoración, dolores articulares y musculares... Sin 
embargo, la brucelosis es menos benigna. En el país ocasiona pérdidas millonarias entre los animales de 
granja y se contagia a los seres humanos por el contacto con secreciones o excrementos de vacas, cerdos, 
ovejas y cabras. Si no se trata precozmente, esta enfermedad profesional que ataca principalmente a los 
veterinarios puede producir lesiones cardíacas, artritis y daño cerebral.  
Ahora, un equipo de investigadores argentinos acaba de lograr un avance clave en la lucha contra este flagelo 
al develar una de las artimañas que le permiten al agente infeccioso, la bacteria Brucella, tomar por asalto las 
células.  
El trabajo, que se publica en el último número de la prestigiosa revista científica Nature Inmunology, lleva la 
firma de investigadores del Instituto de Investigaciones Biotecnológicas de la Universidad de General San 
Martín y de un equipo francés.  
"Logramos establecer el papel de los glucanos cíclicos [polímeros de la glucosa] en la virulencia del patógeno 
que causa la brucelosis, una enfermedad de gran significación económica y sanitaria", explica el doctor 
Rodolfo Ugalde, vicedirector del Instituto e investigador del Conicet, y uno de los autores principales del 
trabajo.  
La investigación -que se publicó anticipadamente en la versión electrónica de la revista- avanza en la 
comprensión del posible mecanismo de acción de la Brucella, y continúa las investigaciones que el propio 
Ugalde había comenzado cuando trabajaba con el doctor Luis Federico Leloir, del que fue discípulo.  
Una pieza vital  
La tarea empezó hace alrededor de seis años, poco después del regreso de Ugalde de los Estados Unidos. 
"Estaba interesado en un glucano que adquiría la forma de un anillo cerrado, por eso lo de cíclico -cuenta el 
científico-. En aquel momento nuestra gran preocupación era averiguar cómo hace la bacteria para fabricarlo."  
Según explica, el glucano cíclico es una pieza importante del mecanismo que utilizan algunas bacterias del 
suelo para formar nódulos en las plantas, como los Rhizobium. Lo que descubrieron los investigadores de la 
Universidad de General San Martín es que también resulta vital para que la Brucella sea virulenta.  
"La Brucella es «prima» de los Rhizobium -dice Ugalde-, lo que sucede es que mientras éstos son bacterias 
del bien, aquélla es un «agente del mal». Sin embargo, tienen rasgos comunes, porque la enfermedad aparece 
como consecuencia de que la bacteria se adapta a vivir dentro de las células del huésped, incluso dentro de los 
macrófagos [células de la sangre encargadas de protegernos], que es algo similar a lo que ocurre con los 
nódulos, en los que la bacteria se adapta a vivir dentro de la célula vegetal. Ambos microorganismos necesitan 
de los glucanos cíclicos para lograrlo."  
Una dato importante es que los glucanos están ubicados por fuera de la bacteria. "La recubren como si se 
vistiera para matar", acota Ugalde.  
"Descubrimos varias cosas -continúa-: primero, que es necesario que un gen secrete el glucano, y después que 
éste le permite a la bacteria viajar dentro de la célula."  
Un caballo de Troya  
No bien la Brucella ingresa dentro del cuerpo celular, es reconocida y se ponen en marcha mecanismos de 
fagocitosis, pero la bacteria utiliza los glucanos cíclicos para inhibirlos. "Con el grupo francés cartografiamos 
dónde actúan los glucanos para que la Brucella pueda seguir su viaje después de ingresar a través de la 
membrana celular y llegue al retículo endoplasmático, donde se replica, casi sin evidencia de lesión. La célula 
casi no se da cuenta de que la Brucella ingresó", ilustra Ugalde.  
Según el científico, entender cómo actúan los glucanos puede ayudar a diseñar fármacos específicos que 
actúen sobre ese nivel de la patología, dado que los antibióticos de que disponemos actualmente para combatir 
la brucelosis son poco eficientes y sólo actúan en la etapa aguda de la enfermedad, cuando la bacteria todavía 
viaja a través de la sangre. Una vez que ingresa en la etapa crónica, la patología es incurable.  
"Entender cómo actúan estos glucanos podría ayudarnos a diseñar fármacos y apuntarlos específicamente 
contra ese proceso", imagina Ugalde.  
Mientras tanto, los científicos se disponen a publicar el genoma completo de la Brucella abortus, que produce 
abortos en vacas, y tienen una patente en trámite para una vacuna contra la brucelosis.  
"Queremos mejorar la vacuna existente, pero para eso teníamos que conocer mejor a la bacteria patógena", 
concluye Ugalde.  Por Nora Bär  De la Redacción de LA NACION  
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Es muy pobre la dieta infantil promedio 
Tiene déficit de micronutrientes 
Uno de cada dos niños de entre seis meses y dos años presenta un déficit de micronutrientes, en especial de 
hierro y de zinc, lo que compromete su calidad de vida y puede generar un retardo en el desarrollo, advirtieron 
diversos especialistas en el 9° Congreso Argentino de Graduados en Nutrición, que ayer finalizó en la ciudad 
de Córdoba.  
La falta de micronutrientes, que afecta a chicos de todas las clases sociales, origina lo que los especialistas 
definen como "desnutrición oculta", porque puede darse en pequeños con buen peso e incluso sobrepeso.  
"Prácticamente la mitad de los menores de 2 años tiene anemia por déficit de hierro -explica el doctor Sergio 
Britos, del Centro de Estudios sobre Nutrición Infantil (Cesni), que participó del Congreso-. Sin embargo, 
suponemos que luego de dos años continuos de distribución de leche fortificada a través de los más de 5000 
centros de salud del país la anemia debería estar disminuyendo a cifras más cercanas al 30%, que de todas 
formas siguen siendo muy elevadas."  
Según el especialista, un 15% de los chicos argentinos padece desnutrición crónica, y virtualmente no hay 
desnutrición aguda. Esta está muy concentrada en los bolsones de pobreza con porcentajes del 5 o 6%, lo que 
da como promedio en la población general un número inferior al 2%. Entre el 5% y el 10% de los chicos 
tienen sobrepeso u obesidad.  
Círculo vicioso  
"Otro gran problema es la insuficiente calidad nutricional de la alimentación infantil -agrega Britos-. Nosotros 
analizamos unas 2500 encuestas que hicimos entre 1994 y 2005 en chicos de diferentes provincias y niveles 
socioeconómicos y nos encontramos con que el 80% de las dietas de niños pobres menores de 3 años era 
deficitario en hierro, un 50% era pobre en zinc y un 60% en vitamina C. Dieta pobre significa poca cantidad 
de esos nutrientes por cada unidad de calorías ingeridas. En otras palabras, los chicos comen calorías, pero de 
baja calidad por la monotonía de su alimentación y el alto consumo de cereales, azúcares y jugos. Sin 
embargo, como precisamente no comen poca comida, «ajustan» por calorías la pobreza de nutrientes de su 
dieta. ¿Cuál es el resultado de esto? La paradoja de chicos petisos, con carencia de micronutrientes, pero 
gorditos. En realidad, en la Argentina de hoy el verdadero significado del hambre oculta es paradójicamente 
desnutrición y obesidad, con el común denominador de una dieta de baja calidad. Nuestra opinión es que los 
programas alimentarios terminan estimulando este círculo vicioso en lugar de revertirlo."  
En su intervención en Córdoba, Britos presentó un análisis que muestra cuántas calorías les sobran o faltan a 
chicos de entre 4 y 8 años: los que más comen (el 20% de los chicos con más alta ingestión calórica) tienen un 
excedente de 1200 calorías (una vez descontadas las calorías mínimas de subsistencia más las necesarias para 
realizar actividad moderada), y los que menos comen (el 20% de los chicos con menor ingestión calórica) 
tienen un déficit de un poco más de 500 calorías.  
"Hoy día nuestros chicos pobres comen dietas con alto contenido calórico pero pobres en micronutrientes, y 
ésa es la causa común de los dos paradigmas nutricionales: baja estatura y kilos de más. Coincido con la 
utilidad de políticas racionales, serias y bien fundadas de fortificación de alimentos. Dos buenos ejemplos son 
la fortificación de la leche y la de la harina de trigo. Pero también en el mercado hay muy malos ejemplos de 
fortificación que además tienen una enorme publicidad e inducen a madres pobres a gastar mal sus pocos 
recursos."  
 
http://www.lanacion.com.ar/cienciasalud/nota.asp?nota_id=704544 
LA NACION | 16.05.2005 | Página 8 | Ciencia/Salud 
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Terapias alternativas en cáncer, tema de discusión científica 
Si hacen demorar la consulta con el médico, son peligrosas 
Algunas mejoran la calidad de vida Reducen las náuseas y el dolor o la fatiga asociadas con la enfermedad o 
su tratamiento Pero también pueden disminuir la efectividad de las drogas  
ORLANDO, Estados Unidos.- Reiki, yoga, acupuntura, homeopatía, suplementos dietarios o herbarios son 
sólo algunas de las innumerables terapias no convencionales en las que los norteamericanos gastan 40 mil 
millones de dólares al año, y a las que recurre el 83% de las personas con cáncer, la mayoría de las veces a 
escondidas de sus médicos.  
Y aunque algunas de estas terapias alternativas -o, como prefieren los médicos, complementarias- han 
demostrado brindar alivio a síntomas como el dolor, las náuseas o la fatiga asociadas con el cáncer o con su 
tratamiento, otras son altamente perjudiciales: pueden disminuir la efectividad de las drogas oncológicas o, 
incluso, interactuar con éstas y causar serias reacciones tóxicas.  
"Hoy no tenemos duda de que muchas de las terapias no convencionales mejoran la calidad de vida de las 
personas con cáncer, al aliviar muchos de sus síntomas. Por eso, los oncólogos debemos estar preparados para 
poder asesorar a los pacientes que nos preguntan acerca de cuáles pueden serles útiles y cuáles no", dijo el 
doctor David Rosenthal, director médico del Centro Leonard Zakim de Terapias Integradas, del Instituto del 
Cáncer Dana Farber de Boston, Estados Unidos.  
Ayer, en el marco del 41° Encuentro Anual de la Sociedad Norteamericana de Oncología Clínica que se 
realiza en Orlando, el doctor Rosenthal dio una conferencia sobre los riesgos y los beneficios de las terapias 
no convencionales, como parte del tratamiento integral de los pacientes con cáncer, beneficios que, en la 
práctica, la mayoría de los pacientes trata de alcanzar sin el asesoramiento médico necesario para evitar 
efectos no deseados.  
"El 70% de los pacientes con cáncer que recurren a terapias complementarias no se lo dice a su médico, 
porque considera que ésa no es una información importante que deba saber o, sencillamente, porque su 
médico no se lo ha preguntado", dijo Rosenthal.  
Pros y contras  
Acupuntura, reiki, musicoterapia, danzaterapia y meditación, así como también un asesoramiento sobre la 
utilidad de ciertas hierbas o suplementos dietarios, forman parte del tratamiento integral del cáncer que 
propone el doctor Rosenthal, profesor de oncología de la Universidad de Harvard.  
En el centro de terapias integradas que dirige, además, se llevan adelante estudios científicos que buscan dar 
(o quitar) respaldo científico a las terapias complementarias.  
"En un reciente estudio realizado en pacientes con cáncer de mama terminal, pudimos observar que la 
acupuntura resultó no sólo segura (no tuvimos ningún efecto adverso), sino que redujo a la mitad el dolor 
causado por la enfermedad", señaló Rosenthal. Estudios previos ya habían sugerido su utilidad para combatir 
las náuseas y la fatiga causada por la quimioterapia.  
Sin embargo, no todas las terapias no convencionales a las que recurren las personas con cáncer son útiles, e 
incluso varias han demostrado ser peligrosas. Los suplementos dietarios que contienen ginseng, ajo, kava, 
gingko bilova, efedra, cartílago de tiburón o hierba de San Juan , por ejemplo, pueden provocar interacciones 
con drogas oncológicas y causar problemas cardiovasculares, trastornos metabólicos o hemorragias.  
Un estudio publicado el año pasado en el Journal of Clinical Oncology señalaba que los mencionados 
suplementos dietarios, y otros más, como la valeriana, pueden reducir la efectividad de la quimioterapia, por 
lo que se desaconseja su consumo durante ese tratamiento.  
De todos modos, afirmó el doctor Rosenthal, "el problema más grave es que muchos pacientes a los que se les 
diagnostica cáncer prefieren probar primero con estas terapias y demoran el uso de los tratamientos que han 
probado ser efectivos. Y esa demora puede llegar a costarles la vida".  
Por Sebastián A. Ríos 
Enviado especial  
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El terror, narrativa global 
El escritor norteamericano Don DeLillo habla de Jugadores (Seix Barral), uno de sus libros más 
conocidos que, a pesar de haberse publicado en inglés por primera vez en 1977, tan sólo ahora aparece 
en traducción española. La novela resulta hoy casi una profecía de los hechos terroristas que han 
conmovido al mundo en los últimos años. Además, el novelista recuerda su niñez de chico católico, 
descendiente de italianos, y la importancia que tuvo en su vida la ciudad de Nueva York, abierta a 
todas las influencias y a todas las ideas 
Don DeLillo me pide que, por favor, no me olvide de mandarle saludos de su parte a mi cuñado Guido. 
Muchos saludos. No es que se hayan cruzado, ni siquiera había oído hablar de él hasta hace cinco minutos. 
Pero como estoy frente al llamado "poeta de la paranoia" (DeLillo detesta a los periodistas y declaró en un 
comunicado: "Tengo miedo de ir a cualquier lado. [?]. Estoy convencido de que hay reporteros por todas 
partes, armados con sus teléfonos celulares y sus lentes telescópicos), uno debe apelar a cualquier cosa para 
no ser tratado como Lucifer. Le conté entonces que, como su familia, la de mi marido emigró a América 
desde Italia, y ¡bingo!, todo ocurrió como si fuéramos viejos amigos.  
"Lo único que sé y verdaderamente me interesa de la Argentina es la cantidad de inmigrantes italianos que 
hubo en las grandes ciudades. Se produjo allí un proceso paralelo al que vivimos en los Estados Unidos", 
explica DeLillo, cuyos padres, una costurera y un empleado, cruzaron el océano y se establecieron en el gueto 
italiano del Bronx, donde él nació en 1936.  
El señor y la señora DeLillo le dieron una educación en el colegio católico del barrio ("donde aprendí a ser un 
asceta fracasado", aclara), y lo apoyaron para su ingreso en la universidad jesuítica local. "Odiaba la escuela y 
ni me acuerdo de qué estudié en la facultad. Pero la ciudad en sí fue una enorme influencia: los pintores 
abstractos en el MoMA, el cine europeo de Fellini y Godard, la anarquía en los escritos de Gertrude Stein, 
Ezra Pound y otros? No es que yo quisiera necesariamente ser como ellos, pero para alguien que tiene 20 
años, esos hombres y mujeres sugerían libertad y posibilidades abiertas. Hacían que uno no sólo viese la 
escritura, sino el mundo entero, de una manera distinta", expresó el autor de varias obras que han recibido el 
codiciado título de "gran novela americana" como Libra, Submundo, Ruido de fondo y Cosmópolis.  
En estos días sale publicado, por primera vez en castellano, otro de sus libros más conocidos, Jugadores (Seix 
Barral), obra de 1977 que aborda el terrorismo mucho tiempo antes de que fuera un tema de trágica 
actualidad, así como el lado más oscuro de la clase adinerada contemporánea. El Washington Post calificó la 
novela de "ingeniosa, sobrecogedora, soberbiamente controlada" y The New York Times Review of Books 
escribió: "La elegancia y la economía expresiva de DeLillo son equiparables a la amarga claridad de sus 
percepciones".  
"Obviamente a quienes vayan a leer Jugadores por primera vez les va a parecer que todo lo que ocurre alude a 
un mundo o a una época posterior al 11 de septiembre de 2001. Las resonancias van a ser muy distintas de las 
del contexto original, pero el mensaje sobre la sociedad es el mismo", anticipa De Lillo, alto, canoso y serio, 
vestido eternamente de jeans y camisas neutras, y que ha elegido la impersonal oficina de su agente para el 
encuentro. Imposible hacerlo dejar de fruncir la frente para la foto, sólo se relaja al apagarse el grabador y 
cuando vuelve a la carga con las preguntas sobre los ítalo argentinos (el cuento de las colas en el consulado en 
Buenos Aires para conseguir un pasaporte europeo hasta le arranca una sonrisa, así como el mostrar la 
flamante edición de I Giocatori que está por salir en la tierra de sus padres).  
-¿Su infancia entre los restaurantes de pastas y las tiendas típicas de la avenida Arthur del Bronx lo 
marcó a la hora de escribir?  
-Creo que hay un sentimiento de fatalidad en mi obra que posiblemente surja de una niñez estrictamente 
católica italiana. Para un católico creyente, nada es demasiado importante como para no ser discutido o 
pensado porque es criado con la idea de que puede morirse en cualquier momento, y que si no vive su vida de 
una manera determinada, su muerte será simplemente la introducción en una eternidad de dolor. Los temas 
importantes, eternos, se vuelven asuntos de la vida cotidiana para un creyente católico. Por otra parte, como 
todos los hijos de inmigrantes de esa época, siempre me sentí bicultural. Crecíamos con la mirada puesta en la 
otra costa del Atlántico. Con mis amigos del barrio, armábamos pelotas de fútbol de trapo, porque en los 
comercios sólo se conseguían las ovaladas de fútbol americano, que no nos interesaban. Y, como vivíamos en 
Nueva York, nos sentíamos en una ciudad que más bien parecía formar parte de Europa que del resto de los 
Estados Unidos.  
-Sin embargo, sus narraciones muchas veces son catalogadas como ejemplos de la "gran novela 
americana".  
-No creo que en los Estados Unidos nadie vaya a decir hoy algo así, me parece más bien una expresión que 
ahora me aplican los europeos y que el resto del mundo copia. Para nosotros, "gran novela americana" suena 
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arcaico, de los días de Faulkner y Dos Passos. Además, éste sería, en todo caso, el momento de una "gran 
novela global". Los escritores jóvenes ya no son biculturales como podemos haber sido nosotros, sino que son 
auténticos ciudadanos del mundo, que terminan viviendo en cualquier lado y que reflejan en lo que escriben 
su nuevo hábitat, pero también sus múltiples y complicadas raíces con una entonación particular. Todo esto 
crea en el ámbito de las novelas límites geográficos borrosos, derivados de la globalización literaria. La 
"novela americana" ya no existe. Ahora, respecto a mi propio trabajo, yo no sabría cómo clasificarlo. 
Cosmópolis supongo que tiene un nombre que suena global y un protagonista que dice ser un ciudadano del 
mundo, con un par de testículos bien de Nueva York, y Submundo cubre un vasto territorio, desde el Bronx 
hasta Kazakstán. Pero cualquier análisis, más allá de eso, lo dejo para los críticos.  
-¿Cuán distinta cree que resulta hoy la lectura de Los jugadores respecto de la que se hizo en 1977?  
-Los jugadores fue publicada en 1977 y, por supuesto, que trata sobre el terrorismo, pero con la curiosa 
sensibilidad de los años 70, una época en la que vivíamos en un estado de desinformación, confusión y 
ambigüedad. De eso hablo yo en un nivel. En otro nivel, la novela es puro sexo y violencia. En la década del 
70, Nueva York estaba empezando a surgir de un estado de criminalidad y abandono, y empezaban a 
asomarse a la escena jugadores que luego se convertirían en los yuppies de los años 80. Mi libro anticipa un 
poco su arribo, con la diferencia de que uno de estos jugadores termina seducido por las actividades de los 
terroristas. Esto sorprendió porque en esa época el terrorismo estaba en los bordes de nuestra conciencia, no 
en el centro como ahora. Pero quería mostrar entonces algo que hoy es evidente: el terrorismo se convirtió en 
una narrativa global que, de alguna manera, reemplazó a la novela, al artista, como creador de conciencias.  
-¿Cómo es eso?  
-Los hechos terroristas pasaron a tener un esquema narrativo, con comienzo, nudo y desenlace, que invadió 
nuestras conciencias como nada ni nadie lo había hecho en muchos años. Los terroristas empezaron a ocupar 
nuestras conciencias de la manera en que los grandes escritores y el gran arte solían hacerlo. Pensábamos que 
autores como Kafka o Beckett creaban conciencia de alguna manera, que se aproximaban al mundo y a las 
mentes de las personas que ni siquiera habían leído su obra y que, eventualmente, el mundo empezaba a 
parecerse al que ellos describían o que nos hacían descubrir. Ahora los terroristas les han arrebatado ese papel 
a los escritores y artistas. Ejercen una influencia de gran magnitud sobre la gente y, por supuesto, en ciudades 
como Nueva York y Madrid, esta afirmación es más cierta que en ninguna otra parte. El temor se ha 
apoderado de las mentes de las personas como no había ocurrido desde hace varias décadas.  
-Usted escribió mucho sobre la Guerra Fría. ¿El temor que se vive ahora es distinto?  
-Sí, ya no se trata del temor a una enorme catástrofe mundial sino a cosas más personales, como el ataque al 
avión o al tren en que uno viaja. Es un miedo mucho más insidioso. Uno puede pensar que vivir con este 
temor es realmente injustificable, que el Departamento de Seguridad nacional lo inventa porque le conviene 
por motivos políticos y que los medios de comunicación lo fomentan porque da rating o les conviene 
congraciarse con quien sea, pero aun así, sabiendo todo esto, es muy difícil evadirlo.  
-Sin embargo, pase lo que pase, usted cree que el lenguaje puede cambiar la historia?  
-Sí, la historia muchas veces es azarosa y brutal, y, por medio del lenguaje, de la estructura y del balance de 
un libro, se puede hacer una contrahistoria o historia alternativa. Los escritores de ficción pueden dar sentido 
a aquello del mundo que nos rodea que se le escapa a la sensibilidad normal. El lenguaje que usan los 
creadores, a través de su estructura y belleza, se convierte en una fuerza poderosa que nos permite absorber la 
fuerza de la historia, asimilar algo distinto de lo que incorporamos respecto a los hechos en nuestra vida 
cotidiana.  
-¿"Escribir es una forma concentrada de pensar", como sostuvo alguna vez?  
-Por supuesto. Por ejemplo, si yo pudiera contestar a todas estas preguntas por escrito, lo haría de manera 
mucho más profunda y reflexiva. La concentración profunda es prácticamente imposible en una conversación. 
En cambio, cuando uno escribe y particularmente cuando escribe ficción, se puede entrar en el lenguaje y 
perderse en él. A través del lenguaje se puede llegar a ideas a las que, de otra manera (ni siquiera sentándonos 
a pensar en soledad) hubiéramos tenido acceso. Es el acto mismo de escribir el que lleva a una persona a la 
idea y nada lo puede reemplazar.  
-¿Sigue escribiendo a máquina, sin usar computadora?  
-Uso la misma máquina de escribir de siempre. Primero, porque es lo que me resulta más familiar. Segundo, 
porque tiene una cualidad táctil de inmediatez. Creo que no podría sentir algo semejante en un procesador de 
textos: estoy acostumbrado al placer que me produce mi mano que golpea las teclas, a ver el martillo de la 
máquina que golpea la hoja y las palabras que se van formando en negro sobre el blanco del papel. El hecho 
de que en una máquina de escribir deba presionar las teclas con más fuerza que en una computadora me hace 
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cobrar conciencia, de un modo más preciso y más humano, de lo que estoy haciendo. Con una computadora 
no sentiría esta conexión íntima con las palabras y las oraciones.  
-¿Es el pánico a la tecnología del hombre contemporáneo, acerca del cual usted escribe a menudo?  
-Quizá. Es algo que se me ocurrió mientras escribía Ruido de fondo: creo que cuanto más avanza la 
tecnología, más primitivo se vuelve nuestro miedo a ella, porque es difícil comprender la enorme 
complejidad, la microscópica complejidad de los sistemas y dispositivos que nos rodean. Esto nos hace sentir 
inadecuados y nos acarrea un miedo que no tiene nada que ver con otros miedos a la tecnología, como el que 
se siente cuando se viaja en avión. No, esto es mucho más primitivo, más angustioso.  
-Se lo ha llamado muchas veces "el poeta de la paranoia". ¿Siente que esa expresión lo describe?  
-No, es una equivocación. Es cierto que he escrito sobre la paranoia en la década del 60, particularmente la 
que flotaba en el ambiente después del asesinato de Kennedy, Vietnam, Watergate. Había paranoia en el aire 
y yo la reflejé en mi obra, pero mis libros en sí no son paranoicos ni tampoco lo soy yo. En Libra, por 
ejemplo, nos enteramos hacia el final de que Lee Harvey Oswald había conseguido un trabajo en un depósito 
de libros escolares de Texas que lo dejaba en una posición privilegiada para disparar al auto presidencial de 
Kennedy el 22 de noviembre. Si hubiese sido paranoico, habría creado una teoría conspirativa que puso a 
Oswald en ese edificio. Pero no lo hice. Insisto en que ese asesinato fue una suma de puras coincidencias. En 
muchas oportunidades, sobre todo en Libra, tuve la oportunidad de utilizar la perspectiva conspirativa propia 
de los paranoicos y nunca lo hice, simplemente porque yo no la tengo y punto.  
-¿En qué se inspira para sus novelas?  
-No hay respuesta a esa pregunta, nadie sabe de dónde sale la inspiración. A veces, cuando estoy trabajando 
en un texto, me despierto en mitad de la noche y tengo que correr a anotar algo, o estoy en un subte y tengo 
que conseguir desesperadamente un papel para apuntar algo que se me ocurrió. Muchas veces escribí en las 
bolsas de papel madera en que traía las compras del supermercado. Hay momentos en que las cosas dentro de 
la cabeza se mueven y eso da entusiasmo. A veces todo resulta chato como un desierto dentro de uno y 
entonces ojalá supiera cómo hacer para tener ideas. Ciertamente no lo sé, ni puedo predecir cuándo ocurrirá. 
Por las dudas, trato de no olvidarme de poner en el bolsillo algún lápiz y anotador.  
-Su último trabajo es una obra de teatro para la compañía Steppenwolf, de Chicago. ¿Es muy distinto 
el trabajo de dramaturgo del de novelista?  
-Sí, en una obra de teatro uno pone el punto final al texto y sólo entonces empieza el trabajo. Hasta que el 
director y los actores no lo vuelven tridimensional, el texto no adquiere vida. Puede ser muy estimulante 
trabajar con otra gente, pero al finalizar el proceso siempre estoy desesperadamente ansioso de volver a 
trabajar encerrado en mi cuarto, en la soledad de la próxima novela.  
Por Juana Libedinsky  
Para LA NACION - Nueva York, 2005  
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¿Un genio sólo para lectores ilustres? 
El crítico más importante en lengua alemana, Marcel Reich-Ranicki, ataca sin piedad a Robert Musil y 
describe la novela El hombre sin atributos como el desorden mental de un ingeniero desorientado. Sin 
embargo, la lista de los admiradores de esa obra incluye una especie de galaxia de celebridades 
literarias, entre las que figuran Hermann Broch e Italo Calvino 
Marcel Reich-Ranicki, veterano pope de la crítica alemana, ha escrito Siete precursores, canon de la literatura 
alemana del siglo XX. Su parte meteorológico se concentra en las tormentas. En el ecosistema de Reich-
Ranicki reina un cautivador mal tiempo.  
La sorpresa esencial del libro es que uno de los siete fantásticos es pésimo. Se trata de Robert Musil. Otros 
dos, Schnitzler y Tucholsky, representan casos menores pero significativos de la exploración narrativa: las 
pulsiones del inconsciente y su confrontación con las costumbres (Schnitzler) y la asimilación literaria de la 
cultura popular, el folletín, el cabaret y la oralidad popular (Tucholsky). En lo que toca a Kafka, Reich-
Ranicki lo estudia como persona intratable. El burócrata dedicado a quejarse de su padre es un caso clínico y 
su novia Milena, un caso delictivo (una morfinómana esforzada en actuar de vampiresa). Döblin es visto 
como alguien que vivió dándose de topes con puertas que no pudo abrir hasta lograr el solitario portento de 
Berlín Alexanderplatz. El antiprofeta de Siete precursores... sólo admira a fondo a Thomas Mann y Bertolt 
Brecht.  
Reich-Ranicki observa que ningún escritor estará jamás satisfecho con sus intérpretes. El crítico opera en 
oposición al autor. En el más conocido de sus libros, Mi vida, relata su deportación al gueto de Varsovia y sus 
penurias durante el nazismo. La literatura fue para él la cábala que mejoró el dibujo del mundo. En forma 
peculiar, el sobreviviente convirtió la lectura en dramaturgia; no sólo combate con sus temas sino con sus 
propios lectores. Este temple polémico difícilmente podía dejar de ser contratado por la televisión. En su 
momento mediático cumbre, Reich-Ranicki rompió un ejemplar de Es cuento largo, de Günter Grass. De 
manera típica, comentó en una entrevista posterior que Grass es el mejor autor alemán de la segunda mitad del 
siglo XX. El libricida sólo ultraja a quienes valen la pena.  
Siete precursores... pertenece al terreno del psicodrama crítico. La arbitraria sagacidad del autor se vuelve 
adictiva. ¿Hasta dónde puede llegar alguien que desvaría con tanto conocimiento de causa? Concentrémonos 
en el maltrato con que distingue a Musil.  
El hombre sin atributos fue inacabable para el autor y casi siempre lo ha sido para sus lectores. En 1968, la 
revista Pardon envió fragmentos del libro (disfrazado de manuscrito) a treinta y seis editoriales. El "inédito" 
fue rechazado con acres comentarios, incluyendo los de la editorial Rowohlt, que lo había publicado. Son 
conocidos los reproches a Musil: el ensayismo que ahoga la narración, la falta de estructura, la excesiva 
simultaneidad a la que aspira, las escenas amorosas que mezclan un freudismo de manual y literatura de 
boudoir. Sin embargo, de Calvino a Broch y de García Ponce a Pérez Gay, Musil ha encontrado sugerentes 
intérpretes para su caos luminoso y su excepcional poética del acontecer y la conciencia.  
Reich-Ranicki no acepta paliativos. Estamos ante el desorden mental de un ingeniero que reunía saberes 
diversos porque no sabía qué quería. Después de describir el oscuro departamento en el que Musil vivía sin 
agua corriente y su vocación fanática de novelista sin lectores, Reich-Ranicki entrega peores noticias: el héroe 
trabajó en vano. No estuvo a la altura de Joyce o Döblin (a quienes no estudió por arrogancia); además, plagió 
periódicos y tratados científicos (para mayor crueldad, el perseguidor no pone ejemplos). Para estos 
momentos, uno quiere que alguna ONG detenga a Reich-Ranicki. El crítico prosigue, imperturbable. El 
hombre que no tuvo lavabo y vivió de la caridad, decepcionó a sus allegados. Hermann Broch hubiera 
preferido que no se extraviara en el interminable solipsismo de El hombre sin atributos (el autor de La muerte 
de Virgilio es llamado como testigo de cargo para incriminar a Musil, pero no para asumir el puesto de octavo 
precursor, que sin duda merecería). En suma: "No es posible silenciar que El hombre sin atributos se asemeja 
a un desierto con bellos oasis. El trayecto de un oasis a otro constituye a veces una tortura. Quien no sea un 
masoquista acabará capitulando antes o después".  
Después de este comentario, viene un giro revelador. En 1980, Reich-Ranicki escribió en el Frankfurter 
Allgemeine un artículo que terminaba con un llamado que quizá gritó disfrazado de bombero: "Salvemos El 
hombre sin atributos". Su propuesta consistía en seleccionar 500 páginas legibles de las 2.172 disponibles. La 
iniciativa partía de un presupuesto: la novela contiene un tesoro disperso y sumergido. Sin embargo, después 
de citar la negativa de Rowohlt a hacer la antología, el escaso entusiasmo de ocho autores consultados al 
respecto y la solitaria adhesión de Golo Mann, Reich-Ranicki vuelve a la carga contra el autor sin atributos. 
¿Qué hubiera pasado si hoy pudiéramos leer el Musil de Reich-Ranicki? El teatro sería distinto.  
Ejemplo del no siempre exquisito arte de desollar titanes, Siete precursores... es un libro-droga; sus 
perjudiciales deleites reavivan el incendiario diálogo entre creador y crítico. La auténtica posteridad de la 
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literatura depende de otras circunstancias, tan esquivas como el flujo del destino que Musil captó en El 
hombre sin atributos: "El camino de la historia no es el que recorre una bola de billar dando carambolas con 
una dirección única; se asemeja más bien al rumbo de las nubes, a la trayectoria descrita por un vagabundo en 
las calles de la ciudad, rechazado aquí por una sombra, allá por un grupo de hombres, más adelante por una 
esquina extraña, y que llega siempre a un lugar desconocido y nunca deseado".  
Por Juan Villoro  
© El Mercurio de Chile - LA NACION  
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La realidad de lo fantástico 
La figura y la obra del narrador y poeta argentino Angel Bonomini (1929-1994) han sido rescatadas 
por la reedición española de Los lentos elefantes de Milán (Reverso) y las traducciones al francés de esa 
colección de cuentos y del libro de poemas Torres para el silencio 
Hace alrededor de veinte años, durante un reportaje a Lucio D´Arcangelo, profesor de lengua y literatura 
española de la Universidad de Chieti y autor del libro La letteratura fantastica in Argentina, éste sostuvo que 
Buenos Aires era "la capital mundial de la literatura fantástica" y mencionó junto a los consabidos Borges, 
Bioy Casares, Silvina Ocampo y Julio Cortázar, el nombre de Angel Bonomini, cuyo relato "Los novicios de 
Lerna" consideraba un cuento perfecto, un verdadero modelo dentro de esa especie literaria. Poco después, en 
1988, D´Arcangelo haría traducir y publicar por una editorial de Chieti el libro al que dicho cuento había dado 
título: I novizi di Lerna.  
Asimismo, el año pasado, la editorial Reverso, de Barcelona, dio a conocer una esmerada y pulcra edición de 
Los lentos elefantes de Milán, conjunto de diez narraciones aparecidas inicialmente en Buenos Aires en 1978. 
Por su parte, Editions du Rocher, de Mónaco, publicó el mismo libro, Les lents éléphants de Milan, con 
traducción de Yves Rouillère y prólogo de Silvia Baron Supervielle, quien tradujo para la editorial Arfuyén, 
de París, también en 2004, Tours de silence, volumen de poemas de Angel Bonomini que había visto la luz en 
nuestra ciudad en 1982, con el título Torres para el silencio.  
La publicación en Italia, España y Francia de las obras de nuestro compatriota, muerto en 1994 a los 67 años, 
contrasta con un hecho realmente bochornoso: difícilmente -salvo en alguna librería de saldos- podrán 
encontrarse aquí sus libros. Angel Bonomini, uno de los mejores poetas y cuentistas de su generación, es un 
desconocido para los lectores actuales pues a ningún editor se le ha ocurrido reeditarlo. En la Argentina, 
cuando un escritor muere se lo sepulta dos veces; la segunda vez con el olvido.  
Angel Bonomini había nacido en Buenos Aires el 13 de octubre de 1929. En 1947, a los 18 años, publicó un 
hermoso libro de poesías: Primera enunciación, que si bien se inscribía en la estética de la llamada 
Generación del 40, se apartaba del tono tristón, elegíaco, de la mayoría de sus representantes. En 1950 la 
editorial Losada publicó un volumen de poemas integrado por dos libros distintos: Argumento del enamorado, 
firmado por Angel Bonomini, y Baladas con Angel, de la también precoz poeta María Elena Walsh, que había 
escrito a los 16 años Otoño imperdonable. Ambos poetas eran novios y aquel libro fue un intercambio de 
poemas de amor.  
Después de otros dos libros de versos, Las leyes del júbilo y El mar, Bonomini se inclinó más sostenidamente 
por el cuento sin dejar por ello de escribir poesías (en 1982 apareció el ya mencionado Torres para el silencio 
y en 1991, De lo oculto y lo manifiesto). Su debut como prosista se produjo en 1972 con Los novicios de 
Lerna, una colección de relatos de calidad sorprendente. Imaginación, aguda observación de la realidad y 
dominio de los recursos expresivos se unían para destacar su irrupción en el género narrativo. El 
recientemente desaparecido Norberto Silvetti Paz señaló en las páginas de este diario "la belleza, el lenguaje 
inobjetable, la profundidad y la gracia poética" de este autor que empezó entonces a ser reconocido. Los 
novicios de Lerna mereció el primer premio municipal; el autor obtuvo también la beca Fullbright y en 1974, 
el premio de la Fundación Lorenzutti, esta última distinción, en realidad, por su labor como crítico de arte, 
que ejercía en LA NACION, diario al que había ingresado como periodista al regreso de una larga temporada 
en los Estados Unidos, donde se desempeñó como traductor en la revista Life en español.  
El éxito obtenido con su primer libro de cuentos lo estimuló para insistir en el género; publicó El libro de los 
casos (1975), Los lentos elefantes de Milán (1978), Zodíaco (1981), Cuentos de amor (1982), Historias 
secretas (1985) y Más allá del puente, editado en forma póstuma en 1996. En 1983, su cuento "Memoria de 
Punkal" fue seleccionado entre los ocho mejores enviados desde los países de lengua española al Primer 
Concurso Internacional Juan Rulfo, organizado en París por el Ministerio de Cultura de Francia y la Casa de 
la Cultura de México. Jorge Luis Borges lo seleccionó, además, como el autor del mejor cuento ("Iniciación 
del miedo") entre 2700 trabajos presentados a un certamen del género.  
Debe precisarse que no todos los relatos escritos por Bonomini corresponden a la especie fantástica, pero sí la 
mayoría de ellos. Redactados en un estilo sobrio, riguroso, despojado de adornos innecesarios, la precisión de 
su lenguaje sirve para hacer más verosímiles y, a la vez, más inquietantes, los hechos que se narran. Esto vale, 
especialmente, para los cuentos que incursionan en lo sobrenatural, donde la realidad parece contaminada por 
el sueño. Pero la suya, como la mejor literatura fantástica, no es escapista. Bonomini escribió cuentos 
fantásticos no como una forma de evasión sino para expresar una visión más honda de la realidad, para 
profundizar en el misterio de la vida y la muerte, que son dos cosas bien reales, acaso las únicas reales. Como 
bien dijo el propio Bonomini: "lo fantástico plantea el tratamiento de interrogantes permanentes, de incógnitas 
intemporales".  
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Un claro ejemplo es su cuento "Memoria de Punkal", que empieza con el extraño viaje del protagonista, único 
pasajero de un tren que lo deja en la también despoblada y misteriosa ciudad de Punkal. La atmósfera onírica, 
creada desde las primeras líneas, mantiene la sugestión de una visión profunda, metafísica. Todos somos 
viajeros del tiempo en un tren cuyo maquinista nos es desconocido. Y alguna vez llegaremos a una ciudad que 
puede parecerse a Punkal. El cuento, como la arquitectura de una ciudad refinada, llena de mármoles y obras 
de arte -tal vez aquella imaginada por Piero della Francesca en su cuadro de Urbino- parece haberse propuesto 
"ordenar una metáfora de la eternidad".  
Para acentuar el misterio, el tren no solamente corre solo y se detiene en las estaciones, sino que se oyen los 
silbatos y las puertas que se cierran con violencia. Vale decir que aunque en el tren no haya nadie, es 
indudable que existe alguien o algo, una fuerza que lo dirige. También parece existir en el propósito del autor, 
como se dice en el relato, "una ingeniosa intención de omitir el tiempo". ¿El viajero es un cuerpo o un alma? 
A la ciudad, bella y armoniosa, se incorpora el horror "como un elemento natural". Allí está la imagen 
cadavérica del viajero, entre otros cadáveres, con el reloj detenido en la hora de llegada a Punkal; los signos 
del pavimento de la estación "ininterpretables" a la luz mortecina; los dulces acordes de la guitarra cuyo 
ejecutante el viajero desecha buscar porque sabe que no va a encontrarlo. Y las lúcidas y estremecedoras 
reflexiones que marcan los momentos más perturbadores y, a la vez, culminantes del cuento: "¡Los que aquí 
estamos buscando o esperando nuestra muerte definitiva deberemos suprimir la frágil atadura que todavía 
tenemos con el tiempo y que nos produce una doble nostalgia; la de estar en el mundo, en el irrecuperable 
mundo de los días y del amor, y esa otra nostalgia de un recién presentido mundo que ha de estar signado por 
la inamovible quietud de la eternidad".  
Angel Bonomini, autor atraído por las leyes secretas de la fantasía y los juegos de la imaginación, sabía 
despertar el interés del lector desde las primeras palabras hasta el renglón final de sus cuentos. Fue uno de 
nuestros grandes cuentistas; así lo reconocieron lectores y críticos locales e internacionales. También, 
últimamente, varias editoriales extranjeras. Pero en vano buscará el lector actual un libro suyo en las muchas 
librerías de Buenos Aires.  
Por Antonio Requeni  
Para LA NACION - Buenos Aires, 2005  
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La TV muestra violencia cada 15 minutos 
 
Es la medición que hizo el Comfer al analizar los noticieros; el 67% de los programas de ficción 
también tiene hechos violentos 
 
Los datos corresponden al verano último El organismo creó un indicador para evaluar la pantalla durante todo 
el año El 13 y el 9, los canales con más agresiones  
Un televidente argentino absorbe un acto de violencia cada 15 minutos en cada noticiero que ve y, si para 
relajarse, se inclina por la ficción el impacto no será menor: en su pantalla irrumpirá un acto violento cada 16 
minutos 23 segundos. Así, sin moverse de su hogar, un espectador tiene un consumo de alta intensidad en 
materia de agresiones en la TV abierta.  
 
A esta deducción llegó un grupo de analistas del Comité Federal de Radiodifusión (Comfer) que elaboró un 
Indice de Violencia de la Televisión Argentina (IVTV), a cuyo informe preliminar tuvo acceso LA NACION.  
¿A qué tipo de violencia alude el informe? "A la acción que causa o pretende causar daño a otros o a uno 
mismo, tanto física como accidental o psicológicamente, incluyendo amenazas y explosiones de cólera contra 
animales u objetos inanimados", según la definición acordada.  
La propuesta del Comfer midió, en el verano último, 37 programas de ficción durante una semana y 79 
noticieros, durante un mes, todos en la franja horaria de más rating: de 20 a 24.  
 
La primera conclusión ya pone en estado de alerta. Los actos de violencia alcanzan el 67,6% de los 37 ciclos 
de ficción. El IVTV total de la ficción alcanzó 172,7 puntos. Según explicó el analista Renzo Moyano a LA 
NACION, es un indicador más bajo que el de la TV norteamericana, pero más alto que el de la europea.  
Analizado canal por canal, la pole position correspondió a Canal 13, cuyos siete programas de ficción 
evaluados registraron actos de violencia, lo que equivalió al 100%. Le siguieron el 9 (87,5 %), Telefé (83,3 
%), América (55,6 %) y Canal 7 (14,3 %). No obstante, al promediar el IVTV por canal, el 9 alcanza 207,7 
puntos de IVTV contra 191,9 puntos del 13 y 191,1 puntos de Telefé.  
Hay que tener en cuenta que la ficción del canal oficial es prácticamente inexistente y que la inclusión de 
contenidos de ficción en América es un dato reciente, lo que explica su distancia con las otras estaciones.  
 
La programación analizada corresponde al verano, temporada en que los canales abiertos llenan su grilla con 
películas y enlatados, reservando la producción propia para los lanzamientos de marzo en adelante.  
En el 79,4% de los casos, el héroe o el villano de la teleserie tuvo un rol protagónico en el suceso violento que 
se desencadenó y en el 11,8% participó o tuvo que ver con los homicidios ficticios cometidos. En una hora de 
ficción, un televidente se atosigó con 3,7 acontecimientos que destilan violencia.  
Mientras el 100% de la ficción extranjera contiene actos de agresión o violencia de distinta índole, sólo la 
mitad de la producción local difunde representaciones de tenor violento, explicó Moyano. Si el televidente se 
inclina por películas o series foráneas quedará expuesto a un acto violento -físico, accidental o psicológico- 
cada nueve minutos. Es prácticamente insignificante la variación que se produce en la franja horaria de 
protección al menor (una escena violenta cada 19 minutos) o fuera de ella (una cada 13 minutos). 
Telenovelas, películas y series se llevan los laureles de la agresividad en pantalla.  
 
A sangre y lágrima  
En las noticias, el porcentaje de violencia se dispara. El Comfer detectó que el 91,1% de los noticieros incluye 
hechos violentos: ocupan las primeras posiciones los telediarios de Canal 9 y Canal 13 (100%), seguidos de 
Telefé (93,3%), según el informe. América y Canal 7 empataron con un 81,3%. Sobre 322 noticias que 
reflejaron actos de violencia, 100 eran relativas a violencia contra las personas.  
El informe reflejó también que hay un crecimiento de la tasa de noticias con violencia en los noticieros de 
mayor audiencia. El IVTV total promedio en los noticieros alcanzó 171,8 puntos. Deducido por cada canal, 
fue Canal 9 el que se puso a la cabeza con 207,2 puntos. Durante un mes, sus noticieros registraron el mayor 
número de noticias con violencia. Con 171,6 le siguió Canal 13 y detrás se ubicaron América, con 168 puntos, 
y Telefé, con 165 puntos.  
 
En las próximas semanas, el equipo que prohijó el IVTV comenzará a medir los índices de violencia de la 
programación actual y también de la TV por cable. Además, el próximo informe emitirá conclusiones sobre 
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los programas que, no siendo noticieros ni ficción, integran la grilla de los canales: ciclos dedicados a la 
farándula o a la pseudo investigación periodística con uso de cámaras ocultas.  
En la Dirección de Fiscalización y Evaluación del Comfer, a cargo de Claudio de Cousandier, los analistas 
Renzo Moyano, Verónica Gómez Pujolás, Gisela Girolami y Carolina Petrino trabajaron sobre distintos 
modelos internacionales, con el objeto de fijar un indicador que permita una proyección estadística de la 
violencia televisiva, así como una herramienta para la industria audiovisual en relación con sus contenidos.  
La pretensión del Comfer es medir en forma sistemática la violencia y poder comparar el indicador local con 
el de toros países.  
 
Por Susana Reinoso 
De la Redacción de LA NACION  
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Un micro robot “dentista” revolucionaría la técnica de los implantes dentales 
 
Se trata de un “Sistema Localizador de Implantes” desarrollado por una compañía israelí. Realizaron 

experimentos exitosos con animales; y tienen programado hacerlo en humanos en julio. Entre sus 
ventajas figuran la precisión y el mínimo trauma de la intervención. 

 
Mariana Nisebe. De la Redacción de Clarín.com 
mnisebe@claringlobal.com.ar 
 
La palabra robot aparece por primera vez en 1920, curiosamente el año de nacimiento de Isaac Asimov, en la 
obra de teatro “Los Robots Universales de Rossum”, escrita por el dramaturgo checo Karel Capek. Robota es 
una palabra checa que significa trabajador, sirviente. La Robótica como tecnología, surge en 1960. Desde 
entonces hasta hoy, el campo de desarrollo e innovación que esta ciencia ofrece es tan amplio que, cada día, 
los investigadores plantean formas robóticas cada vez más evolucionadas. Tanto, que ya existe un micro 
robot descartable para llevar a cabo procedimientos de implantes dentales. Luego de experimentos exitosos 
con animales; las pruebas en humanos están programadas para julio de este año.  
 
Los implantes dentales son sustitutos artificiales de las raíces de los dientes naturales, que se colocan en el 
hueso mandibular o maxilar, creando una base sólida sobre la que se pueden efectuar tanto restauraciones de 
dientes individuales, como prótesis parciales o totales. Este tratamiento requiere de un mínimo de dos etapas. 
La primera es la quirúrgica, que es la de la colocación de los implantes de titanio (compatible biológicamente 
con el cuerpo humano) en el hueso. Se utiliza anestesia local y dependiendo del número de implantes 
colocados, puede haber un poco de inflamación y sensibilidad postoperatoria. La segunda etapa, es la de la 
construcción de la prótesis dental.  
 
Los egipcios ya intentaban “recuperar” los dientes que se perdían mediante sustitutos tallados en madera o 
en marfil. Pero, aunque estos hallazgos arqueológicos demuestran que la idea de reemplazar las piezas 
dentales no es nueva, la moderna implantología no nació hasta la década del 60 de la mano del médico sueco 
Per Ingvar Branemark.  
 
Este nuevo micro robot que ayudará al dentista en la colocación del implante; fue desarrollado por la 
compañía Tactile Technologies, ubicada en Rehovot, Israel, y obtuvo recientemente la aprobación para 
comercialización de la Administración de Alimentos y Drogas de EE.UU. Este producto es un Sistema 
Localizador de Implantes y el proceso es relativamente simple. La tecnología sensorial (ver video) que 
presenta este mini robot, suministra una imagen mecánica del contorno del hueso sin la necesidad de 
procedimientos quirúrgicos invasores como la apertura de la encía; para ello usa una matriz de micro agujas 
que son insertadas en la superficie de la encía hasta entrar en contacto con el hueso. Las agujas utilizadas son 
ultra delgadas y diseñadas con una tecnología especial para asegurar un trauma mínimo. Su inserción es 
medida usando codificadores de posición en miniatura acompañados por señales digitales de procesamiento 
electrónico, logrando un promedio excepcionalmente alto de precisión.  
 
Una vez que se tienen las medidas del contorno del hueso, éstas son comparadas con la información 
radiológica previa a la operación y usadas para determinar la ubicación exacta de la raíz prefabricada en la 
anatomía del paciente; luego se realiza un taladro en el hueso y se atornilla el implante en forma “precisa y 
segura”, según describen los desarrolladores. Entre las ventajas que presentaría este nuevo sistema robotizado 
descartable, figura una funda protectora que ofrece un alto grado de seguridad al restringir el movimiento 
del torno. Además, al presentar una imagen de navegación guiada intra-oral y el encuentro del lugar 
apropiado para el implante, éste sistema puede ser utilizado tanto por el odontólogo general como por el 
experto. La ventaja para el paciente, afirman sus técnicos, es clara, tanto como por la facilidad de la técnica 
como por la ausencia de dolor.  
 
El objetivo que se perseguía al elaborar ésta nueva herramienta, era hallar una solución para ubicar los 
implantes minimizando los riesgos y simplificando el procedimiento utilizando la tecnología de sensibilidad 
táctil, visualización radiológica tridimensional y un control robótico miniaturizado que está cambiando el 
panorama odontológico. La compañía promete que cuando su producto entre al mercado, el procedimiento 
para obtener un implante dental será menos doloroso y más barato; para ello ha firmado contratos de 



Sistema de Infotecas Centrales                                                                                                                                       Universidad Autónoma de Coahuila 
 

 

 
Boletín Científico y Cultural de la Infoteca No.18                                                                                                                      Mayo  2005. 

 

80

cooperación con varios centros de investigación médica líderes, incluido el Hospital General de Viena, el 
Hospital de la Universidad de Boston y la Universidad de Nueva York. En el mundo ya se realizan 2 millones 
de implantes anuales llevados a cabo por el 16 por ciento de los dentistas especializados, según datos de la 
empresa.  
 
Los robots ya son parte del sistema de salud por ser una herramienta precisa y potente para el cirujano, 
mejorando así los procedimientos quirúrgicos. Gracias a su aporte, son posibles técnicas de cirugía 
mínimamente invasivas que consiguen reducir la herida, el tiempo de intervención y el de posterior 
recuperación. La robótica quirúrgica posee peculiaridades que la diferencian de la robótica industrial. El 
software es muy diferente; mientras que en la industria se programa a un robot para que esté solo y realice una 
acción repetidas veces, en la robótica quirúrgica el robot está interaccionando con el cirujano. Por eso ni 
médicos ni odontólogos les temen; al contrario, buscan su “ayuda”. Al menos por ahora, porque con el 
importante desarrollo de esta rama de la ciencia nunca se sabe.  
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Los milagros del embrión y el origen de la asimetría corporal 
 
El biólogo español Juan Carlos Izpisúa descubre cómo el cuerpo se desarrolla de modo simétrico. El avance 
sienta las bases para investigar con células madre y puede ayudar a prevenir enfermedades en las que algún 
órgano tiene una asimetría perjudicial, como la escoliosis. 
 
Josep Corbella.  
conexiones@claringlobal.com.ar 
 
En dos semanas decisivas al principio del embarazo, cuando el embrión tiene entre 10 y 25 días, una 
sofisticada catarata de reacciones bioquímicas decide que el cuerpo humano será asimétrico por dentro -con el 
corazón a la izquierda y el hígado a la derecha, por ejemplo- y simétrico por fuera -con dos manos, dos pies y 
el ombligo en el centro-. Un equipo científico dirigido por el biólogo español Juan Carlos Izpisúa, que en los 
dos últimos años ha descifrado cómo se origina la asimetría de los órganos internos, ha descubierto ahora 
cómo se moldea la simetría externa.  
 
El avance, que se presenta en la revista científica Nature, sienta las bases de futuras investigaciones con 
células madre que aspiran a reproducir en laboratorio el proceso de creación de órganos que el embrión hace 
de manera natural. Al mismo tiempo, podría ayudar a prevenir enfermedades en que órganos que deberían ser 
simétricos presentan asimetrías, como la columna vertebral en el caso de la escoliosis, afirman los 
investigadores.  
 
Los experimentos del equipo de Izpisúa en el Instituto Salk de La Jolla (Estados Unidos) revelan la precisión 
exquisita del proceso que programa la simetría en el embrión. Las células madre que se convertirán en los 
distintos tejidos del organismo entran en el nodo, un pequeño amasijo de células que dirige el crecimiento del 
embrión, y salen despedidas hacia el lugar donde deberán anidar y desarrollarse. "El nodo actúa como un 
director de orquesta", explica Izpisúa. “Indica a cada célula la partitura que debe interpretar para que la gran 
sinfonía del cuerpo progrese con armonía. A modo de batuta -prosigue Izpisúa- el nodo dispone de estructuras 
alargadas (cilios) que guían a cada célula a su lugar de destino en el embrión”.  
 
En el desarrollo embrionario, los cilios ejecutan sutiles movimientos circulares -como auténticas batutas de 
director en el aire- y crean corrientes de convección en el fluido donde está sumergido el embrión. Estas 
corrientes ayudan a transportar las células al lugar que les corresponde. Y lo más sutil que ha descubierto el 
equipo de Izpisúa es que la sustancia clave que controla el crecimiento simétrico del cuerpo es la misma que 
controla el desarrollo asimétrico de los órganos internos: la vitamina A.  
 
En ausencia de vitamina A, han observado los investigadores en experimentos con peces cebra, los embriones 
desarrollan malformaciones asimétricas. Una investigación complementaria del Instituto Stowers de 
Investigación Médica de Kansas que también se presenta hoy en Nature ha observado que la falta de vitamina 
A provoca los mismos daños en embriones de pollo y de ratón. Por lo tanto, deducen los embriólogos, el 
mecanismo que controla la simetría externa del cuerpo se ha conservado a lo largo de la evolución desde los 
peces hasta los mamíferos y es compartido por la especie humana.  
 
"Comprender estos mecanismos será clave para poder usar células madre que originen el tipo de célula 
deseado y desempeñen la función adecuada en un órgano dañado", explica Izpisúa, que tiene previsto 
continuar esta línea de investigación a partir del 2006 en el Centre de Medicina Regenerativa de Barcelona. 
Entre otros objetivos, estas investigaciones aspiran a conseguir en laboratorio células que produzcan insulina 
para curar las distintas formas de diabetes; neuronas que produzcan dopamina para tratar a pacientes con 
parkinson; o células del corazón para tratar insuficiencias cardíacas.  
 
Con todo, el investigador advierte que "los mecanismos que controlan la diferenciación de las células y la 
formación de órganos tridimensionales son enormemente complejos", por lo que no cabe esperar que los 
trabajos con células madre embrionarias se traduzcan en nuevos tratamientos a corto plazo.  
 
Por el contrario, el descubrimiento de la importancia de la vitamina A al principio de la gestación, cuando la 
mayoría de madres todavía no saben que están embarazadas, sí puede aportar beneficios pronto. "Es posible 
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que algunas asimetrías no deseadas, como las que causan la escoliosis, tengan su origen en un fallo de este 
mecanismo", declara Izpisúa. "Sería muy interesante que se hicieran estudios epidemiológicos para ver si 
existe una relación entre la escoliosis y una posible deficiencia de vitamina A durante el embarazo". Pero 
recuerda que un exceso de vitamina A al principio del embarazo tampoco es recomendable, ya que "puede 
tener consecuencias negativas" como "una mayor incidencia de malformaciones congénitas". 
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Peligros del vestido blanco, en una muestra de arte digital 
 
 
La obra de la artista Stella Sidi presenta una mirada amarga sobre el matrimonio. Trabaja a partir de fotos de 
novias, tomadas desde el año 1925 hasta hoy. 
 
Ana Prieto. ESPECIAL PARA CLARIN 
 
Stella Sidi no sabía con certeza qué quería decir cuando eligió a las novias como motivo de su última serie de 
obras. Sin plantearse otra cosa que la combinación plástica de los elementos que había escogido, intervino 
digitalmente fotografías viejas y actuales, algunas familiares y otras publicitarias, valiéndose del mouse para 
pintar y del scanner para yuxtaponer dibujos propios, hechos a mano. 
 
El resultado es una provocativa refutación de esa imagen ideal que se tiene culturalmente de la feliz 
casandera. En un recorrido que va desde el año 1925 hasta nuestros días, una serie de novias anónimas 
exhiben sus espléndidos trajes al tiempo que muestran íntimos desgarros y una velada desnudez. Y todo en 
imágenes estampadas sobre lona vinílica. 
 
"Entre unas y otras hay un siglo de diferencia", dice Sidi mientras recorre sus cuadros. "¿Pero hay realmente 
diferencias?", se pregunta. Y podemos suponer que la respuesta que encontró la artista es: no. Así lo sugiere 
la similitud de colores y matices que se ven entre una obra y otra. Una característica que les otorga, en 
conjunto, un carácter atemporal. 
 
Las modas van cambiando, así como han cambiado las relaciones de pareja. Una cosa, sin embargo, 
permanece inmutable para Sidi: el hecho de que la mujer que se casa tiene que luchar, más que nunca, para no 
convertirse en una persona cuya única dimensión sea la que cumple dentro de su rol en la familia. 
 
Las fotos como tales reflejan esta idea, toman un momento emblemático para trabajar sobre una paradoja: la 
promesa de la felicidad al lado de un hombre puede también convertirse en una condena a la postergación. 
 
La artista eligió bajar a tierra la figura inmaculada de la novia retocando las fotos con motivos diversos. 
Algunas muestran remiendos en su vestido, hilos sueltos, o un velo que se transforma en una rejilla de 
cocina. Otras enseñan transparencias que dejan ver su ropa interior o sus pechos desnudos. "En todos estos 
años he trabajado simultáneamente a la mujer como objeto bello, como objeto erótico, pero con heridas, que 
represento en este caso con las costuras en la ropa. Se trata de mostrar su interior".Varias novias posan al lado 
de sus maridos, que Sidi ha opacado para que no les quiten protagonismo a ellas. "En general todas las novias 
de antes se retrataban con el novio, en cambio ahora no; ahora es más del show de la novia sola".  
 
Sólo en una de las obras, probablemente la más inquietante de la muestra, una mano masculina perfectamente 
visible sostiene los hilos de un corsé. Este cuadro va acompañado por un fragmento de la escritora Elfriede 
Jelinek, ganadora del último Premio Nobel de literatura: "Así, en el transcurso de los años, se creó un círculo 
natural: nacer y empezar y casarse y salir y tener a la hija... Y los padres hacen sus compras para la muerte de 
la hija: sábanas y toallas y trapos y un refrigerador usado, se conservará muerta pero fresca"."Es una muestra 
de género y soy consciente de que pueden hacerse muchas lecturas", reflexiona Sidi. "Yo no me opongo de 
ningún modo al matrimonio, pero en esta obra no hay una intención romántica, sino una invitación a la 
reflexión. Y la propuesta es que funcione como un espejo, por lo que tal vez algunas mujeres sí encuentren un 
romanticismo en mi muestra". 
 
La elección del soporte no es casual. "Esta obra no está hecha con óleo, que podría durar cien años, sino que 
está impresa en el material que se usa para carteles publicitarios de exteriores. Lo imagen digital está unida a 
nuestra época, en la que no sabemos cuál es la realidad y cuál la ficción". 
La exposición está integrada, también, por una instalación sonora, en la que dos voces femeninas recitan 
fragmentos del Cantar de los Cantares y algunos poemas eróticos. El equipo de sonido se encuentra en la 
misma sala, bien disimulado: "Lo cubre un vestido de novia, con alguna costurita", aclara Sidi.  
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Desodorantes y alzheimer  
 
El Universal  
Lunes 16 de mayo de 2005  
Cultura, página 5  

 

Mucho se ha hablado acerca de que los antitranspirantes están asociados con el desarrollo de Alzheimer, 
debido a que hace 20 años los científicos notaron que el cerebro de las personas que padecieron esta 
enfermedad presentaban niveles elevados de aluminio, un componente utilizado en la fabricación de 
desodorantes.  

A raíz de ese descubrimiento, muchas personas comenzaron a deshacerse de sus utensilios de cocina 
elaborados con aluminio, así como de casi cualquier cosa que contuviera dicho metal, incluidos los 
desodorantes.  

A pesar de que esta creencia aún pervive, un estudio realizado el respecto señala que, a pesar de que en efecto 
el aluminio resulta tóxico para las personas, los científicos tienen serias dudas respecto a que el contenido de 
este metal en los desodorantes pueda ser causa del desarrollo de Alzheimer.  

De hecho rigurosos estudios han confrontado la hipótesis de que el aluminio de los desodorantes pueda ser 
detonante de la enfermedad de Alzheimer. Un estudio reciente que dio seguimiento a 4 mil 615 personas 
durante varios años, encontró que ninguna de ellas incrementó el riesgo de adquirir este mal debido al uso de 
antiperspirantes, antiácidos o cualquier otro producto que contenga aluminio.  

En relación con la presencia de aluminio en los cerebros de las personas que perdieron la vida a causa de la 
enfermedad de Alzheimer, los científicos señalan que más bien se trata de una consecuencia y no de una 
causa. Es decir que la muerte celular ocasionada por este mal hace que el organismo no pueda eliminar 
diversas toxinas, entre ellas el aluminio, lo cual hace que éste se concentre más de lo normal en sus cuerpos.  

En conclusión, los especialistas dicen que no existe evidencia sólida que permita afirmar que el aluminio 
contenido en diversos productos, como los desodorantes, esté asociado con el desarrollo de la enfermedad de 
Alzheimer, así que no olvide hacer uso de su antiperspirante favorito, con toda confianza. ( The New York 
Times)  

 
 

© 2005 Copyright El Universal-El Universal Online  
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Crean banco de maíz mutante  
 
El Universal  
Lunes 16 de mayo de 2005  
Cultura, página 5  

 

El maíz es uno de los alimentos que forma parte de la dieta básica de personas y animales desde hace miles de 
años. Su importancia es tal que ocupa un sitio preponderante en las líneas de investigación genética, a fin de 
mejorar el rendimiento de los cultivos, así como para incrementar su resistencia ante condiciones climáticas 
adversas, entre otras cuestiones.  

Debido a la gran cantidad de variedades que existen de esta planta en la actualidad, el Instituto Thompson de 
investigación, en la Universidad de Cornell, EU, está creando una base de datos única que contendrá las 
mutaciones en el ácido desoxirribonucleico (DNA) que ha sufrido.  

El proyecto no sólo permitirá a los investigadores estudiar los efectos del bloqueo de la función de ciertos 
genes en la planta, sino crear semillas de cada mutación o disrupción genética, mismas que estarán a 
disposición de la comunidad científica.  

Según Thomas Brutnell, a cargo del proyecto, las nuevas líneas de maíz podrían un día conducir a la 
producción de plantas "hechas a la medida". Es decir con mayor cantidad de proteínas o contenido vitamínico; 
más fáciles de digerir o para la producción de etanol, dependiendo de la necesidad de los productores y las 
exigencias del mercado.  

Con el auspicio de la Fundación Nacional para la Ciencia, de EU, en un plazo de cinco años los científicos 
generarán 10 mil líneas de maíz, cada una de las cuales carecerá de un gene y, por ende, de las funciones del 
mismo.  

Brutnell y su equipo de colaboradores desarrollarán líneas de maíz que tienen una pieza de DNA que puede 
ser movida de una parte de la secuencia genética de la planta, o genoma, a otra. Estas piezas móviles de DNA 
bloquean la función de ciertos genes en la planta, produciendo una mutación en la misma.  

Lo que resultará único de esta colección es que un solo gene será modificado en cada línea de máiz, mientras 
que los cerca de 50 mil restantes permanecerán intactos y exactamente iguales de una semilla a otra.  

Un gene pertido podría alterar el proceso de desarrollo de la planta de formas que son fáciles de reconocer a 
simple vista o a través de análisis bioquímicos y/o fisiológicos. Estos experimentos darán a los investigadores 
una mejor comprensión de las relaciones que existen entre genes específicos y los complejos sistemas de las 
plantas.  

La base de datos que integrarán será de un valor incalculable para los científicos interesados en investigar 
cómo es que genes específicos intervienen en los procesos básicos de desarrollo de las plantas, así como en 
sus procesos fisiológicos. Asimismo, favorecerá las investigaciones en el campo de la industria biotecnológica 
y, por supuesto, las de carácter agrícola.  

Al referirse al proyecto, Brutnell dijo que "será un recurso único en su tipo. Un archivo de secuencias 
indexadas que permitirá a los investigadores realizar búsquedas por secuencia de DNA, así como identificar 
una simple línea de maíz con una disrupción única en su información genética". Según él, este trabajo podría 
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expandir la comprensión de las funciones de cerca de 20 por ciento del genoma completo de las plantas de 
maíz.  

Una vez que los científicos hayan identificado una forma de maíz mutante en los archivos que estarán 
disponibles en línea en la Internet, podrán solicitar, de manera gratuita, granos cuya información genética 
posee un gene específico bloqueado. Con ello tendrán oportunidad de cultivar plantas para estudiar e 
identificar la función del gene en el cual estén interesados.  

Según Brutnell una buena parte de este proyecto tiene que ver con el desarrollo de recursos comunitarios. Al 
proveer de estos elementos a la comunidad científica, los investigadores tendrán posibilidad de ampliar su 
rango de trabajo, así como de identificar genes específicos que producen plantas que favorecen la digestión 
del maíz de las personas; otras cuya fécula pueda utilizarse de manera eficiente para la producción de 
determinados subproductos e incluso alguna que sea rica en vitaminas.  

El proyecto es de especial importancia pues proporcionará a los investigadores un amplio abanico de 
posibilidades para el uso del maíz. En ese sentido, Brutnell recordó que "cuando se camina en el interior de 
una tienda de abarrotes, 80 por ciento de los productos que ahí se expenden contienen algún derivado del 
maíz, ya sea en forma de aceite, azúcar o fécula. Se trata de un producto que representa muchos miles de 
millones de dólares en los mercados internacionales", dijo.  

En el equipo de investigación también colaboran Erik Vollbrecht y Volker Brendel, del Departamento de 
Genética, Desarrollo y Biología Celular de la Universidad Estatal de Iowa en Ames. La duración de este 
proyecto fue de cinco años y tuvo un costo de 3.8 millones de dólares.  

(Con información de la Universidad de Cornell)  
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Desarrollan sistema de detección sísmica  
Notimex  
El Universal  
Domingo 15 de mayo del 2005  

Distingue el sistema entre las ondas sísmicas de tipo "P", a las que los animales reaccionan con 
nerviosismo, y las ondas "S", que son incapaces de atravesar líquidos o gases  

Berlín.- Un grupo de científicos alemanes desarrolló en la cuenca del río Ruhr, junto con miembros del Centro 
de Investigaciones Geológicas de Postdam (GFZ), un sistema de detección prematura de terremotos 
denominado "Life-Patron".  

El sistema, cuyo objetivo es salvar vidas y que está basado en un conjunto de sensores y aparatos electrónicos 
de análisis capaces de detectar y valorar las oscilaciones de la Tierra, fue promovido por las empresas Secty 
Electronics y Castrop Rauxel.  

Heinrich Lachenit, director de Negocios de Secty Electronics e investigadores del GFZ participantes en el 
proyecto señalaron que "Life Patron" puede detectar las oscilaciones y discriminar entre los tipos concretos de 
ondas que las producen.  

Dijeron que la distinción entre las ondas "P" ó primarias y "S" ó secundarias es interesante para el estudio de 
terremotos, pues las primeras pueden moverse mucho más rápido y extender los temblores de tierra más allá 
del epicentro en un corto período de tiempo.  

Las ondas "P" pertenecen a las conocidas como ondas de compresión, en las que también están englobadas las 
ondas sonoras, y pueden ser detectadas por los animales, que reaccionan a ellas mostrándose intranquilos o 
nerviosos, explicaron los expertos.  

Agregaron que esas ondas pueden propagarse por más medios que las das de tipo "S", que sólo lo hacen por 
cuerpos sólidos, incapaces de atravesar medios líquidos ó gaseosos.  

Este sistema permite calcular la ubicación exacta del epicentro del sismo mediante el tiempo que transcurre 
desde que se producen las ondas hasta que llegan al lugar donde se miden, aunque para esto deben combinarse 
las mediciones desde tres distintos sitios.  

De acuerdo con los investigadores, el proyecto desarrollado puede medir los dos tipos de ondas y calcular a 
través de los intervalos entre unas y otras, el tiempo que queda antes de que se produzca el momento central 
del terremoto.  

Destacaron que ese cálculo se realiza en sólo algunos segundos, lo que puede contribuir a evitar mayores 
destrozos y a salvar vidas.  

El sistema fue desarrollado de forma muy rápida, en un año, de forma que aún quedan muchos detalles por 
investigar para asegurar su eficacia, aclararon los especialistas del centro geológico de la ciudad alemana de 
Postdam.  

Comentaron que aún continúan desarrollando las funciones adicionales del sistema "Life Patron" (salvar 
vidas), como su capacidad de bloquear los conductos de electricidad y de gas en el caso de sismos, para evitar 
incendios ó muertes por intoxicación.  
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El nuevo sistema se desarrolla en forma de diversos modelos aplicables a distintos tipos de instalaciones, 
desde hogares hasta grandes edificios, de forma que una familia puede adquirir un sistema de sensores por 
unos mil dólares.  

La colaboración de los investigadores de Postdam es valorado por Secty Electronics como una garantía de la 
calidad del sistema, que cumple las disposiciones de seguridad necesarias en Alemania.  

La Institución Federal de Investigación y Experimentación de Materiales de Berlín concedió a "Life Patron" 
el permiso para vender sistemas de desconexión de gas en caso de temblores.  

Mientras que la Asociación de Inspecciones Técnicas (TšV) del estado alemán de Renania y su similar turca, 
el Instituto de Estándares Turco (TSE) dieron también su aprobación al sistema, que ya se comienza a 
introducir en Turquía.  

Los expertos de Secty Electronics consideraron que en ese país podrán explotar un mercado amplio, pues 
Turquía se sitúa en un campo de tensión entre la placa tectónica africana y la de Eurasia.  

El norte del país euroasiático es en especial significativo y se considera una de las zonas más peligrosas del 
mundo ante posibles terremotos, que los analistas prevén también a largo plazo en la ciudad de Estambul.  

En estos momentos la empresa alemana se concentra en su mercado turco, pero su objetivo final es extender 
el sistema por todo el mundo, donde se producen cada año unos 20 mil terremotos.  

Entre los más recientes terremotos ocurridos en el mundo figuran el de diciembre pasado en la zona del 
Sudeste asiático, que llegaron a una intensidad de 9.3 grados en la escala de Richter, el segundo valor más 
alto registrado en la historia sismográfica mundial.  

Hasta el momento ningún temblor alcanzó el valor 10 grados en dicho sistema de medición, que desarrolló 
Charles Francis Richter hace 70 años.  
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Descubren el cúmulo estelar más grande de la Vía Láctea  
 
El Universal  
Viernes 13 de mayo del 2005  

Se estima que Westerlund 1 tiene entre 4 ó 5 millones de años, y contiene miles de estrellas gigantes, 
algunas entre 30 y 40 veces más pesadas que el Sol  

Astrónomos europeos descubrieron el conglomerado de estrellas más grande del que se tenga conocimiento 
en la Vía Láctea.  

El supercúmulo estelar, conocido como "Westerlund 1", está constituido por alrededor de doscientas mil 
estrellas, algunas hasta un millón de veces más luminosas que el Sol, y se encuentra mil veces más cerca que 
cualquier otro descubierto hasta ahora.  

Se estima que Westerlund 1 es muy joven, con una edad de tan sólo entre 4 ó 5 millones de años, y que 
contiene miles de estrellas gigantes, algunas entre 30 y 40 veces más pesadas que el Sol.  

El cúmulo ha estado oculto detrás de una gran nube interestelar de gas y polvo en la Vía Láctea, que 
bloqueaba la mayor parte de su luz visible, y se descubrió usando los telescopios del Observatorio Europeo 
del Sur.  

Ahora, el equipo de astrónomos de las universidades de Cardiff, College London, Sheffield, Amsterdam, 
Alicante, y el Dominion Radio Astrophysical Observatory serán capaces de estudiar la estructura en 
profundidad, a fin de comprender mejor los detalles de la formación de estrellas.  

La comunidad científica está sorprendida por el hallazgo. Y no sólo por el inmenso tamaño del cúmulo, sino 
también por su cercanía. Todos los demás supercúmulos se encuentran a muchos millones de años-luz de la 
Tierra, pero Westerlund 1 está en nuestro vecindario cósmico.  

Puesto que el cúmulo contiene tantas estrellas masivas, se estima que en un espacio de tiempo de menos de 40 
millones de años, será escenario de más de mil 500 supernovas.  

Westerlund 1 proporciona ahora a los astrónomos uno de los entornos más extremos en el Universo para 
poder profundizar un poco más en la vieja cuestión de cómo se forman las estrellas masivas. 
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Proponen observación de asteroides para resolver misterio  
Andrés Eloy Martínez Rojas  
El Universal  
Jueves 12 de mayo del 2005  

Sugieren astrónomos de la Universidad de Fairfax, en Virginia, observar asteroides lejanos para 
intentar descifrar un fenómeno que involucra a unas de las más antiguas naves lanzadas por EU; la 
naves Pionero 10 y 11  

Astrónomos de la Universidad de Fairfax, en Virginia, Estados Unidos, propusieron observar asteroides 
lejanos para intentar descifrar uno de los mas intrigantes fenómenos de los últimos años que involucraban a 
unas de las más antiguas naves lanzadas por este pais; la naves Pionero 10 y 11.  

De acuerdo a la revista New scientist el misterio inició en 1998 cuando científicos de la NASA y del 
laboratorio nacional de los Álamos que seguían la trayectoria de ambas naves por medio del sistema Deep 
Space Network, notaron anomalías al cruzar más allá de la órbita de Plutón.  

Parecía como si ambas naves fueran retenidas por una extraña fuerza que las obligaba a retrasarse, por lo que 
al apuntar hacia las sondas desde la tierra, éstas ya no se encontraban en donde deberían estar.  

Ante la falta de una explicación basada en las leyes de la naturaleza conocidas, el fenómeno fue llamado 
"anormalidad pionero". Desde entonces una gran cantidad de teorías fueron postuladas, algunas cuestionaban 
la infalibilidad de las teorías de Newton acerca de la gravedad, otras señalaban la influencia de la llamada 
energía oscura.  

Los astrónomos han mostrado su interés para enviar una misión a investigar esta región del sistema solar. 
Ahora, sin embargo, el misterio intentará ser resuelto por Gary Page y sus colegas quienes han descubierto un 
grupo de 15 asteroides que podrían ayudar a entender la "anormalidad pionero".  

Estos asteroides cuyas órbitas excéntricas los llevan a la zona de la anormalidad podrían aportar datos 
interesantes debido a su masa y a sus pasos repetidos por esta región del sistema solar. De los 15 cuerpos 
rocosos, el mejor candidadto es 1995SN55, de 370 kilómetros de diámetro que ha pasado durante los últimos 
54 años por la zona de las anomalías.  

Los astrónomos esperan en los próximos meses realizar un seguimiento exhaustivo de los distantes asteroides 
que puedan aportar alguna pista que ayude a resolver el enigma de la "anormalidad pionero".  

dm  
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Dieta y hierbas contra la diabetes  
Silvia Ojanguren  
El Universal  
Lunes 16 de mayo del 2005  

El nopal, el guarumbo y la tronadora son excelentes remedios para controlar la enfermedad, pero 
deben acompañarse de una buena alimentación y de ejercicio  

Aunque muchas recetas caseras son una verdadera amenaza para la salud, también es cierto que la gran 
tradición herbolaria de México puede ayudar a controlar ciertas enfermedades, como la diabetes, siempre y 
cuando el mal esté bajo vigilancia de un médico especialista.  

Y los expertos dicen que son las mujeres las que mejor siguen el camino naturista cuando se trata del 
bienestar.  

Muchas de ellas saben que cuando son víctimas de problemas diabéticos la dieta es un asunto de gran 
relevancia, ya que la alimentación balanceada y un tratamiento adecuado ayudan.  

Algo que quizá muchas personas desconocen es que el nopal, el guarumbo y la tronadora son tres plantas que 
ayudan al control adecuado del llamado "mal del azúcar".  

Especialistas del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) explican que al igual que los medicamentos de 
patente (medicina alópata), las plantas que se emplean en la medicina tradicional popular pueden causar daño 
a la salud, ya que no son inocuas, por lo que se recomienda no automedicarse ni optar por remedios caseros 
que a otra persona le funcionaron, porque cada organismo es diferente.  

En el caso de estas tres plantas se demostró su eficacia con base en investigaciones a nivel experimental y 
clínico, asegura la jefa del Herbario Medicinal de la Coordinación de Investigación en Salud del IMSS, 
Abigail Aguilar Contreras.  

La especialista insiste en que es indispensable que cuando se deseen usar estas plantas la gente se cerciore de 
que son precisamente las que recomiendan los médicos, para lo cual se puede acudir al Herbario del Instituto, 
que se encuentra en el sótano de la Unidad de Congresos del Centro Médico Nacional Siglo XXI.  

La gente debe tener mucho cuidado, pues comprar hierbas en cualquier mercado o tianguis puede resultar 
altamente peligroso, toda vez que muchas de las personas que las venden ignoran su potencial o en ocasiones 
no explican sus posibles usos.  

Son pocos los curanderos naturistas que saben realmente de la capacidad de ciertos remedios, que deben 
proporcionarse como cualquier medicamento con sumo cuidado y variando la dosis si es necesario, para evitar 
problemas en la salud.  

 
 
Buenas recetas  
 
Por ejemplo, la especialista del IMSS dice que el nopal, el guarumbo y la tronadora no deben consumirse al 
mismo tiempo, sino elegirse sólo una de ellas.  

Si se elige el nopal debe ser el de tamaño pequeño, de preferencia del que da el fruto llamado xoconostle, 
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aunque puede usarse cualquiera que sea comestible, hay que quitarle las espinas, asarlo y comerlo una vez al 
día y en ayunas.  

El guarumbo es una planta que baja los niveles de azúcar en la sangre, sus hojas son redondas y las más 
desarrolladas tienen un diámetro aproximado de 60 centímetros.  

Se cuece un cuarto de hoja en dos litros de agua y se toma durante el día como si fuera agua de uso, precisa 
Abigail, maestra en Ciencias.  

Y la tronadora ayuda a regularizar los niveles de azúcar en sangre, pero es necesario poner a hervir una rama 
de aproximadamente 15 centímetros de largo en un litro de agua y tomarla durante el día.  

Sobre el nopal, explica, se da más en el centro y norte del país, el guarumbo en la selva, y la tronadora en 
clima cálido-seco, como en Morelos, por lo que es importante señalar que en la ciudad de México hay un 
centro de abastecimiento de flora medicinal de todo el país: el Mercado de Sonora.  

Asimismo, en algunos lugares del país, a la tronadora la conocen con el nombre de palo de árbol; al guarumbo 
le llaman hormiguillo, por ello es conveniente que si se compra una planta medicinal acudir al Herbario del 
IMSS para verificar si realmente se trata de la planta recomendada.  

La diabetes mellitus, advierte Aguilar Contreras, es una enfermedad no curable, sólo se puede controlar. Por 
ello es importante que quien la padece sea corresponsable en el cuidado de su enfermedad. Debe estar 
consciente, puntualiza, que si no cambia sus hábitos de vida: hacer ejercicio, tener una buena nutrición, 
siempre tomar sus alimentos a la misma hora y mantenerse en el peso adecuado, el consumo de una planta 
medicinal no logrará controlar la enfermedad.  

alcr  
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Estudian alternativa contra cáncer de páncreas  
Notimex  
El Universal  
Domingo 15 de mayo del 2005  

Desarrollan un protocolo sobre una molécula clave capaz de controlar el crecimiento, diseminación y 
supervivencia de las células del cáncer pancreático  

Investigadores estadounidenses desarrollan un protocolo sobre una molécula clave capaz de controlar el 
crecimiento, diseminación y supervivencia de las células del cáncer pancreático, lo que constituiría un primer 
paso hacia el desarrollo de nuevos tratamientos.  

De acuerdo con Daniel Billadeau, uno de los especialistas que trabajan en ese estudio de la Clínica Mayo, se 
trata de identificar moléculas con un impacto potencialmente terapéutico contra un tipo de cáncer para el cual 
actualmente no hay un tratamiento real.  

El estudioso indicó que en el protocolo los investigadores de la Clínica Mayo descubrieron una nueva función 
desconocida hasta ahora de la molécula GSK-3 Beta, la cual es crucial para la supervivencia de las células del 
cáncer pancreático y para su crecimiento. La proteína NF Kappa B es un factor de transcripción que regula a 
muchos genes, entre ellos los implicados en la supervivencia, proliferación y formación de vasos sanguíneos 
(angiogénesis) de las células cancerosas. El NF Kappa B es hiperactivo en muchos tipos de cáncer humano, 
incluido el de páncreas. El estudio demuestra que en esta enfermedad la actividad del factor NF Kappa B está 
regulada por la proteína GSK-3 Beta.  

Los especialistas determinaron que si pueden reducir o desactivar la proteína GSK-3 Beta mediante pequeños 
inhibidores moleculares, pueden disminuir al NF Kappa B, de la misma manera, y privar a las células del 
cáncer pancreático de un medio de crecimiento y supervivencia- Especialmente en el cáncer de páncreas, la 
actividad del NF Kappa B es elevada, lo que puede ocasionar resistencia a los medicamentos de la 
quimioterapia usados para tratar esta enfermedad.  

Esta nueva información sugiere un posible medio para tratar el cáncer de páncreas mediante un ataque doble 
consistente en la administración de Gemcitabina, combinada con un medicamento para bloquear la GSK-3 
Beta. Este descubrimiento, señaló Billadeau, puede conducir hacia nuevas estrategias en el desarrollo de 
farmacos indicados para otras neoplasias, pues la investigación futura determinará si dichos actores 
interpretan el mismo papel en la diseminación de otros tipos de cáncer.  

A pesar de los avances recientes en la comprensión del funcionamiento molecular del cáncer, no se cuenta 
aún con un tratamiento eficaz contra el de páncreas el cual padecen en la actualidad 30 mil estadunidenses. 
Dada la agresividad del cáncer de páncreas, su rápida diseminación y las pocas opciones de tratamiento, los 
investigadores acogen cualquier indicio promisorio que pueda ayudar a mejorar el diagnóstico y la terapia.  

goc  
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A GLORIA 
 
 

No intentes convencerme de torpeza 
con los delirios de tu mente loca: 
mi razón es al par luz y firmeza, 

firmeza y luz como el cristal de roca. 
 

Semejante al nocturno peregrino, 
mi esperanza inmortal no mira el suelo; 

no viendo más que sombra en el camino, 
sólo contempla el esplendor del cielo. 

 
Vanas son las imágenes que entraña 
tu espíritu infantil, santuario oscuro. 

Tu numen, como el oro en la montaña, 
es virginal y, por lo mismo, impuro. 

 
A través de este vórtice que crispa, 

y ávido de brillar, vuelo o me arrastro, 
oruga enamorada de una chispa 
o águila seducida por un astro. 

 
Inútil es que con tenaz murmullo 

exageres el lance en que me enredo: 
yo soy altivo, y el que alienta orgullo 

lleva un broquel impenetrable al miedo. 
 

Fiando en el instinto que me empuja, 
desprecio los peligros que señalas. 
"El ave canta aunque la rama cruja: 
como que sabe lo que son sus alas." 

 
Erguido bajo el golpe en la porfía, 

me siento superior a la victoria. 
Tengo fe en mí; la adversidad podría, 
quitarme el triunfo, pero no la gloria. 

 
¡Deja que me persigan los abyectos! 

¡Quiero atraer la envidia aunque me abrume! 
La flor en que se posan los insectos 

es rica de matiz y de perfume. 
 

El mal es el teatro en cuyo foro 
la virtud, esa trágica, descuella; 
es la sibila de palabra de oro, 

la sombra que hace resaltar la estrella. 
 

¡Alumbrar es arder! ¡Estro encendido 
será el fuego voraz que me consuma! 

Poemas de Salvador Díaz Mirón 
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La perla brota del molusco herido 
y Venus nace de la amarga espuma. 

 
Los claros timbres de que estoy ufano 

han de salir de la calumnia ilesos. 
Hay plumajes que cruzan el pantano 

y no se manchan... ¡Mi plumaje es de esos! 
 

¡Fuerza es que sufra mi pasión! La palma 
crece en la orilla que el oleaje azota. 

El mérito es el náufrago del alma: 
¡vivo, se hunde; pero muerto, flota! 

 
¡Depón el ceño y que tu voz me arrulle! 

¡Consuela el corazón del que te ama! 
¡Dios dijo al agua del torrente: bulle!; 

¡y al río de la margen: embalsama! 
 

Confórmate, mujer! Hemos venido 
a este valle de lágrimas que abate, 
tú, como la paloma, para el nido, 

y yo, como el león, para el combate. 

 
OJOS VERDES 

 
Ojos que nunca me veis, 
por recelo o por decoro, 
ojos de esmeralda y oro, 

fuerza es que me contempléis; 
quiero que me consoléis 

hermosos ojos que adoro; 
estoy triste y os imploro 

puesta en tierra la rodilla! 
Piedad para el que se humilla, 

ojos de esmeralda y oro! 
 

Ojos en que reverbera 
la estrella crepuscular, 

ojos verdes como el mar, 
como el mar por la ribera, 
ojos de lumbre hechicera 

que ignoráis lo que es llorar, 
¡glorificad mi penar! 
¡No me desoléis así! 

¡Tened compasión de mí! 
¡Ojos verdes como el mar! 

 
Ojos cuyo amor anhelo 

porque alegra cuanto alcanza, 
ojos color de esperanza, 

con lejanías de cielo: 
ojos que a través del velo 
radian bienaventuranza, 

mi alma a vosotros se lanza 
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en alas de la embriaguez, 
miradme una solo vez, 

ojos color de esperanza. 
 

Cese ya vuestro desvío, 
ojos que me dais congojas; 
ojos con aspecto de hojas 

empapadas de rocío. 
Húmedo esplendor de río 

que por esquivo me enojas. 
Luz que la del sol sonrojas 
y cuyos toques son besos, 
derramate en mí por esos 
ojos con aspecto de hojas. 

 
 

A UN PESCADOR 
 

En buen esquife tu afán madruga, 
el firmamento luce arrebol; 

grata la linfa no tiene arruga; 
la blanca vela roba en su fuga 

visos dorados al nuevo sol. 
 

Pero prorrumpes en canturía 
que inculta y tosca mueve a llorar; 

oigo la ingenua melancolía 
del que inseguro del pan del día 

surca y arrostra pérfido mar! 
 

Tímida y mustia por los recelos 
tu mujercita dirá: -Señor, 

une las aguas, limpia los cielos; 
cuida y conduce, por los chicuelos, 

¡la navecilla del pescador! 
 
 

RIMAS 
 

El día con su manto 
de vívidos colores, 

inspira cosas dulces: 
la risa y la ilusión. 
Entonces la mirada 

se inclina hacia las flores... 
Las flores son los versos 

¡que el prado canta al sol! 
 

La noche con su sombra, 
que deja ardientes rastros, 

inspira cosas graves: 
la angustia y la oración. 

Entonces la mirada 
se eleva hacia los astros... 
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Los astros son los versos 
¡que el cielo canta a Dios! 

 
Qué pliegue su ala de oro 

la tarde en el vacío; 
que pasen por mi mente 
las ondas del Cedrón; 
que caiga de la nube 

la gota de rocío; 
que radien las estrellas, 
que trine el ruiseñor! 

 
ASONANCIAS 

 
Sabedlo, soberanos y vasallos, 

próceres y mendigos: 
nadie tendrá derecho a lo superfluo 

mientras alguien carezca de lo estricto. 
 

Lo que llamamos caridad y ahora 
es sólo un móvil íntimo, 

será en un porvenir lejano o próximo 
el resultado del deber escrito. 

 
Y la Equidad se sentará en el trono 

de que huya el Egoísmo, 
y a la ley del embudo, que hoy impera, 

sucederá la ley del equilibrio. 
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The Nobel Prize in Physiology or Medicine 2003 

"for their discoveries concerning magnetic resonance imaging" 

  

  
Paul C. Lauterbur  Sir Peter Mansfield  

1/2 of the prize  1/2 of the prize  
USA  United Kingdom  
  
University of Illinois  
Urbana, IL, USA  

University of Nottingham, 
School of Physics and 
Astronomy  
Nottingham, United Kingdom  

b. 1929 b. 1933 
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Ayudan terapias biológicas a tratar el cáncer  
Notimex  
El Universal  
Sábado 14 de mayo del 2005  

Informa un especialista que el tratamiento puede ayudar a prolongar la vida de un paciente al que se le 
diagnosticó la enfermedad  

Las terapias biológicas son una nueva etapa para tratar el cáncer, resultado de años de investigación que 
ayudarán a prolongar la vida del paciente, señaló Dan Green Renner, médico del Servicio de Oncología del 
Instituto Nacional de Nutrición Salvador Zubirán.  

Al hablar sobre el cáncer colorrectal, destacó que el estreñimiento, las diarreas con sangre, moco y sangrado 
frecuente en las evacuaciones pueden ser síntomas de una de las enfermedades más comunes en el mundo que 
se presenta en pacientes mayores de 50 años.  

Entre los factores de riesgo se mencionan una dieta baja en fibra y alimentos procesados; aunque realmente 
los estudios no muestran una causa directa, pero tener un familiar con la enfermedad aumenta las 
posibilidades de padecerla, detalló.  

Explicó que la cirugía es el tratamiento de elección y según la fase del cáncer, existirán posibilidades de 
curación, pero será necesario un esquema complementario para evitar la diseminación al hígado o peritoneo, 
en un proceso que se conoce como metástasis.  

Por fortuna, aseguró, el tratamiento de este cáncer ha dado un gran cambio y esperanza con Erbitux 
(cetuximab), un anticuerpo monoclonal que forma parte de las terapias biológicas que ofrecen nuevas 
perspectivas para ayudar a los pacientes con cáncer. El especialista resaltó que Erbitux actúa en contra de 
receptores de factores de crecimiento y ofrecen la posibilidad de bloquearlos.  

Los factores de crecimiento son responsables de que las células tumorales reciban las señales y se dupliquen, 
pero al bloquear el proceso se inhibe el crecimiento del tumor; el medicamento es bien tolerado y se debe 
complementar con quimioterapia, indicó. Expuso que ante el diagnóstico de cáncer el enfermo siente que su 
vida se termina y da paso a sentimientos de ira, impotencia, negación y resignación que pasan por su mente; la 
existencia pierde la razón de ser y sólo se vislumbra un futuro incierto.  

El psicoterapeuta Alejandro Alonso, del Instituto Mexicano del Seguro Social, dijo que "quien que recibe un 
diagnóstico de cáncer necesita ayuda psicológica para enfrentar las situaciones que le plantea el diagnóstico, 
el tratamiento y los síntomas que le generan una batalla interior traducida en angustia, ansiedad y miedo". 
Remarcó que los médicos, en el momento de dar el diagnóstico, deben escuchar al enfermo, quien les 
transmitirá sus miedos, angustias y dudas acerca de su padecimiento.  

El médico debe proponer estrategias para tratar la enfermedad y transmitir al enfermo su experiencia para 
darle la seguridad y confianza y así ambos puedan luchar contra la enfermedad, sostuvo. Alonso Mendoza 
expuso que el apoyo psicológico también permitirá mejorar la adherencia a los tratamientos; para ello se 
requiere de un tratamiento multidisciplinario que involucre al paciente, a los profesionales de la salud, a la 
familia y a los amigos.  

evam  
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Nueva oportunidad con comida sana  
 
El Universal  
Sábado 14 de mayo del 2005  

Todo mundo debería modificar los hábitos alimenticios que constituyen un riesgo para la salud, pero 
quienes salen con éxito de un infarto cardiaco están obligadas a hacerlo...  

Todo mundo debería modificar los hábitos alimenticios que constituyen un riesgo para la salud, pero quienes 
salen con éxito de un infarto cardiaco están obligadas a hacerlo, pues así reducen las posibilidades de sufrir un 
nuevo ataque al corazón.  

Una manera de recuperar completamente la salud cardiaca es escogiendo los alimentos cuidadosamente, por 
ejemplo consumir los que tienen menos grasa, sodio, calorías y más fibra.  

Expertos de la Oficina de Drogas y Alimentos —FDA por sus siglas en inglés—, encargados de dictaminar 
sobre lo mejor para la salud en Estados Unidos, dicen que si se consume menos sodio es posible ayudar a 
bajar la presión de la sangre en algunas personas, lo cual contrarresta la amenaza de las enfermedades del 
corazón.  

Es bueno que las personas con factores de riego de cardiopatías sepan que el sodio es un ingrediente necesario 
en la dieta diaria, pero se usa demasiado.  

Para cuidar el corazón es necesario reducir la ingestión de calorías, que suelen provocar aumento el peso, que 
comúnmente deriva en problemas cardiacos. Lo mejor es alejarse de las grasas, comiendo alimentos que 
contienen fibra como frutas y granos, que puede ayudar a reducir el peligros.  

La FDA recomiendan que la gente post infarto comience una dieta que incluya el aceite de oliva, canola y 
algunos alimentos marinos. Que sus comidas contengan grasas poliinsaturadas que se encuentran en plantas y 
pescados.  

Recomiendan que la gente llegue a un peso saludable y lo conserve, además de que ingiera granos, frutas y 
vegetales en abundancia.  

Sus mejores consejos son cambiar unos alimentos por otros más sanos como la cebolla que es muy eficaz para 
proteger al corazón y las arterias, pues evita la formación de coágulos sanguíneos y reduce la presión arterial. 
También eleva el colesterol bueno en la sangre hasta en 30%.  

El pescado, sobre todo el azul, tiene una gran cantidad de omega 3, sustancia que disminuye el riesgo de sufrir 
ataques cardiacos e incluso limpia las arterias de la sangre dañina. Se recomienda comper el atún, el salmón, 
la trucha y la sardina. (SO)  
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Amamantar es dar vida  
Cristina Pérez- Stadelmann  
El Universal  
Sábado 14 de mayo del 2005  

Los niños que ingieren leche materna han demostrado ser más inteligentes. Además de contar con 
menos riesgos de contraer enfermedades en la edad adulta, revelan estudios  

Amamantar es un instinto natural y se sabe que los niños alimentados así son más sanos, desarrollan un 
vínculo más fuerte con sus madres, se sienten más aceptados, son más seguros y hasta más inteligentes, según 
fue comprobado en un estudio realizado en Nueva Zelanda, donde hicieron el seguimiento de mil niños 
durante 18 años; los que recibieron leche materna demostraron ser más inteligentes y tener mayor éxito en la 
escuela y en la universidad.  

La lactancia trae una infinidad de beneficios tanto a la madre como al bebé, y cada vez más médicos, 
sicólogos y educadores descubren nuevas ventajas que confirman que amamantar es simplemente lo mejor 
que una madre puede hacer por su hijo. Diversas investigaciones científicas realizadas en el mundo, probaron 
que el amamantamiento está relacionado con la prevención de una serie de enfermedades, como el cáncer de 
mama para la madre y la obesidad para el bebé.  

Para el Instituto Nacional de Pediatría lo recomendable es que la lactancia dure “por lo menos 12 meses”. 
Cuando la madre comience a dar alimentos sólidos, —alrededor de los seis meses— la leche materna ya no 
será el principal alimento del niño sino que conocerá otros alimentos; sin embargo, los infantes obtienen 
todavía una cantidad significativa de ésta que no deberá suprimirse.  

Por otra parte, para la doctora Felicity Savage King autora del Manual de Normas para Incentivar el 
Amamantamiento Materno Exclusivo, es indiscutible que la lactancia es esencial para un buen desarrollo 
físico y síquico del pequeñín, ya que con un año de edad ya es posible observar significativas ventajas 
sicomotoras y sociales en los que son amamantados; a esto último cabe agregar que desde el punto de vista 
nutricional, ésta contiene todos los ingredientes que requiere durante los primeros seis meses de vida, lo que 
hace prescindible cualquier otro alimento. “Un niño de seis meses ni siquiera necesita tomar agua, ni jugos, 
—acota la doctora Savage— pues la leche materna ya contiene el agua suficiente para mantenerlo hidratado, 
así como proteínas, vitaminas, hierro, sales, calcio, fósforo y lípidos en cantidades adecuadas, al igual que una 
enzima especial, llamada lipasa, que ayuda a digerir las grasas.  

También contiene una sustancia llamada endorfina, que ayuda a eliminar el dolor y posee los anticuerpos 
necesarios para que él logre defenderse ante aquellas enfermedades que pueden atacarlo durante sus primeros 
seis meses de vida. Los que son amamantados también están menos sujetos a sufrir infecciones, pues la leche 
es estéril, libre de bacterias y contiene factores antiinfecciosos”, comenta.  

A esto cabría agregar que “los niños que recibieron pecho corren menos riesgos de convertirse en obesos”, 
afirma Rosalinda Guerrero, coordinadora de distrito de la Liga de la Leche.  
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Ayuda para vista cansada  
Martha Oliva Hernández  
El Universal  
Sábado 14 de mayo del 2005  

uando una persona comienza a alejarse cada vez más el periódico, a acercarse los frascos de las 
medicinas o de cualquier otro producto para leer los ingredientes...  

Cuando una persona comienza a alejarse cada vez más el periódico, a acercarse los frascos de las medicinas o 
de cualquier otro producto para leer los ingredientes, las abuelas dicen que es el inicio de la vejez, sin 
embargo, los especialistas saben que esto es una condición que afecta a casi cualquier persona de 40 años, la 
llamada, presbicia.  

Este padecimiento, caracterizado por la pérdida paulatina de la visión, se presenta cuando el lente natural del 
ojo comienza a perder elasticidad o su curvatura de manera progresiva, al afectar de manera importante las 
capacidades visuales, señala el cirujano oftalmólogo Arturo Chayet, del Centro de Tijuana Codet Aris Visión. 

Este problema visual tenía hasta hace algunos años la única alternativa del uso de espejuelos para corregir al 
ojo dominante —la vista de distancias largas— y la del ojo no dominante —para ver de cerca— mediante el 
uso de lentes de contacto o más recientemente la corrección visual con láser.  

Sin embargo, gracias al avance científico, este problema tiene una nueva opción, el lente intraocular que 
cuenta con tecnología difractiva-refractiva que mejora la vista próxima —de lectura— sin disminuir la visión 
de lejos.  

Éste reemplaza al natural, ya deteriorado, inelástico u opaco, los candidatos para realizarse esta intervención 
son las personas de más 55 años.  

La implantación del lente denominado restor, aprobado recientemente por la Agencia de Medicina y 
Alimentos —FDA por sus siglas en inglés— cuenta con una óptica inteligente que permite al ojo enfocar los 
objetos a larga y corta distancia.  

Cirugía sencilla  

Chayet señala que éste se puede colocar mediante una intervención quirúrgica que puede durar entre cinco y 
15 minutos.  

Al paciente se le aplica una anestesia tópica en el área, por lo que puede permanecer despierto sólo si es 
necesario se suministra un sedante para evitar molestias.  

La recuperación es muy rápida, indica el pionero en estos procedimientos quirúrgicos, por lo que la persona 
puede reanudar sus actividades al día siguiente.  

Por lo general, no hay dolor presente en el periodo postoperatorio. La visión comenzará a mejorar unas horas 
después de la operación y puede ser buena después de uno o dos días.  

“Los resultados de la operación son permanentes, tal como el paciente ve en la primera semana, así verá el 
resto de su vida; por primera vez en muchos años podán disfrutar de la visión natural como si fueran 
adolescentes.  
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En el caso de los individuos con degeneración de la mácula o algún otro problema de la retina no es posible 
realizar el implante”.  

Las personas operadas deben realizarse un chequeo cada dos años para detectar cualquier alteración en su 
visión, aunque tiene la garantía de que en 50 años no va a haber ningún problema.  

Además de corregir la presbicia, este lente elimina la hipermetropía y la miopía que se tuviera previamente, 
así como las cataratas en bebés, jóvenes o cualquier persona que las padezca sin importar la edad”, señaló.  

“En la actualidad se han operado 25 millones de personas en el mundo”, apuntó.  

De acuerdo con el cirujano, el lente es el implante más seguro que se ha incorporado a la óptica difractiva, el 
cual hace las veces de multifocal.  

Solamente 3% de los operados utilizan anteojos cuando trabajan frente a la computadora y en algunos casos 
pueden presentarse resplandores cuando se maneja por un tiempo prolongado durante la noche, pero esto se 
corrige con el empleo deespejuelos, o bien los ojos terminan por acostumbrarse.  

Con el lente intraocular se dan nuevas expectativas, no sólo para la presbicia sino también para mejorar la 
visión de pacientes con diabetes, cataratas, y con el “ojo seco” que padecen los artríticos.  
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Dieta rica en granos ayuda a disminuir el colesterol  
AP  
El Universal  
Viernes 13 de mayo del 2005  

Favorece dos veces más que una dieta baja en grasas con gran cantidad de alimentos procesados  

El comer una dieta baja en grasas con abundantes verduras, fruta, frijoles y granos integrales reduce los 
niveles de colesterol "malo" dos veces más que una dieta baja en grasas con gran cantidad de alimentos 
procesados, halló un estudio.  

Según los investigadores, los resultados sugieren _al menos a corto plazo_ que la alimentación saludable es 
más que sólo contar los gramos de grasa, y el colesterol no se controla tan solo con fármacos. ``El efecto de la 
dieta para disminuir el colesterol ha sido realmente minimizado y socavado por muchos facultativos e 
investigadores, que dicen: 'Sí (la dieta) tiene un efecto, pero realmente es trivial. Sería mejor que usted 
controle su colesterol con fármacos'', dijo Christopher Gardner, principal autor del estudio publicado en una 
edición reciente de la revista Annals of Internal Medicine. ``Pero pensamos que parte de ello se debía a que 
no estábamos dándole a la dieta su valor real. Estábamos muy concentrados en lo negativo; sólo en lo que 
había que evitar y no en lo que había que incluir'', dijo Gardner, director de estudios de nutrición del Centro 
de Investigación para la Prevención de la Universidad de Stanford.  

El estudio abarcó a 120 adultos y duró cuatro semanas. Se formaron dos grupos y se les suministraron dos 
dietas distintas bajas en calorías y adecuadas para conservar un peso saludable, las cuales tenían un contenido 
idéntico de grasa total, grasa saturada, proteínas, carbohidratos y colesterol. A los voluntarios no se les 
permitió modificar la cantidad de ejercicio a la que estaban acostumbrados y su peso permaneció igual.  

La mitad del grupo siguió una dieta con grandes cantidades de alimentos a base de plantas _vegetales, frutas, 
legumbres, soya y granos enteros_ y cantidades limitadas de carnes y lácteos.  

La otra mitad tomó una dieta que incluía alimentos procesados como quesos bajos en grasas, carnes frías, 
alimentos congelados, soda de dieta y galletas sin grasa. Los investigadores la describieron como una dieta 
baja en grasas más típica de los consumidores estadounidenses.  

Después de un mes, el colesterol malo del grupo con la dieta a base de alimentos derivados de las plantas 
disminuyó 9.4%, en comparación con una reducción de aproximadamente 4.6% en el grupo con una dieta de 
alimentos procesados.  

En la internet: http://www.annals.org 
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La edición francesa ya no es la que era 
Las viejas familias dejan paso a las empresas multinacionales  

ÓSCAR CABALLERO - 17/05/2005 
París. Servicio especial  
 
Un millón de euros o un millón trescientos mil? La duda sobre el anticipo exacto pagado por Fayard hace 
hablar más, en Saint Germain des Près, capital de la edición parisiense, que la revelación, por fin, del título de 
la próxima novela de Michel Houellebecq, en librerías el 1 de septiembre próximo -en España, el 2 de 
noviembre, editado por Alfaguara, que roba así el autor a su descubridora Anagrama-. Desde su refugio 
andaluz, el autor de Las partículas elementales desveló que su cuarta novela se llamará La possibilité d´une 
île. 
 
Tiempos estos en que, como dice la revista Lire, no sólo cuenta cuánto ganan los escritores, sino que también 
el fichaje de grandes editores da que hablar. Normal entonces que Teresa Cremisi, tradicional número dos de 
Gallimard, fichada por Flammarion en marzo pasado, tenga ahora que resolver el caso Houellebecq, pupilo de 
Flammarion arrancado por Fayard. Es decir, por los Lagardère de la multinacional Hachette y de las armas y 
tanques de la firma Matra. ¿La culpa será del malo de la película, François-Marie Samuelson? Agente de 
actores (Carole Bouquet, Jeanne Moreau, Sandrine Bonnaire), que se convirtió en el primer agente serio de 
autores como Houellebecq. En Francia, lo tradicional eran las relaciones directas entre el editor y el novelista, 
parejas que incluso solían dejar virulentas correspondencias: la de Gaston Gallimard con Louis Ferdinand 
Céline es ejemplar.  
 
Samuelson había ya obtenido, antes del euro, la cifra récord para un anticipo: cien millones de pesetas, de 
Flammarion, por Plataforma, de Houellebecq (Anagrama/Empúries). Y eso que Houellebecq no figuraba, el 
18 de enero pasado, entre los quince novelistas franceses que más venden. En el podio, Marc Levy, Bernard 
Werber y Amélie Nothomb: 1.521.000, 1.319.000 y 1.237.000 ejemplares respectivamente en el 2004.  
 
Marc Levy, célebre antes de publicar su primer libro -Spielberg reservó los derechos tras la lectura del 
manuscrito-, con 285.000 ejemplares por La prochaine fois (R. Laffont, en España contratada por Roca 
Editorial) y 907.000 ejemplares en bolsillo por sus tres títulos precedentes, encabezaba el ranking con 
1.200.000 euros. Justo detrás, con 1.100.000 euros, Anna Gavalda, quien lo habrá superado ya -la lista es de 
febrero pasado-, porque su Juntos, nada más, traducido en 30 países (aquí en Seix Barral/Edicions 62), roza el 
medio millón de ejemplares en Francia.  
 
Gavalda es la última esperanza de los románticos: su primera novela, recibida por correo, fue publicada por la 
pequeña editorial La Dilettante. En el 2004 La Dilettante, gracias a los libros de Gavalda, duplicó -de 3 a 6 
millones de euros- su volumen de negocio. Y, sin embargo, la novelista resistió los cantos de sirena de otras 
editoriales. Si hasta rechaza la idea del anticipo: "Me impediría escribir". Pero participa de una nueva 
escalada, la de los derechos. Gavalda cobra el 13% del precio de cubierta de cada libro, un porcentaje que 
oscilaba entre el 4% y el 10%. Ahora llegó al 18% porque Fayard aumentó un punto a Régine Desforges, 
quien, por el 17%, había comprometido Jeanne d´Arc con Bernard Fixot.  
 
"Seamos realistas -razona Dominique No-guez, en Lire-:en este oficio, empiezas a ser respetado por el editor 
cuando vendes más de cien mil ejemplares". Noguez superó la cifra con Amor negro (Gallimard, en España 
Alianza), premio Femina 1997. Pero reconoce no haber "sabido negociar luego, tal vez porque profesaba un 
culto a Gallimard". Por su parte, FMS (Samuelson) -quien administra los derechos de superventas como 
Alexandre Jardin, Emmanuel Carrère, Bernard Henri Lévy o Fred Vargas (690.000 euros en el 2004, con 
1.118.000 ejemplares vendidos)-, es terminante: "Conozco a los editores en la intimidad; entre ellos sólo 
hablan de dinero". Y remata: "Yo defiendo al artista frente a una empresa comercial".  
 

Los editores -la mayoría, 
grandes grupos- ya 
pagan hasta un 18% de 
derechos a sus mejores 
autores  
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Difícil contradecirle: aparte de Gallimard, aún independiente, las grandes editoriales padecen una 
concentración poco intelectual. La propia y emblemática Le Seuil fue adquirida por Chanel/Wertheimer, 
Wendel Investissements es el segundo editor francés tras adquirir Editis. Y Arlea, pequeña editorial 
intelectual, fue comprada por LVMH, primera multinacional del lujo. Con un 60% de Editis, pagando 660 
millones de euros, el barón Ernest-Antoine Seillière, jefe de la tricentenaria familia Wendel y patrón de los 
empresarios franceses en la Medef, se convirtió en el editor de, por ejemplo, dos símbolos contestatarios, José 
Bové yMichael Moore cuyos libros salen en La Découverte.  
 
En fin, como en la vida normal, en la de los escritores hay los riquísimos mencionados, los ricos -anticipo de 
más de 14.000 euros y más del 14% en derechos-, la clase media -1.500/3.000 euros de anticipo estándar-, y 
los pobres: sólo la publicación o, peor aún, 3.000 euros desembolsados en la llamada edición "a cuenta del 
autor". 
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Ofensiva de vacunación de la OMS 
La organización potencia la erradicación de las infecciones más letales  

Bill Gates abre la asamblea de la OMS con el anuncio de que donará hasta 450 millones de dólares para la 
investigación de vacunas y medicinas. 

LA VANGUARDIA - 17/05/2005 
Redacción y agencias. GINEBRA 
 
El sida desbocado, la malaria con al menos 1,1 millones de muertes al año, infecciones que parecen de otra época 
aún activas como la tuberculosis o la polio, la temida pandemia de gripe anticipada por la que afecta a las aves... 
Las enfermedades infecciosas causan estragos, de ahí que la Organización Mundial de la Salud (OMS), en su 58.ª 
asamblea que ayer empezó en Ginebra (Suiza), lanzará una ofensiva para la inmunización ante estas dolencias. La 
OMS pedirá a sus 192 países miembros que potencien la vacunación y prevención.  
 
Un voluminoso grano de arena en esta estrategia lo aportó ayer el multimillonario fundador de Microsoft. Bill 
Gates anunció ante la asamblea que donará 450 millones de dólares para la investigación de vacunas y fármacos 
para que los países pobres combatan esas enfermedades. Así, duplicará los 200 millones que ya aportaba la 
Fundación Bill & Melinda Gates al fondo global creado contra esas enfermedades.  
 
"El mundo debe dirigir la investigación a las dolencias en que se pueden salvar más vidas", dijo Gates. Subrayó 
que más de un siglo después de descubrir la tuberculosis o la malaria aún no se han hallado vacunas para 
enfermedades tan extendidas, en su opinión, porque no se ha centrado la investigación científica en estas dolencias 
que ahora afectan sobre todo a países pobres. Recordó que, además, un millón de niños mueren cada año de 
enfermedades para las que sí hay vacunas.  
 
La lucha contra las epidemias es uno de los principales temas de la asamblea de la OMS, que eligió como 
presidenta a la ministra de Sanidad española, Elena Salgado. Debe aprobarse una estrategia para aumentar la 
cobertura de las vacunaciones, cogiendo como ejemplo las campañas contra la poliomielitis, en que se ha 
vacunado a millones de niños, aunque este plan, que prevé erradicar esta enfermedad en el 2005 y que se revisará 
en Ginebra, encuentra todavía brotes en Asia y África que dificultan cumplir el objetivo.  
 
La OMS estima que las vacunaciones actuales salvan cada año la vida de entre dos y tres millones de niños, pero 
que si se ampliaran, para el 2015 se podrían salvar hasta dos millones más de niños al año. El énfasis, dice la 
Organización de las Naciones Unidas, se debe poner en las poblaciones más desatendidas. En el caso de la 
malaria, que sobre todo mata a niños menores de cinco años, la OMS apuesta por cumplir el objetivo de la ONU 
de que en el 2010 se reduzca a la mitad el número de afectados, que son entre 350 y 500 millones al año. La OMS 
propone medidas como extender el uso de las mosquiteras con insecticida o alianzas internacionales para 
investigar la vacuna. La OMS calcula que se necesitan 3.200 millones de dólares al año para combatir eficazmente 
la malaria en los 82 países más afectados, cuando este año se ha contado con 600 millones. El Banco Mundial ha 
prometido entre 500 y 1.000 millones de dólares en los próximos cinco años, Parte del dinero donado por Bill 
Gates se ha anunciado que irá para la vacuna de la malaria que investiga Glaxo -proyecto en el que participa el 
español Pedro Alonso-.  
La asamblea de la OMS podría aprobar también, tras diez años de discusiones, el nuevo reglamento sanitario 
internacional, que actualiza las medidas de control de epidemias establecidas en 1969. Los cambios consolidarían 
el tipo de actuación adoptado contra el síndrome respiratorio SARS hace dos años, en que la OMS dirigió la 
lucha, determinando si había o no emergencia en un país, dando recomendaciones y coordinando esfuerzos de los 
diferentes países. En la misma línea, la asamblea podría aprobar un documento en que la OMS coordine las 
acciones en casos de crisis, como el tsunami de hace cinco meses. 

La reducción de la malaria a la mitad y actualizar el control de 
epidemias son objetivos que prevé aprobar la OMS    
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El ejercicio, un arma contra el colesterol 
Su práctica reduce la placa aterosclerótica y relaja las paredes arteriales como las estatinas 
Padecer una enfermedad cardíaca no es sinónimo de baja capacidad funcional La gimnasia actúa como un 
potente antiinflamatorio de la arteria aunque esté enferma  
Como en una cajita de cristal. ¿Así deberían vivir los que tuvieron un infarto, una cirugía cardíaca o un 
problema cardiovascular?  
"De ninguna manera. Además de mejorar los factores de riesgo, el ejercicio actúa como un potente 
antiinflamatorio natural, porque tiene un mecanismo similar al de las drogas que bajan el colesterol", asegura 
el doctor Roberto Peidro, cardiólogo y especialista en medicina del deporte y, director del Departamento de 
Rehabilitación Cardiovascular y el Centro de Vida de la Fundación Favaloro.  
Según Peidro, el ejercicio programado y supervisado siempre hace bien. "Hasta los de sobrecarga y de fuerza 
muscular, que muchos cardiólogos desaconsejan por temor a que aumenten la presión -advierte-. Pero nuevos 
trabajos demuestran que junto con el habitual ejercicio dinámico, como la caminata, la bicicleta, la cinta o el 
trote, se debe agregar sobrecarga muscular. Eso sí: hay que cargar pocos kilos y muchas repeticiones."  
Peidro advierte que la frecuencia ideal para los cardíacos es ejercitarse tres veces por semana, aunque con 
sobrepeso o diabetes es mejor la ejercitación diaria, y dice que todo programa de rehabilitación cardiovascular 
demanda, primero, identificar el riesgo personal. "A partir de una prueba de ejercicio, la ergometría, se mide 
la capacidad aeróbica o consumo de oxígeno -dice Peidro-. La unidad se llama MET. Desde 10 METS la 
capacidad es muy buena, pero alguien con 5 METS puede realizar un ejercicio menos intenso."  
Tenis single, afirma, demanda entre 10 y 12 METS. "Pero un paciente con 6 METS puede hacer tenis doble e 
ir mejorando."  
Mayor rendimiento  
Roberto Peidro afirma que también un enfermo cardíaco, como sucede con cualquier deportista, rendirá más a 
medida que entrene.  
De eso puede dar fe Horacio, de 50 años. Tuvo un infarto que le robó el 25% de su capacidad cardíaca; 
también sufrió muerte súbita ("dicen que estuve muerto ocho minutos", asegura) y pasó 16 días en coma 
farmacológico, para después darse de bruces contra una infección generalizada y un edema cerebral, a los que 
siguieron la colocación de un stent en una arteria y luego un desfibrilador permanente.  
"Y parece increíble -dicen el doctor Peidro y la kinesióloga licenciada Viviana Bonelli-, pero Horacio tiene 
mejor ergometría ahora que cuando comenzó."  
Después de trotar, se acerca a la charla Narciso Israel, de 57 años, que tuvo angina inestable. "Antes hacía 
muy poca actividad física -admite-, pero acá conseguí no agitarme y me siento bien en general."  
La intensidad, por otra parte, es también un aspecto importante. "Como no siempre se puede trabajar al 
máximo -dice el médico-, se busca alternar períodos de intensidad moderada a alta. Esto se logra con 
programas de ejercicios que van cambiando la demanda energética."  
Cuando se baja de una de las bicicletas, Raquel, de 68 años, mira a la cámara. "A mí nadie quiere creerme, 
porque solamente había hecho gimnasia en la secundaria -explica, sonriente-. Tuve un infarto y llegué con 
muerte súbita. Tenía el 90% de las arterias tapadas. Fumé 40 años y había dejado el cigarrillo por mi cuenta. 
Cuando me hicieron la angioplastia tuve dos paros cardíacos. Pero se ve que «arriba» no me quieren?"  
Raquel percibe claramente que el ejercicio es beneficioso. "Dígamelo a mí -coincide Horacio, de 60 años-. 
Me hicieron seis by pass. ¡Seis! Al principio no les llevé el apunte a los médicos y estuve tres años sin 
caminar ni media cuadra. Antes era un sacrificio ponerme las zapatillas, y ahora me agacho sin dificultades."  
Efecto pleiotrópico  
El "efecto pleiotrópico" es un concepto que describe un cambio raro e inesperado de varias características 
cuando se suponía que sólo una iba a cambiar. En el caso de las estatinas, las principales drogas para 
disminuir el colesterol, los efectos pleiotrópicos fueron muy positivos: no sólo bajan ese lípido, principal 
responsable de la formación de placas de grasa arteriales, sino que mejoran la función del endotelio (la capa 
interna de las arterias, que se "lastima" con la lesión aterosclerótica), disminuyen la resistencia a la insulina 
(y, con esto, bajan el riesgo de diabetes) y tienen una poderosa acción antiinflamatoria.  
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"El ejercicio posee esta misma acción -afirma Roberto Peidro-. Y trabaja tanto de manera preventiva como 
terapéutica, mejorando una lesión ya producida."  
El ejercicio y las estatinas, agrega el especialista, logran lo mismo con distintos mecanismos y con idéntico 
resultado final, porque consiguen bajar el colesterol, aunque con la droga el descenso sea mayor.  
"Hay estudios que muestran la regresión de la placa aterosclerótica gracias al ejercicio y también la acción 
sobre otras sustancias, por ejemplo las citoquinas -dijo Peidro-. Un estudio reciente indica que el ejercicio de 
moderada intensidad reduce hasta un 58% las citoquinas inflamatorias y, por otro lado, aumenta un 35% las 
citoquinas benéficas, que previenen la aterosclerosis."  
Por Gabriela Navarra  
De la Redacción de LA NACION  
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Dieta para prevenir la reaparición del cáncer 
Aconsejan un bajo contenido en grasas 
ORLANDO, EE.UU.- Por primera vez, una dieta con bajo contenido de grasa demuestra ser efectiva para 
prevenir la reaparición del cáncer de mama, señalaron los autores de un estudio presentado ayer en el 41er. 
Encuentro Anual de la Sociedad Americana de Oncología Clínica (ASCO, según sus siglas en inglés), que 
finaliza hoy en esta ciudad.  
"Una reducción del consumo de alimentos grasos es el primer cambio en el estilo de vida que muestra un 
efecto favorable en la evolución de las pacientes con cáncer de mama", dijo ayer en conferencia de prensa el 
doctor Rowan Chlebowski, médico oncólogo del Instituto de Investigaciones Biomédicas de la Universidad 
de California en Los Angeles y primer autor del estudio.  
Chlebowski y sus colegas evaluaron a casi 2500 mujeres que tras haber sido operadas de un tumor de seno 
recibían quimioterapia. Un tercio de las participantes, además, siguió una dieta con un contenido de grasas un 
20% menor que las demás.  
El estudio -apodado Women´s Intervention Nutrition Study- reveló que una dieta con reducido contenido 
graso fue capaz de incrementar un 24% el tiempo libre de enfermedad en pacientes que habían sufrido un 
cáncer de mama temprano. Pero quienes obtuvieron incluso mejores resultados, señaló Chlebowski, fueron 
aquéllas cuyos tumores presentaban receptores estrogénicos negativos.  
"Al seguir una dieta baja en grasas (el consumo diario promedio fue de 33,3 gramos, contra 51,3 gramos de 
las que no adoptaron la dieta), estas mujeres redujeron un 42% el riesgo de que el cáncer reapareciera."  
Según la Organización Mundial de la Salud (OMS), a más un millón de mujeres en todo el mundo se le 
diagnosticará cáncer de mama este año, período durante el que esta enfermedad causará alrededor de 400.000 
muertes. El tratamiento convencional de la enfermedad consiste en la remoción quirúrgica del tumor, seguida 
ya sea por quimioterapia, radioterapia o diversos fármacos oncológicos.  
"Si los resultados de este estudio son confirmados, la reducción del contenido de grasa podría ser considerada 
una parte del tratamiento del cáncer de mama en mujeres posmenopáusicas -comentó Chlebowski-. Las 
pacientes tendrían una opción adicional para disminuir el riesgo de recaída."  
La dieta a la que fueron sometidas las participantes del estudio no difiere mucho de las habituales dietas 
hipograsas: "Las pacientes redujeron el uso de aceites (como alimento y como elemento de cocción), 
reemplazaron carnes con alto contenido de grasa por carnes magras, sustituyeron los tentempiés habituales 
por otros menos grasos, como el pochoclo, e incorporaron una gran cantidad de vegetales y frutas", resumió el 
doctor Chlebowski.  
Pero, sobre todo, agregó el especialista, "redujeron el tamaño de las porciones". Esto se tradujo en un 
descenso de peso promedio de alrededor de dos kilos, lo que lleva a plantear una pregunta que deberá ser 
respondida por nuevos estudios: ¿el efecto obtenido fue resultado sólo de la reducción del contenido graso de 
la dieta, o también influyó el descenso de peso?  
"Sabemos que un cambio en el estilo de vida tiene un impacto sobre muchos otros aspectos, como la actividad 
física, por citar uno", ensayó como respuesta provisional el doctor Chlebowski.  
Cáncer de próstata  
Una droga que se emplea en cáncer de mama avanzado podría ser útil para prevenir el cáncer de próstata. 
Según un estudio, el toremifeno reduce casi a la mitad el riesgo de padecer esa enfermedad en varones con 
neoplasia intraepitelial prostática, una condición premaligna que en el 40% de los casos deviene cáncer al año 
de haber sido diagnosticada. "Es la primera vez que una droga ofrece alguna esperanza de disminuir la 
incidencia del cáncer de próstata en hombres con neoplasia intraepitelial prostática", dijo el doctor David 
Price, del Instituto de Urología Regional de Shreveport y autor principal del estudio, que evaluó a 514 varones 
con esta condición que suele diagnosticarse en el 10% de los que se someten a una biopsia de próstata. La 
investigación sugirió que el toremifeno es capaz de evitar el desarrollo de 6,8 casos de cáncer de próstata por 
cada 100 pacientes con este cuadro.  
 
http://www.lanacion.com.ar/cienciasalud/nota.asp?nota_id=704777 
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Universitarios y solidarios: mientras aprenden, 
ayudan 
 

En Económicas de la UNICEN los estudiantes lograron un ahorro de 135 mil pesos en entidades sin fines de 
lucro gracias al trabajo voluntario que hicieron desde 2002. La universidad cree que para recibirse tienen que 
pasar antes por una experiencia solidaria. 
 

 

Universia. Universidad del Centro de la Provincia de Buenos Aires.  
conexiones@claringlobal.com.ar 
 

 

Ahora parece que el tiempo también se puede medir en pesos. Tras dos años de 
haber iniciado un sistema de prácticas solidarias en instituciones de Tandil, la 
Facultad de Económicas de la Universidad del Centro de la Provincia de Buenos Aires 
(UNICEN) encontró que el trabajo voluntario de sus alumnos había generado un 
ahorro de 135 mil pesos en la ciudad. Mientras cientos de empresas anuncian los 
números de sus donaciones o contribuciones a organizaciones sin fines de lucro, 
en la casa de altos estudios decidieron calcular el valor monetario que representa 
la donación de tiempo. Es decir cuánto se ahorra una entidad en concepto de 
"mano de obra" gracias al aporte de los universitarios.  
 
Al parecer, luego de analizar en detalle las más de 300 prácticas concretadas, el 
Programa de Desarrollo Profesional concluyó que un alumno le dedica a estas 
actividades en promedio un total de 120 horas durante su carrera. Para llegar al 
número final, los especialistas de la UNICEN consideraron el tiempo que insumió el 
trabajo voluntario como si fuera el mismo de una pasantía, que en esa ciudad se 
abona alrededor de $3.75 la hora. De ese modo se pudo obtener un monto 
representativo del trabajo y el ahorro realizado.  
 
Los resultados son más que interesantes: en estos dos años los alumnos de 
Ciencias Económicas han donado algo más de 36 mil horas en fortalecer el 
desarrollo de las organizaciones. Con lo cual éstas pudieron reinvertir esos 135 mil 
pesos en aspectos relacionados con su actividad social específica y así atender a 
un mayor número de necesidades insatisfechas en la comunidad, con mayor 
calidad en el servicio. Tal como dio a conocer la Facultad, el trabajo realizado es 
muy variado.  
 
Entre las principales prácticas los universitarios realizaron planes de marketing 
para atraer o retener asociados, investigaciones breves sobre financiamiento de 
ONGs o recopilaciones bibliográficas impositivas sobre beneficios, tramitaciones de 
inscripciones ante personería jurídica. Por otro lado, asesoraron sobre exenciones 
impositivas, colaboraron con los contadores de ONGs en la confección de balances, 
capacitaron a microemprendedores, efectuaron tareas administrativas, controles 
de inventarios y elaboraron planes de venta de nuevos productos, entre otras 
iniciativas.  
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La importancia del aprendizaje-servicio  
"Se trata de una forma de enseñar actitudes y valores que no se pueden aprender 
sólo de los libros o los discursos patrios. La solidaridad implica además, aprender 
contenidos de las más variadas disciplinas para aplicarlos al servicio de la 
comunidad", explicó el decano de Ciencias Económicas de la UNICEN, Roberto 
Tassara. Este tipo de actividades forma parte del nuevo plan de estudios de la 
Facultad con el fin de dotar a los alumnos de habilidades y competencias de 
liderazgo, comunicacionales, de manejo del conflicto, trabajo en equipo, 
creatividad e iniciativa.  
 
De acuerdo con los propósitos iniciales, además de poner en marcha aspectos 
estudiados en el aula, el plan apunta a consolidar la idea de reforzar "su desarrollo 
personal y su conciencia de ciudadano". La universidad busca de esta forma largar 
al mercado profesionales con una mayor comprensión de los problemas que 
padece la comunidad. "Como contrapartida de ese voluntariado, los alumnos 
obtienen una experiencia enriquecedora en todo sentido, ya que asistidos por 
tutores docentes, vinculan los contenidos académicos a través del servicio, 
adquiriendo otras competencias y habilidades, desarrollando valores que no 
abundan en estos días", agregó Tassara.  
 
Tal como expresó Jeremy Rifkin, autor del libro "El fin del trabajo": "El aprendizaje-
servicio es un antídoto esencial para el mundo crecientemente aislado de la 
realidad virtual y simulada que los jóvenes experimentan en sus cursadas, en sus 
hogares, frente al televisor o a la computadora". La UNICEN parece haber tomado 
al pie de la letra la interpretación de este economista estadounidese. Para él, "una 
oportunidad para una participación más profunda en la comunidad ayuda a los 
jóvenes a desarrollar el sentido de la responsabilidad y solvencia personal, alienta 
la autoestima y el liderazgo, y sobre todo permite que crezcan y florezcan el 
sentido de creatividad, iniciativa y empatía".  
 
 
De experiencias compartidas  
"Haber trabajado en esta actividad nos sirvió básicamente para tener una visión 
del desarrollo de un microemprendimiento y nos permitió simultáneamente aplicar 
los conocimientos obtenidos en nuestra carrera. Hemos aprendido cómo vender un 
producto y cómo hacer para mantener satisfecho a un cliente interesado", 
comentaron Constanza Diez Llano y Silvia Ayala, alumnas de 3º año de la 
Licenciatura en Economía que estuvieron en la administración de un centro de día.  
 
Por su parte, Mario Bañiles y Lorena Álvarez, tras realizar sus prácticas en el Banco 
de Alimentos Tandil, comentaron: "Al principio nos asustamos bastante porque no 
teníamos experiencia en un puesto administrativo pero día a día fuimos 
aprendiendo". Tras considerar que habían "adquirido" y que incluso superaron los 
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conocimientos, ambos recomendaron no olvidar que "gracias al aporte de la gente 
podemos estudiar. ¿No les parece una excelente manera de devolverles el esfuerzo 
que hacen por nosotros?".  
 


